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Авиабилеты в России 
подорожают в нынеш-
нем году на 8-10%. Об 
этом поведали в Ассо-
циации эксплуатантов 
воздушного транспор-
та, объяснив сюрприз 
подорожанием авиа-
ционного керосина. 
Объективная, мол, 
необходимость... 

Есть повод разобрать-
ся. Согласно справке о 
динамике цен на авиа-
ционное топливо, опу-
бликованной на сайте 
Федерального агентства 
воздушного транс-
порта, средняя цена на 
авиаГСМ в аэропортах 
России в январе 2019-го 
была 54 624 рубля за тон-
ну, затем неуклонно сни-
жалась, чуть подпрыгнув 
в июле до 54 039 рублей 
за тонну. Подорожания 
не просматривается!

Но за первую неде-
лю сентября оптовая 
цена тонны топлива в 
Московском авиаци-
онном узле выросла на 

1,5 тыс. рублей (5,6%), 
что стало самым резким 
скачком за несколько 
месяцев. При этом ни 
во властных верхах, ни 
в профессиональных 
сообществах никто не 
пытается растолковать 
налогоплательщикам, 
с какого бодуна он слу-
чился?! Производство 
авиакеросина в РФ по-
стоянно увеличивается, 
дефицита не наблюда-
ется - с чего дорожать?! 
И куда смотрит Феде-
ральная антимонополь-
ная служба?

Эксперты обращают 
внимание, что одним из 
лидеров на рынке авиа-
топлива у нас является 
«Роснефть Аэро», по 
утверждению самой же 
компании. У нее девять 
крупных НПЗ - произво-
дителей авиакеросина, 
ежегодно осуществляет-
ся более 180 тыс. запра-
вочных операций, об-
служиваются более 100 
авиакомпаний. Структу-

ра солидная, способная 
влиять на цены рынка.

С другой стороны, в 
самой Роснефти дела 
ведутся таким образом, 
что сейчас кредитная за-
долженность компании 
составляет 5 трлн руб-
лей! Ее требуется всеми 
способами сокращать. А 
лоббистский ресурс Рос-
нефти вполне достато-
чен, чтобы блокировать 
претензии надзорных 
органов и ФАС. Хотя со-
поставление этих фактов 
дает, разумеется, лишь 
одну из возможных вер-
сий удорожания...

Однако очевидно, что 
с ценами и на топливо, и 
на перевозки мутят все 
участники процесса: и 
нефтяные, и авиакомпа-
нии, и структуры, орга-
низующие реализацию 
авиакеросина, включая 
пассивность госслужб. 
А в результате скла-
дывается удивительная 
картина, описанная за-
служенным пилотом РФ 

Юрием Сытником: «Го-
спода бизнесмены, объ-
ясните, как получается, 
что у себя мы продаем 
керосин по цене 1000 
долларов за тонну, а в 
Европу отдаем свое же 
топливо за 550 долларов 
за тонну? Более того, 
ряд российских авиаком-
паний заправляется в Ев-
ропе, а значит, экономят 
на топливе, но в отчетах 
выдают, что заправка 
была сделана нашим, до-
рогим, керосином...» 

Молчат господа биз-
несмены. И власти молчат. 

На днях правитель-
ство заключило согла-
шение о налоговом вы-
чете (обратном акцизе) 
еще с девятью НПЗ, 
чтобы они могли вло-
жить в свою модерни-
зацию 300 млрд рублей 
до 2026 года. То есть тра-
тить на себя, дорогих, 
свои немалые прибыли.

А за все удорожания 
по-прежнему заплатят 
совсем небогатые граж-
дане.

Лаврентий Павлов

«Согласен запустить в регионе 
специальную ипотечную про-
грамму, по которой молодые 

семьи смогут брать кредит на 
покупку квартиры или дома 

в дальневосточных регионах 
всего под 2% годовых», - за-

явил Владимир Путин, высту-
пая на Восточном экономиче-

ском форуме.

Новость прозвучала громко 
и позитивно, особенно на фоне 
многочисленных экономических 
неурядиц и социальных трудно-
стей. На ипотеку уповают мно-
гие семьи, особенно молодые, в 
надежде наладить быт и увидеть 
новые перспективы. Власть пыта-
ется способствовать: ипотечные 
механизмы регулируют несколь-
ко десятков нормативных актов. 
Однако решение «квартирного 
вопроса» по-прежнему в тумане.

По мнению экспертов, ипотеке 
в России мешают скромные тем-
пы жилищного строительства и 
низкая платежеспособность на-
селения. Это усугубляется высо-
кими ипотечными процентами, 
которые у нас в отличие от ком-
фортных европейских (3-6%) 
весьма обременительны для 
большинства граждан. Здесь же и 
страх людей брать в долг огром-

ные суммы, рискуя потерять и 
вложенные деньги, и новое жилье. 
Юристы указывают также на не-
совершенство законов, неспособ-
ных грамотно защитить интересы 
банков и права заемщиков.

То есть комплекс проблем, они 
формируют устойчивый негатив-
ный тренд, справиться с которым 
непросто. Но в том-то и дело, что 
дешевая ипотека в заявлении Вла-
димира Путина была не целью, а 
средством. «Главные индикаторы 
развития - это численность насе-
ления, демографическая ситуация. 
Пока они в тревожной, красной 
зоне, - сказал Путин на заседании 
Госсовета, посвященном Дальнему 
Востоку. - Тех, кто уезжает из ре-
гиона, пока больше тех, кто при-
езжает. Приток растет, но он не 
покрывает количество уехавших». 

Только в 2019-м с Дальнего 
Востока отбыли в другие реги-

оны несколько тысяч человек. 
Численность населения снижает-
ся, кто будет осваивать огромные 
природные ресурсы края?! 

«Молодое население продол-
жает уезжать в Москву и Санкт-
Петербург за высокими заработ-
ками и более мягким климатом, 
несмотря на все усилия правитель-
ства, включая субсидированные 
перевозки и программу «Дальне-
восточный гектар». Льготной ипо-
текой власти пытаются удержать 
оставшуюся еще в регионе моло-
дежь», - отметил доктор экономи-
ческих наук Валерий Сенков, до-
бавляя, что одним этим проблему 
вряд ли можно решить.

В ходе поездки на Дальний Вос-
ток президент подчеркнул, что 
здесь явно недостаточно «только 
денежных вливаний и льгот». Необ-
ходимо создать комфортную среду 
для жизни людей, для их закрепле-
ния на земле. Как это сделать?

Заявленные президентом Рос-
сии во Владивостоке льготы для 
молодых семей - это всего лишь 
сигнал местным властям, нечто 
вроде выстрела из стартового пи-
столета, чтобы бросились удар-
ными темпами толкать вперед 
молодежную ипотеку и создавать 
систему стимулов для населения. 
Хотя бы вроде той, что работала в 
советское время. Иначе вместо на-
ших граждан в дальневосточные 
кладовые придут соседи из Китая.

Павел Максимов

граждан России предпочитают не тратить деньги, а сберегать их. Такие выводы сле-
дуют из исследования ВЦИОМа. Противоположного мнения придерживаются 23% 
граждан. Эксперты считают это следствием тревожных настроений в обществе, вы-
званных сложной экономической ситуацией, неуверенностью людей в благоприятных 
перспективах. Социологи отмечают, что 47% опрошенных предпочитают свободные 
деньги класть в банк, а 32% респондентов заявили, что если они там лежат, то их от-
туда лучше забрать. Наглядным подтверждением долговременного падения доходов 
населения стало утверждение 33% граждан, что у них вообще нет сбережений.

66%
ЦИФРА НЕДЕЛИ

ЗАМУТИЛИ НА КЕРОСИНЕ

РЕЦЕПТ 
ДЛЯ КАБМИНА

На совещании по экономиче-
ским вопросам Владимир Путин 

высказал серьезные претензии к 
медленному росту промышлен-
ности и реальных доходов насе-

ления: «Положение дел не мо-
жет не вызывать беспокойства. 

Обсудим, какие дополнительные 
решения здесь нужны».

Мы не знаем, о чем договорились 
на совещании. Но через несколько ча-
сов глава Минэкономразвития Максим 
Орешкин представил новую версию 
прогноза социально-экономическо-
го развития страны на 2019-2024 годы. 
Она выглядит почти сенсационно. Спе-
циалисты министерства утверждают, 
что ВВП России в 2020 году вырастет 
лишь на 1,7% вместо предполагаемых 
ранее 2%. Реальные располагаемые до-
ходы граждан в 2019 году практически 
не вырастут. Если прежний сценарий 
предполагал общую прибавку доходов 
в 1% - что само по себе смешно, мень-
ше статистической погрешности, - то по 
новой версии ведомства М. Орешкина 
реальные доходы поднимутся на... 0,1%! 
Тут уже речь и не о погрешности - такие 
крохи статистикам только в сильный 
микроскоп разглядеть. У граждан столь 
мощного прибора нет, они прибавки не 
почувствуют.

И очень убедительно выглядит сле-
дующий пункт прогноза: уровень бедно-
сти в РФ к концу 2020 года вместо ожи-
давшихся 12% повысится до 12,5%.

Грядет и резкое замедление роста по-
требительского кредитования - с 24% в 
2018 году до 4% к концу 2020 года. Здесь 
можно было бы увидеть позитив - насе-
ление уже набрало в банках долгов на 
16 трлн рублей, что угрожает всей фи-
нансовой системе, - но это сокращение 
ударит по потребительскому рынку и 
урежет ВВП в 2021 году дополнительно 
на 0,6%. И в довесок - прогноз обещает 
снижение роста зарплат граждан в 2021 
году до 2,3%, а в 2022-2023 годах - до 2,5%.

Грустные проценты сулит нам Мин-
экономразвития. Вероятно, Максим 
Орешкин - человек очень мужествен-
ный, иначе вряд ли решился бы так от-
ветить на требования президента - пу-
бликацией документа, который в корне 
им противоречит. В любой европейской 
стране за подобное министра немедлен-
но бы уволили или он сам подал бы в 
отставку, подчеркнув этим, что постав-
ленные задачи невыполнимы.

Но, похоже, нашего министра совсем 
не беспокоит, что вверенное ему ведом-
ство давно уже даже не пытается пред-
лагать, что делать с экономикой, как 
вылезать из кризиса. Одни лишь про-
гнозы - то бодрые, то мрачные, без ре-
альных расчетов. 

В сухом остатке такой «работы» - 
стагнация. И никто в правительстве за 
свою беспомощность и никчемность от-
ветственности не несет. Случившееся 
- это откровенное игнорирование тре-
бований главы государства. Чем доль-
ше президент будет терпеть такое, тем 
глубже будет кризис. 

Алексей Воробьев

НАЧНЕМ С ИПОТЕКИ...
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По словам врио главы 
Рослесхоза Михаила Кли-
нова, основные площади по-
жаров были сосредоточены 
в удаленных районах, отку-
да древесину не вывезешь, а 
значит, проводить вырубки 
и совершать поджоги, чтобы 
скрыть незаконную заготов-
ку леса, там совершенно бес-
смысленно.

Ищут стрелочников
Между тем власти на-

стаивали именно на версии 
умышленных поджогов. 
Дескать, злоумышленники 
уничтожили миллионы гек-
таров леса, чтобы скрыть 
следы незаконных вырубок. 
1 августа на выездном засе-
дании правительства в Чите 
премьер Дмитрий Медведев 
потребовал от Генпрокурату-
ры, Следственного комитета 
и МВД России проверить, 
кто поджег леса в Сибири, и 
приказал до 1 ноября доло-
жить ему о выводах право-
охранительных органов. В 

регионы Сибири были от-
правлены самые опытные 
следователи и эксперты для 
поиска виновников пожаров. 
Активно искать виновных 
стали и на местах.

Постоянное муссирование 
темы «умышленных поджо-
гов» в официальных СМИ 
убедило россиян, что вино-
ваты какие-то злоумышлен-
ники. Недавний опрос «Ле-
вада-центра» показал: 51% 
респондентов уверен, что 
лесные пожары в Сибири и на 
Дальнем Востоке распростра-
нялись из-за попыток скрыть 
незаконную вырубку леса.

На дожди 
надежды нет

Тем временем огонь ох-
ватил в Сибири около 3 млн 
гектаров леса (территория 
Бельгии). Смог затянул тер-
ритории Хакасии, Алтайского 
края, Кемеровской, Новоси-
бирской, Омской и Томской 
областей. По словам замна-
чальника центра «Антисти-

хия» МЧС России Сергея Аба-
нина, ситуация с пожарами в 
Сибири, на Дальнем Востоке 
и в отдельных районах Урала 
складывается по неблагопри-
ятному сценарию - ожидают-
ся лишь небольшие осадки, 
которые не смогут потушить 
лесные пожары.

Бесхозная тайга
Итак, если причиной по-

жаров стали не умышленные 
поджоги, то что? Специали-
сты отвечают: развал госу-
дарственной лесной охраны. 
После введения в 2006 году 
нового Лесного кодекса коли-
чество людей, чьи должност-
ные обязанности были так 
или иначе связаны с охраной 
лесов, сократилось почти в 6 
раз. По сути, основная часть 
лесов превратилась в бесхоз-
ную территорию, брошенную 

государством на произвол 
судьбы.

«С принятием Лесного ко-
декса была ликвидирована 
система лесхозов - главного 
звена лесной охраны, - гово-
рит проректор Уральского 
государственного лесотехни-
ческого университета доктор 
сельскохозяйственных наук 
Сергей Залесов. - Раньше ох-
раной лесов занимались лес-
ники или объездчики. Лесник 
следил за состоянием своего 
участка, он владел ситуацией, 
потому что сам жил в этих ме-
стах».

Вернуть лесников
Как известно, в советские 

времена лесная территория 
страны делилась на лесхозы, 
те, в свою очередь, на лесни-
чества, которые дробились на 
технические участки. За каж-

дым лесником закреплялась 
определенная территория. «А 
если уж пожар возникал, то 
он был первым человеком, 
который вовремя сообщал 
пожарным и помогал им, - 
продолжает Сергей Залесов. 
- Иными словами, лесник был 
тем человеком, который опе-
ративно помогал выстраивать 
оптимальную стратегию и 
тактику тушения пожара».

После ликвидации государ-
ственной системы лесоохра-
ны контроль за лесом отдали 
частным арендаторам. Пред-
полагалось, что они кровно 
заинтересованы в сбережении 
зеленого друга. «Большин-
ство арендаторов - это мелкие 
организации, у них всего по 
6-7 кварталов леса, - говорит 
Сергей Залесов. - Они не мо-
гут содержать пожарную ма-
шину, вышки, в полном объ-
еме организовать пожарную 
охрану».

Напрашивается вывод: 
вместо того чтобы занимать-
ся поиском мифических под-
жигателей и сваливать на них 
вину за гибель миллионов 
гектаров уникальной тайги, 
властям следует восстановить 
институт лесников, обеспечив 
их современными средствами 
связи и транспортом, достой-
ной зарплатой. Необходимо 
восстановить государствен-
ную систему лесоохраны, а не 
губить национальное достоя-
ние, раздавая его беспомощ-
ным или безответственным 
арендаторам.

Георгий Палашевский

Модератор пленарной сессии 
Сергей Брилев спросил 94-летне-
го премьера Малайзии Махатхира 
Мохамада, до какого возраста он 
сможет занимать руководящий пост. 
Тот ответил, что в его стране воз-
растную планку подняли до 95 лет, 
мол, потом из большой политики 
все-таки надо уходить. Ведущий об-
ратился за комментариями к прези-
денту России. В зале раздались смех 
и аплодисменты. «Я пока недотяги-
ваю», - ответил Путин.

В самом деле, нашему президен-
ту 7 октября этого года исполнится 
всего-навсего 67 лет. Он, в сущности, 
молодой еще человек, во всяком слу-
чае, по малазийским меркам. Кстати, 
предельный возраст для президента 
Российской Федерации Конституци-
ей не ограничен. Может избираться 
хоть в 100 лет.

А как же политики рангом по-
ниже? Сразу после прошлогод-
них выборов главы государства 
поползли слухи, что в Кремле на-
чал вызывать раздражение пре-
клонный возраст лидеров ведущих 

партий. Геннадию Зюганову и Вла-
димиру Жириновскому хорошо за 
70, Сергею Миронову - 66. Мол, не 
пора ли поменять политических 
долгожителей на более молодых и 
вострых партийцев, влить свежую 
кровушку в изрядно полинявшие 
политструктуры? Ведь их руковод-
ство ни разу не обновлялось с мо-
мента основания.

Была отмашка на замену упомя-
нутых персонажей или нет? Очевид-
но, была, иначе вряд ли окружение 
вождей и их PR-команды принялись 
бы с пеной на губах доказывать, что 
перемены на партийных олимпах не-
уместны.

Теперь же после реплики прези-
дента нашим пожилым политикам 
опасаться отставки, по-видимому, 
не стоит. А чего их менять-то? Для 
Кремля эти «ручные» оппозицио-
неры никакой опасности не пред-
ставляют, на бразды правления 
страной они всерьез не претенду-
ют. Ну и пусть рулят своими парти-
ями, покуда живы. Или хотя бы лет 
до 100.

ПРИЧИНЫ ЛЕСНЫХ ПОЖАРОВ -
МНИМЫЕ И РЕАЛЬНЫЕ

Рослесхоз заявил, что причиной катастрофических 
пожаров в Сибири не могут быть поджоги. Экспер-
ты утверждают, что главную причину следует искать 
в плохом контроле за лесом.

Президент России и премьер-министр 
Малайзии на Восточном экономиче-
ском форуме во Владивостоке обсуди-
ли вопрос о предельном возрасте по-
литических деятелей. Выяснилось, что 
нормы тут как таковой не существует.
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  Приметы времени

Подготовил Николай Иванов

«Шпигель» описывает 
ситуацию во вполне благо-
получном промышленном 
городе Аахен, где народ 
требует от властей разре-
шения брать обреченные 
на утилизацию продукты.

Студенты Аахена осаж-
дают контейнеры с отхода-
ми из супермаркетов. Ак-
тивисты движения за право 
использования отходов го-
ворят, что таким образом 
они бросают вызов миру 
потребительства. Появи-
лись опытные гиды, кото-
рые проводят регулярные 
туры по местам свалок.

Каждый год в Германии 
выбрасываются 18 милли-
онов тонн еды, что экви-
валентно объему товаров, 
произведенных пищевой 
индустрией страны за пер-
вые четыре месяца текуще-
го года. 2,6 миллиона тонн 
выброшенной еды прихо-
дятся на продуктовые сети, 
отказывающиеся предо-
ставлять просроченные, но 
еще вполне съедобные про-
дукты в распоряжение нуж-
дающимся.

Сейчас в Германии рою-
щихся в контейнерах супер-
маркетов могут обвинить в 
воровстве. «Шпигель» рас-
сказывает, что в свой опас-
ный рейд за едой студенты 
ходят в плотных пластико-
вых перчатках, чтобы не 

порезать руки о стекло, и 
поиск пищи ведут в полной 
тишине, чтобы бдительные 
законопослушные гражда-
не не насторожились и не 
сообщили, как это положе-
но, в полицию.

А еще участники походов 
за бесплатной едой должны 
следовать правилам пове-
дения: не должны сорить 
там, где кормятся, им не ре-
комендуется забирать все 
съедобное, нужно кое-что 
оставить и тем, кто придет 
сюда после них. Некоторые 
предприниматели соглаша-
ются поддержать раздачу 
непригодных для торговли 
продуктов, но крупнейшие 
торговые сети отказыва-
ются отдавать людям товар 
с истекшим сроком годно-
сти, вешают на контейнеры 
замки или размещают их 
в недоступных для поис-
ковиков местах. Их боссы 
выступают против легали-
зации передачи отходов в 
общественное пользование. 
Большой бизнес сопротив-
ляется и давит на законода-
телей, чтобы они не подпу-
скали народ к контейнерам. 
Сегодня в ряде германских 
городов проходят шумные 
процессы над «ворами му-
сора», что уже стало приме-
той времени в этом самом 
богатом и развитом евро-
пейском государстве.

Диета со свалки
В ряде европейских стран гражданам запре-
тили запускать руки в принадлежащие сетевым 
супермаркетам контейнеры, куда сваливается 
просроченная еда. Однако многие уже перешли 
на питание из контейнеров.

Китай успешно пере-
нял и развил методы 
работы западных 
разведок. Сейчас его 
агенты под видом кор-
поративных охотников 
за квалифицирован-
ным персоналом вы-
ходят на тех амери-
канцев и европейцев, 
которые владеют 
государственными 
или коммерческими 
секретами.

Внимание сосредотачива-
ется на отставных военных, 
государственных служащих, 
ученых и предпринимате-
лях, они получают невинное 
предложение поработать 
консультантами, поделиться 
опытом, прочесть лекцию. 
Изъятие важной информа-
ции начинается уже в ходе 
первой встречи, когда жела-
ющие получить выгодную 
работу начинают демон-
стрировать свою осведом-
ленность, козыряя закры-
той информацией.

Бывший сотрудник МИД 
Дании Йонас Парелло-
Плеснер получил по со-
циальной сети LinkedIn 
заманчивое послание от 
китайской рекрутской ком-
пании. «Нью-Йорк таймс» 
пишет, что в китайской сто-
лице его встретили трое 
мужчин среднего возраста, 
предложивших большой 
доступ к китайской системе 
для его исследований. По 
его словам, китайцы таким 
образом вербуют агентов, а 
иногда занимаются класси-
ческим шпионажем.

В 2018 году бывший со-
трудник ЦРУ и военной 
разведки Кевин Мэллори 
оказался в трудном финан-
совом положении, и в этот 
момент к нему на помощь 
пришли китайцы, предло-
жив работу в шанхайском 
мозговом центре. В ходе 
двух поездок в Шанхай он 

продал оборонные секреты 
США. Мэллори был аре-
стован, когда прилетел из 
Шанхая с крупной суммой 
незадекларированных на-
личных долларов.

В другом случае китай-
цы пытались завербовать 
бывшего сотрудника Гос-
департамента в админи-
страции Барака Обамы. На 
него вышли через все ту же 
LinkedIn. Некий менеджер 
сообщил ему, что находится 
под большим впечатлени-
ем от его характеристики и 
хочет предложить ему воз-
можность заработать хо-
рошие деньги. Однако вы-
яснилось, что американец 
имеет дело с несуществую-
щей компанией.

Китайская вербовка 
приобрела внушительный 
размах, запросы о сотруд-
ничестве от китайских 
лжеменеджеров получи-
ли через LinkedIn тысячи 
человек в Европе и США. 
Кстати, в 2016 году эта аме-
риканская соцсеть была 
заблокирована в России за 
нарушение закона о персо-
нальных данных.

Контрразведка США 
была вынуждена преду-
предить сеть о суперагрес-
сивном использовании ее 
ресурсов Китаем. Однако 
разведка не разглашает, 
сколько американцев по-
пали на крючок «работо-
дателей» из этой соцсети. 

LinkedIn стала идеальной 
платформой для вербовки, 
ведь именно здесь милли-
оны людей ищут работу, 
хватаясь за любые предло-
жения. Это единственная 
американская соцсеть, не 
заблокированная в Китае. 
Не исключено, что соцсе-
тью пользуются и другие 
разведки, да так, что уже 
невозможно понять, кто 
действительно стоит за вы-
годным предложением ра-
боты.

Китайские шпионы об-
манули несколько сотен 
французских пользовате-
лей сети, попались на их 
удочку германские прави-
тельственные чиновники.

Французы выявили в 
LinkedIn 15 подставных 
компаний, которые ра-
ботали на разведку, сре-
ди них Китайский центр 
международной политики 
и экономики. Все новые 
подложные компании по-
являются в соцсети посто-
янно. Интересно, сколько 
россиян согласились «кон-
сультировать» китайцев, 
интересующихся передо-
выми военными и научны-
ми разработками, полити-
ческой информацией? В 
Великобритании встрево-
жились раньше всех и еще 
в 2015 году предупредили 
ответственных работников 
о том, чтобы держаться по-
дальше от этой соцсети.

  Предложение, от которого трудно отказаться?

После обстрела ли-
ванскими «Корнетами» 
израильской терри-
тории Тель-Авив изо-
бразил ответный удар, 
стараясь не попасть 
в своего противника. 
Военные обстреляли 
из артиллерии и с вер-
толета приграничные 
фермерские поля, где 
не было ни одного по-
ста «Хезболлы». «Вой-
на» продлилась всего 
два часа.

Это было сделано, для 
того чтобы удовлетворить 
дух мщения «Хезболлы». 
Накануне израильские 
беспилотники атаковали 
Бейрут, погибли два бойца 
«Хезболлы», что и спрово-
цировало ливанский кризис.

По версии «Хезболлы», 
ее отряд несколько дней 
находился в засаде, они 
располагались на высоте, 
с которой хорошо просма-
тривалось приграничное 
израильское шоссе. Нако-
нец появилась достойная 
цель - выехавший с базы 
легкий БТР «Волф», в ко-
тором, по утверждению 
бойцов «Хезболлы», на-
ходился генерал. На видео 
хорошо видно, как управ-
ляемая ракета подводит-
ся к несущейся по шоссе 
бронемашине и взрывает-
ся, через несколько секунд 
происходит второй, еще 
более мощный огненный 
взрыв. Вторая ракета была 
выпущена для подстрахов-

ки первой и также точно 
поразила цель. «Хезболла» 
объявила о гибели гене-
рала.

Израильтяне знают, что 
будет, если разгневать ли-
ванцев, здесь хорошо пом-
нят 2006 год. Тогда «Хезбол-
ла» сожгла и повредила 164 
хваленых израильских тан-
ка «Меркава» переданны-
ми ей Сирией «Корнетами», 
бьющими на 10 километров. 
Страх перед ракетами «Хез-
боллы» оказался настолько 
велик, что израильские во-
енные за несколько дней на-
чали готовиться к ответной 
атаке из Ливана: они отвели 
от границы большую часть 
своей бронетехники, оста-
вив несколько бронемашин, 

в которые якобы были по-
сажены манекены солдат, 
на дорогах у границы оста-
новили движение военной 
техники.

Была разработана и опе-
рация по эвакуации мни-
мых раненых - по сообще-
ниям израильских СМИ, 
солдатам наложили окро-
вавленные повязки, пере-
правили на вертолетах в 
Хайфу, где перегрузили в 
машины скорой помощи, 
доставившие их в Медицин-
ский центр «Рамбам». Там 
их отпустили. Что произо-
шло в действительности, 
трудно понять, медицин-
ские службы отказываются 
от комментариев, ссылаясь 
на запрет военных, не дают 

журналистам информации 
и в госпитале.

Есть и другая версия 
«дипломатичности» изра-
ильских военных: США, 
поддерживающие тесные 
отношения с ливанским пра-
вительством, не разрешили 
Израилю разворачивать 
боевые действия в Ливане, 
ведь Тель-Авив находится в 
критической зависимости 
от всесторонней американ-
ской помощи. «Хезболла» 
же объявила, что отныне 
будет сбивать все израиль-
ские беспилотники, пересе-
кающие ливанскую границу. 
Лидер этого шиитского во-
енизированного движения 
Насралла заявил о начале 
новой фазы сопротивления 
Израилю, и теперь за каж-
дое его нападение на Ливан 
последует расплата.

СОЦСЕТЬ РАБОТАЕТ 
НА РАЗВЕДКУ КИТАЯ

КАК ИЗРАИЛЬ ОБМАНУЛ «ХЕЗБОЛЛУ»
  Импровизированная война
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«Полеты выполнялись 
на отработку высшего пи-
лотажа. При выполнении 
мертвой петли летчики не 
вывели самолет из пики-
рования и столкнулись с 
землей. Самолет вошел в 
землю на глубину до трех 
метров», - сообщили в си-
ловых структурах. «Кабина 
Су-25 извлечена из воронки. 
Оба пилота погибли», - под-
твердил другой источник, 
добавив, что тела пилотов 
находились в кабине. Это 
был последний полет майо-
ра Юрия Борцова и капита-
на Артема Лычева.

Зачем «летающему тан-
ку» высший пилотаж? Была 
ли необходимость трениро-
ваться на предельно малой 
высоте? И вообще нужен 
ли он в исполнении брони-
рованного, тяжелого и не 
очень поворотливого штур-
мовика? Эти вопросы мно-
гие задают и сегодня. Инте-
ресно, что в Центре показа 
авиационной техники име-
ни И.Н. Кожедуба в Кубин-
ке существовала целая пи-
лотажная группа на Су-25 
«Небесные гусары». В свое 
время бывший командир 
группы, заслуженный во-
енный летчик России пол-
ковник Александр Горнов 
рассказал журналистам об 
этом самолете. «Есть маши-
ны, приспособленные для 
высшего пилотажа, штур-
мовик Су-25 не был пред-
назначен для маневренно-
го воздушного боя, такого 

опыта на нем не было, поэ-
тому приходилось сложно», 
- признал он, но подчеркнул, 
что «не самолет делает 
группу, все зависит от пило-
тов». Специалисты уже тог-
да говорили, что «Небесные 
гусары» демонстрировали 
высший пилотаж, выпол-
няя на тяжелой машине и 
петли Нестерова, и восхо-
дящие бочки вопреки, а не 
благодаря характеристикам 
штурмовика.

Заслуженный летчик-
испытатель Магомед Тол-
боев заявил, что речь идет, 
скорее всего, об ошибке 
экипажа. «Это личностный 
фактор, летчик должен 
успевать делать все. Зна-
чит, они выполняли какой-
то пилотаж и не рассчита-
ли время и силы», - считает 
Толбоев. Он не согласен 
с версией о том, что ката-
пульты могли не срабо-
тать. «Я испытывал сам эти 

кресла. Не было момента, 
чтобы они отказали. Это 
только ошибка летчика», - 
уверен летчик-испытатель.

В минувшее воскресенье 
информационные агентства 
озвучили еще одну версию 
катастрофы. Крыло само-
лета, возможно, не соответ-
ствовало техническим нор-
мам, сообщил неназванный 
источник в правоохрани-
тельных органах. При этом 
неизвестно, какого года вы-
пуска разбившаяся машина 
и как давно она была в ре-
монте.

По словам собеседни-
ка агентства, останки по-
гибших направлены на ге-
нетическую экспертизу в 
Ростов-на-Дону. По-другому 
определить их принадлеж-
ность невозможно - фраг-
менты тел размером не 
более 12 сантиметров. Про-
щание с летчиками запла-
нировано на пятницу.

На момент подписания 
номера в печать официаль-
ных комментариев от про-
фильных ведомств не по-
ступало.

Наталья Пуртова

Зачем «летающему танку» 
высший пилотаж?

Недавняя катастрофа штурмовика Су-25УБ 
(в российских войсках его называют «грачом») 
в Ставропольском крае поставила немало вопросов. 
В каком состоянии находятся сегодня самолеты, 
до сих пор считавшиеся абсолютно надежными, 
и кто виноват в произошедшей трагедии?

Су-25 - маневренный, 
отлично вооруженный 
и бронированный до-
звуковой штурмовик. 
Предназначен для не-
посредственной под-
держки сухопутных 
войск над полем боя 
днем и ночью. Стоит 
на вооружении с 1981 
года. В Министерстве 
обороны заявили, что 
проекты, которые го-
товятся на смену Су-
25, существуют, но их 
использование сей-
час пока преждевре-
менно.
Основным западным 
конкурентом «грача» 
является американ-
ский A-10 Thunderbolt. 
У него есть монохром-
ный экран в кабине, 
он берет больше бое-
припасов, зато Су-25 
более скоростной и 
живучий.

СПРАВКА 
«МН»
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Миллионы россиян 
в скором времени не 
смогут одолжить день-
ги в банках - 1 октября 
вступят в силу новые 
правила выдачи потре-
бительских кредитов. 

В качестве меры по 
спасению экономики пра-
вительство предлагает 
ограничить выдачу по-
требительских кредитов. 
Якобы непогашенные за-
долженности надуваются 
в пузырь, который в кон-
це концов может лопнуть, 
окончательно похоронив и 
без того больную россий-
скую экономику.

Об этом, в частности, 
заявил министр экономи-
ческого развития Максим 
Орешкин. «В случае отсут-
ствия действенных мер по 
ограничению тем-
пов роста портфе-
ля потребитель-
ских кредитов с 
высокой вероят-
ностью реализует-
ся сценарий «вне-
запной остановки» 
потребительского 
кредитования», - 
считают в мини-
стерстве.

Одна из мер по ограни-
чению потребкредитова-
ния будет запущена Цен-
тробанком уже 1 октября 
этого года. Тем банкам, 
которые продолжат выда-
вать кредиты гражданам «с 
высокой долговой нагруз-
кой», Центробанк начнет 
предоставлять деньги по 
повышенному коэффици-
енту. 

По мнению Центробанка, 
это охладит желание банков 
выдавать кредиты всем под-
ряд. Осталось только опре-
делить, кому именно, но кос-
нется эта мера как минимум 
9 млн россиян, которые уже 
платят по процентам боль-
ше половины своего дохо-
да и при этом продолжают 
брать кредиты.

По словам Виталия 
Манжоса, старшего риск-

менеджера «Алго Капи-
тал», к 1 октября будет вве-
ден показатель долговой 
нагрузки граждан (ПДН) 
как критерий для принятия 
решения о возможности 
выдачи новых ссуд. 

Однако есть риск того, 
что данная мера приве-
дет к обратному эффекту. 
Банки не перестанут вы-
давать кредиты «закреди-
тованным» гражданам, они 

просто поднимут для этой 
категории процентные 
ставки. Кроме того, таким 
должникам перестанут 
выдавать долгосрочные 
кредиты, к таковым отно-
сят кредиты сроком на не-
сколько лет. Занять можно 
будет лишь на несколько 
месяцев, что уже само по 
себе повышает цену кре-
дита. 

Вряд ли это отобьет у 
данной категории граждан 
желание брать кредиты - 
большая часть россиян с 
высокой долговой нагруз-
кой находится в отчаян-
ном положении, зачастую 
они вынуждены брать но-
вые займы, чтобы гасить 
старые. Поэтому им не 
останется ничего другого, 
кроме как брать деньги в 

долг под любые проценты. 
В итоге рост процент-

ных ставок для этой кате-
гории должников ускорит 
их попадание в «долговую 
яму», из которой они уже 
никогда не смогут вы-
браться.

К слову, в Казахстане 
применили другую меру - 
гражданам с большим ко-
личеством кредитов про-
сто списали все долги, но 

при этом запретили брать 
новые. 

По мнению Виталия 
Манжоса, именно это 
нужно сейчас сделать и 
в России. Если до сегод-
няшнего момента вы-
дача кредитов помогала 
стимулировать продажи, 
то теперь наблюдается 
обратный эффект - из-
за того, что больше по-
ловины зарплаты мно-
гие россияне вынуждены 
тратить на погашение 
долгов, средств на покуп-
ки в магазинах у них уже 
почти не остается. Имен-
но это тормозит развитие 
экономики и может при-
вести к рецессии.

Сегодня, по оценкам 
экспертов, наблюдает-
ся второй бум потреби-
тельского кредитования. 
Чтобы расплатиться с 
долгами, среднестатисти-
ческому гражданину нуж-
на сумма, равная годовой 
зарплате. Пять лет назад 
для этого хватило бы семи 
зарплат.

Причем потребкреди-
тование продолжает на-
бирать обороты. В про-
шлом году рост кредитной 
нагрузки составил 22,8%, 
что является рекордом 
последних пяти лет. По 
прогнозам аналитиков, в 
ближайшее время благо-
состояние населения сни-
зится настолько, что от-
давать долги по кредитам 
большая часть населе-
ния уже не сможет. А вот 
брать «в долг» начнут еще 
интенсивнее, и никакой 
рост процентных ставок 
не остановит.

ВЫДАЧУ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ 
КРЕДИТОВ ОГРАНИЧАТ

Кстати
Средний российский заемщик от-
дает банкам половину своих до-
ходов. А каждый седьмой (15% 
заемщиков)  - почти всю зарплату - 
больше 70%.

Тем временем
На 1 августа 2019 г., по сведени-

ям, предоставленным организаци-
ями (не относящимися к субъектам 
малого предпринимательства), 
суммарная задолженность по 
заработной плате составила 
2752,6 млн рублей и по сравне-
нию с 1 июля 2019 г. увеличилась на 
182,9 млн рублей (на 7,1%).

Рекорд по долгам по зарплате 
побила Курганская область - здесь 
только за июль долги выросли в 42 
раза! На втором месте - Сахалин-
ская область, где долгов по зар-
плате стало за месяц больше в 2,9 
раза. На третьем - Московская об-
ласть - в 2,8 раза, на четвертом - 
Кемеровская область - в 2,1 раза, 
на пятом - Саха (Якутия) - в 1,7 раза.

Зато в Воронежской области за 
тот же июль долги по зарплате со-
кратились на 47%, то есть почти в 2 
раза. Также почти в 2 раза снизи-
лись долги по зарплате в Крыму и 
Калмыкии, на одну треть - в Сева-
стополе, на четверть - в Ингушетии. 

А на первом месте по погашен-
ным долгам (в процентном соот-
ношении к предыдущему месяцу) 
- Астраханская область, где объем 
долгов по зарплате уменьшился за 
июль в пять с лишним раз!

И все же в целом по стране дол-
ги по зарплате растут быстрее, чем 
погашаются. В этом одна из причин 
роста закредитованности населе-
ния. Не получая вовремя зарплату, 
россияне вынуждены залезать в 
долговую кабалу. Многие делают 
это в надежде, что отдадут свои 
долги по кредитам сразу же после 
того, как работодатель выдаст им 
зарплату за несколько месяцев или 
даже лет. Увы, большая часть дол-
гов по заработной плате никогда не 
будет погашена! Так, из сегодняш-
них долгов по зарплате лишь 44,1% 
- долги за 2019 г., 25,3% - долги по 
зарплате за прошлый год, осталь-
ные 30,6% - долги трехлетней и бо-
лее давности. 

А люди все ждут и ждут. И наде-
ются на чудо.

Аделаида Сигида

Задолженность россиян перед банками

По данным ЦБ по итогам первого полугодия каждого года.
2011 г. 2012 г. 2013 г. 2014 г.  2015 г. 2016 г. 2017 г. 2018 г. 2019 г.
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Рабочая группа при пра-
вительстве по вопросам 
попечительства в соци-
альной сфере предложи-
ла взимать с работода-
телей еще 1% от фонда 
оплаты труда (ФОТ) на 
уход за одинокими по-
жилыми людьми.

По словам представителей 
рабочей группы, сегодня в 
стране не хватает денег, что-
бы полноценно заботиться об 
одиноких стариках. Подума-
ешь, говорят авторы иници-
ативы, всего-то 1%. Однако 
дело в том, что работодатели 
уже платят больше 30% от 
ФОТ во внебюджетные фон-
ды (Пенсионный фонд, Фонд 
социального страхования и 
Фонд обязательного меди-
цинского страхования). Те-
перь им предлагают платить 
еще на 1% больше. Разница 

действительно могла бы по-
казаться незначительной, 
будь отечественный бизнес, 
особенно его малый и сред-
ний сегмент, в шоколаде. 
Но до этого состояния ему 
как до Марса. Количество 
малых и средних предпри-
ятий в России сокращается 
с печальным постоянством 
(по данным Росстата, на 4% 
ежегодно). Дополнительный 
процент налоговой нагрузки 
этот процесс, несомненно, 
ускорит.

Не стоит также забывать, 
что фискальная нагрузка 
на бизнес не ограничивает-

ся отчислениями за работ-
ников. Предприниматели 
платят налог на прибыль, 
отраслевые налоги, массу 
сборов и акцизов, которые 
регулярно увеличиваются.

При этом никто не спорит 
- заботиться о старых одино-
ких людях необходимо. Так 
же как об инвалидах, о мате-
рях-одиночках, о безработ-
ных. То есть обо всех, кого 
называют «уязвимыми слоя-
ми населения». Но заботить-
ся о них должно государство, 
тем более социальное, как 
гласит Конституция РФ. Од-
нако, как видим, наше госу-

дарство исходит из того, что 
денег в казне на поддержку 
«уязвимых» не хватает: де-
скать, поэтому бизнес дол-
жен подставить плечо.

Но так ли уж вправду 
мало денег в государствен-
ной кубышке? На самом 
деле стенания чиновников о 
нехватке денег - чистейшей 
воды блеф! Бюджет ломит-
ся от денег. Его профицит 
по итогам первого полуго-
дия составил более 2 трлн 
рублей. В Фонде националь-
ного благосостояния бла-
годаря высоким ценам на 
нефть - 8 трлн рублей. Так 

почему бы часть этих огром-
ных средств не направить на 
поддержку отчаянно нужда-
ющихся в ней людей? Пере-
кладывая свои социальные 
обязательства на бизнес, в 
том числе малый и средний, 
государство вынуждает его 
все больше сдавать свои по-
зиции. Разоряясь, он остав-
ляет без куска хлеба милли-
оны людей. Получается, что 
«уязвимым» помогают за 
счет других «уязвимых».

Не государственная поли-
тика в социальной сфере, а 
какой-то тришкин кафтан!

Игорь Вересков

РАБОТОДАТЕЛЕЙ ОБЯЖУТ ПЛАТИТЬ 
«ПРОЦЕНТ НА СТАРИКОВ»
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Банальная глазная опе-
рация, сделанная в 
частной клинике пенси-
онеру из Подмосковья, 
обернулась для него 
почти полной слепотой на 
один глаз. У сотрудников 
клиники, похоже, тоже со 
зрением не очень - там 
даже не заметили факта 
хирургического вмеша-
тельства. Пациент, по 
мнению врачей, принял 
за операцию стандарт-
ные манипуляции.

Почти год назад 66-летний 
Виктор Шрамко решил улуч-
шить зрение - катаракта за-
мучила. Мечтал заменить хру-
сталик и снова иметь если не 
орлиное зрение, как в юности, 
то хотя бы ясное. Первым де-
лом обратился в знаменитую 
клинику им. Святослава Федо-
рова, но там предложили по-
дождать в очереди минимум 
полгода, и Виктор Васильевич 
пошел классическим путем - в 
поликлинику. Окулист про-
блему признала и дала направ-
ление на операцию в две кли-
ники на выбор - в Мытищах и 
в Королеве. В первой клинике 
со сроками проведения опера-
ции быстро не смогли опреде-
литься, а во второй ответили: 
привозите анализы, заключе-
ние терапевта, прооперируем. 
Платить ничего не надо, все 
расходы покроет страховая 
компания.

Что-то пошло 
не так

10 октября прошлого года, 
по сведениям пациента, он при-
ехал в медцентр «МедикаМен-
те», где ему дали подписать 
договор и сразу пригласили 
на операционный стол. Как 

рассказал корреспонденту 
«МН» Виктор Шрамко, он не 
удивился: «Знаю, что такие 
операции офтальмоло-
ги как семечки щелка-
ют: 15 минут - и готово. 
Но со мной так быстро 
Мнацакану Хачатряну 
управиться не удалось. 
На операционном столе 
я провел полтора часа, а 
потом услышал, что из-за 
слабых связок операция 
прошла неудачно, придется 
оперироваться еще раз. Затем 
врач просто добил вопросом: 
«Сами домой доберетесь?» 
Даже после успешной опера-
ции людям дают отлежаться 
какое-то время в стационаре, 

а тут не все прошло гладко и 
- гуляй, Вася? По темноте, при-
крывая ноющий левый глаз, я 
кое-как добрался до станции, 
потом до дома».

Через пару дней, по словам 
пациента, доктор Хачатрян 
заявил, что оборудования 
для проведения необходимой 
операции в их клинике нет и 
придется искать другую. 

В этот раз пациент отпра-
вился в областную Мытищин-
скую городскую клиническую 
больницу. Там с извлечением 
частей помутненного хруста-
лика из глаза и имплантацией 
пластиковой линзы справи-

лись за 15 минут. И в стациона-
ре оставили на две недели.

Со вторым глазом пенсио-
нер решил не эксперименти-
ровать - отправился прями-
ком в Федоровскую клинику. 
Там все прошло на ура.

Сейчас правый глаз пен-
сионера из Ивантеевки стал 
видеть на 80%. А вот левый 
даже близко до таких пара-
метров недотягивает - остро-
та зрения составляет 0,2, то 
есть 20% от нормы. В общем, 
теперь он ни читать не мо-
жет, ни машину водить, хотя 
опыт вождения 37 лет: «Из-за 
слабого зрения в левом глазу 
я почти не выхожу из дома, 
а еще недавно участвовал в 
турнирах по спортивному пре-
ферансу и хоккею с мячом. 
Печально, но лучше видеть я 
уже не смогу».

Загадочная 
операция

Придя в себя после опе-
раций, Виктор Васильевич 
через адвоката подал жа-
лобу на действия докторов 
медцентра «МедикаМенте» в 
прокуратуру и Следственный 
комитет. В СК РФ в рассмо-
трении жалобы отказали, а 
прокуратура переадресовала 
ее в Минздрав, который уже 
направил жалобу в Росздрав-
надзор. Мы позвонили в ве-
домство и спросили, как про-
двигаются дела по проверке 
жалобы Виктора Шрамко. 

Помощник руководителя 
территориального органа 
Росздравнадзора по Москве 
и Московской области Елена 
Баландина сообщила «Миру 
новостей»: «Все материалы 
нашей проверки, проведен-
ной по жалобе пациента част-
ного медцентра, буквально на 
днях мы направили в ГУ МВД 
России по Московской обла-
сти для рассмотрения вопро-
са о возбуждении уголовного 
дела. Мы просим рассмотреть 
возможность возбудить уго-
ловное дело по статье 327 УК 
РФ». Эта статья наказывает 
за подлог документов.

Как нам удалось выяснить, 
после первого осмотра в част-
ной клинике Виктору Васи-
льевичу поставили диагноз 
«осложненная катаракта» 
с рекомендацией провести 
операцию, в результате вто-
рого осмотра (после опера-
ции, которой, как утверждает 
медцентр, не было) диагноз 
пациента звучал как «вывих 
хрусталика» с рекомендаци-
ей провести витроэктомию 
(удаление стекловидного тела 
или его частей). Исходя из до-
кументов, предоставленных 
частной клиникой по требова-
нию Росздравнадзора, пациент 
принял за операцию стандарт-
ные манипуляции при осмотре. 
Такой пассаж можно расшиф-
ровать так: пациенту показа-
лось, что его оперировали. При 
этом у самого пациента есть до-
говор на оказание услуг в ста-
ционарных условиях (именно 
такие договоры заключаются 
при проведении операций) и 
выписной эпикриз, который 
также подтверждает прове-
дение операции (в редакции 
имеются копии документов). 
Ну и, наконец, заключитель-
ный аккорд: в Мытищинской 
горбольнице операция прово-
дилась по поводу «дислокации 
фрагментов ядра хрусталика 
в стекловидное тело и отека 
роговицы». Если Виктор Васи-
льевич такой фантазер и ему 
привиделось то, чего не было, 
с какой целью он три часа ле-
жал под анестезией в опербло-
ке «МедикаМенте» и каким 
образом хрусталик раздробил-
ся на фрагменты?

Теперь в этой загадочной 
истории будут разбираться 
следователи МВД.

Елена Хакимова
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ОШИБКА ОФТАЛЬМОЛОГА 
РАЗРУШИЛА ХРУСТАЛЬНЫЕ 
МЕЧТЫ

р р р р р

Мнение эксперта
Руководитель ТО Росздравнадзора по Москве и 
Московской области Андрей Плутницкий посове-
товал читателям «МН», на что обращать внимание 
при обращении в частную клинику за медуслугами.

 Проверьте наличие лицензии на оказание медус-
луг по соответствующему профилю. Она есть на 
сайте учреждения, в уголке потребителя, на сайте 
Росздравнадзора в Едином реестре лицензий.

 На сайте клиники ознакомьтесь с информацией 
о квалификации врачей.

 На сайте Генпрокуратуры РФ и в едином ре-
естре проверок посмотрите, не было ли пре-

тензий к заведению со стороны проверяющих 
органов.

 Требуйте договор на оказание услуг, штампы и 
печати на договорах и в чеках должны быть иден-
тичными и соответствовать наименованию орга-
низации, в которую вы обратились.

 Если считаете, что медицинская услуга была оказа-
на не в полном объеме или некачественно, жалуйтесь 
главврачу. Не помогло - обращайтесь в Росздрав-
надзор. Например, жители Москвы и Московской 
области могут позвонить на горячую линию террито-
риального органа по тел.: 8 (495) 611-47-74 и 8 (916) 
256-76-76 или направить обращение по почте на 
адрес: 127206, г. Москва, ул. Вучетича, д.12А.
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Пострадавший глаз 
Виктора Шрамко видит 
только на 20%

Росздравнадзор провел по жа-
лобе Виктора Шрамко проверку, 
материалы которой направлены в 
ГУ МВД России по Московской об-
ласти для рассмотрения вопроса о 
возбуждении уголовного дела в от-
ношении частного медцентра.
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Цинизм службы судеб-

ных приставов Сочи 
перешел все общече-
ловеческие границы. 
Недавно сотрудники 
этого ведомства, ис-

полняя решение суда, 
в буквальном смысле 

выбросили на улицу се-
мейную пару из манев-

ренного фонда. Причем 
мужчина после химио-
терапии не мог ходить 

и его вынесли на улицу 
вместе с матрасом.

Происходившее 3 сентября 
у входа в пансионат «Нептун» 
очевидцы сняли на камеру. 
Любой нормальный человек, 
посмотревший это видео, на-
верняка захочет задать при-
ставам и полицейским только 
один вопрос: они хоть что-то 
слышали о гуманизме? Что 
за законы у нас, которые по-
зволяют так бесчеловечно 
поступать с тяжелоболь-
ным человеком? Несчаст-
ным даже не дали забрать из 
комнаты вещи и лекарства. 
Приставы опечатали двери 
здания и оставили женщину 
после инсульта и мужчину 
после проведенной недавно 
резекции легкого и курсов 
химиотерапии под открытым 
небом. Почему наше государ-
ство, называя себя социаль-
ным, допускает такие чудо-
вищные инциденты? Могло 
ли такое произойти в Европе, 
где даже безработным дают 
социальное жилье?

Как котят 
вышвырнули 
на улицу

До того дня Андрей Пав-
лович неоднократно общал-
ся с представителями ФССП, 
те с января настаивали на ос-
вобождении помещения.

- Вот и в конце июля я им 
говорил, что я инвалид 2-й 
группы, денег снимать жи-
лье нет, другого жилья тоже 
нет. Говорил, что сейчас у 
меня даже сил нет передви-
гаться после химиотерапии, 
а мне сказали, что мне по-
могут - вынесут меня, - жа-
луется Андрей Мартынов.

Когда 3 сентября приставы 
пришли снова, Андрей лежал 
в комнате, супруга в это вре-
мя вышла за хлебом. Муж-
чина позвонил жене. Когда 
Наталья прибежала, ее в ком-
нату к мужу не пустили. При-
ставы попросили Мартынова 
выйти, на что тот ответил: «У 
меня нет сил встать, идти мне 
некуда». По словам мужчины, 
в ответ на эти слова приставы 
только рассмеялись. Андрей 
вызвал полицию, ведь при-
став сообщил, что в исполни-
тельном листе суд не указал, 
куда выселять Мартыновых, 
а перспектива жить на улице 
не вдохновляла.

Отряд ППС из четырех 
человек быстро прибыл к 
пансионату. Однако сотруд-
ники полиции не стали раз-
бираться в деталях происхо-

дившего, а просто... помогли 
приставам вынести инвали-
да на улицу. Ни рыдающая в 
голос Наталья, ни возмуще-
ние людей, наблюдавших за 
этой чудовищной картиной, 
не заставили приставов и от-
ряд ППС дрогнуть.

Так и осталась семейная 
пара на улице.

К утру похолодало, у Ан-
дрея начался озноб.

- Мы поняли, что просто 
умираем, - рассказывает 
Наталья. - Я недавно пере-
несла инсульт, у Андрея 
онкология. Врачи категори-
чески запретили нам стрес-
совые ситуации. Но как без 
стрессов, если нас как котят 
вышвырнули на улицу?

Чтобы согреться, супруги 
решили нарушить закон и 
пройти в опечатанное зда-
ние за лекарствами и теплы-
ми вещами. А что, терять-то 

все равно уже нечего. Ната-
лья с трудом втащила мужа 
в комнату, и, обессиленные, 
они уснули.

Проснулись, когда в пан-
сионат пришли работники 
администрации менять замки 
на входной двери. Затем при-
были и приставы. Мартыно-
вых снова выгнали на улицу.

Крыша над 
головой, да не та

О злоключениях семей-
ной пары благодаря мест-
ным журналистам стало из-
вестно далеко за пределами 
города-курорта. Ситуацией с 

выселением Мартыновых за-
интересовался депутат Госду-
мы Константин Затулин, он 
направил соответствующий 
запрос в мэрию Сочи. Прове-
рить действия городских вла-
стей попросил прокуратуру и 
уполномоченный по правам 
человека в Краснодарском 
крае Сергей Мышак. Юристы, 
выступавшие в СМИ, заявля-
ли, что выселение Марты-
новых в никуда, а по сути - 
на улицу, может быть квали-
фицировано по ст. 125 УК РФ 
«Оставление в опасности». 
Кроме того, по словам адво-
катов, приставы могли пре-
кратить исполнительное про-
изводство на основании ст. 43 
Федерального закона «Об ис-
полнительном производстве», 
если выполнить решение суда 
становится невозможным в 
силу каких-то обстоятельств. 
Болезнь может являться 

таким обстоятельством. В 
общем, все встали на защиту 
несчастных людей, и - о чудо! 
- бюрократическая машина 
дала задний ход.

Уже вечером 4 сентября к 
Мартыновым приехал пред-
ставитель управления соц-
защиты мэрии и предложил 
проехать в квартиру, кото-
рую власти Сочи им выделя-
ют. До этого чиновники семь 
лет не могли решить вопрос 
с расселением людей из ма-
невренного фонда и подали 
на них в суд, чтобы выселить 
из пансионата принудитель-
но. Андрея отвезли в одно-
комнатную квартиру в Ма-

цесте Хостинского района, 
чтобы он посмотрел, все ли 
его устраивает. Сами чинов-
ники признали, что кварти-
ра, в которой долго никто не 
жил, нуждается в ремонте, и 
пообещали его сделать.

По словам Андрея Мар-
тынова, сотрудники мэрии 
дали им диван и чистый ком-
плект белья, чтобы перено-
чевать в квартире. Казалось, 
что история закончилась 
хеппи-эндом, но в ней не-
ожиданно появился новый 
поворот. Андрей и Наталья... 
отказались от «однушки». 
Такое решение они моти-
вировали тем, что она на-
ходится слишком далеко от 
их работы в Адлере. Ната-
лья работает там в ларьке 
напротив пансионата «Не-
птун», а Андрей - в турфирме 
водителем. Он собирается 
встать на ноги и дальше тру-
диться в компании, а ездить 
каждый день 40 километров 
на работу и столько же об-
ратно обоим супругам с их 
болезнями будет физически 
сложно. В общем, несго-
ворчивые супруги заявили: 
несмотря на отсутствие бы-
товых удобств в пансионате, 
они хотят остаться в нем.

- Нам нужна собствен-
ность, а социальное жилье, 

которое нам дали, мы при-
ватизировать не сможем. И 
значит, не сможем его про-
дать. Это главная проблема. 
Мы будем настаивать на 
том, чтобы нам дали хотя 
бы небольшой участок в 
собственность у моря либо 
иное собственное жилье 
в Адлере, - сказал Андрей 
Мартынов.

Когда Мартыновым с 
барского плеча выделили 
социальную «однушку» в 
Мацесте, супруги отказа-
лись от того, что «на тебе, 
Боже, что нам негоже». Су-
пруги не просто так выдви-
гают свои требования. Они 
утверждают, что в 1994 году 
переехали из Кирова в Сочи 
и за 50 тыс. долларов купили 
в Адлере на улице Нижне-
имеретинской, 1, небольшой 
участок с домом, а в 2011-м 
лишились всего в связи со 
строительством объектов 
для Олимпиады-2014.

Когда пришла 
Олимпиада

«Мир новостей» в свое вре-
мя неоднократно писал о про-
блемах «олимпийских пере-
селенцев». Напомним кратко, 
как тогда обстояли дела. В 
Имеретинской низменности 
люди десятилетиями жили 
в построенных недалеко от 
моря домишках, и многие их 
официально не оформляли. 
Сами сочинские власти за-
крывали на самострой глаза 
- если и оформляли докумен-
ты на собственность, то не-
охотно и в исключительных 
случаях. Наверное, в Име-
ретинке люди и сейчас про-
должали бы спокойно жить в 
своих самостроях, не случись 
Олимпиады-2014. Чтобы ос-
вободить территорию под 
строительство инфраструк-
туры для нее, прежде нико-
му не мешавший жилфонд в 
Имеретинке начали изымать 
и сносить. Кому-то из «олим-
пийских переселенцев» вы-
деляли жилье или деньги. 
Мартыновым не повезло - в 
2011 году они остались и без 
сбережений, и без жилья, и 
без земли, и без денежной 
компенсации. Им предоста-
вили комнату в спецфонде, 
где они прожили семь лет. 
Недавно мэрия передала зда-
ние пансионата Сочинскому 
гос университету и подала в 
суд на принудительное высе-
ление семьи. Суд возражать 
не стал, приставы тоже.

И вот теперь Мартыновы 
требуют за свои мытарства 
и утраченную недвижимость 
равноценную компенсацию. 
Запросы Мартыновых по-
нятны, но вряд ли чиновни-
ки согласятся их выполнить. 
Они не привыкли к тому, что 
от их подарков отказывают-
ся. Да и нет, к сожалению, 
никаких предпосылок к тому, 
что снесенный дом Мар-
тыновых и купленный ими 
когда-то участок признают 
собственностью, утрату ко-
торой положено возместить.

- Когда пришла Олимпиа-
да, власти, вместо того что-
бы помочь людям обрести 
права на участки и строения 
и затем изъять их, если они 
были так нужны, все забра-
ли даром, а люди остались 
на улице. По какому праву 
администрация так посту-
пила с людьми, понимая, что 
участки ими были заняты 
длительное время? - спра-
шивает адвокат Краснодар-
ской краевой коллегии адво-
катов Михаил Охрименко.

К сожалению, на этот во-
прос, никто не может отве-
тить уже восемь лет.

 Елена Хакимова

Андрей и Наталья Мартыновы

ИНВАЛИДА ВЫСЕЛИЛИ. 
НА УЛИЦУ
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Сотрудники полиции не стали разбирать-
ся в деталях происходившего, а просто... 
помогли приставам вынести инвалида на 
улицу. Ни рыдающая в голос Наталья, ни 
возмущение людей, наблюдавших за этой 
чудовищной картиной, не заставили при-
ставов и отряд ППС дрогнуть.

Направив мобильный 
телефон с установленной 
в нем программой для 
распознавания зашиф-
рованной информации на 
данный QR-код, вы можете 
увидеть, как судебные 
приставы выселяют супру-
гов Мартыновых на улицу.
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Расширяй 
недвижимость 
по закону

Будет ли считаться при-
стройкой строение, кото-
рое возведено на уже суще-
ствующем фундаменте?

Валентина Хорина, г. Владимир.
    

Юрист Олег Фатеев: «Если 
автор вопроса хочет на ста-
ром фундаменте выстроить 
новое строение, то в данном 
случае речь идет о строитель-

стве нового дома на месте старого 
и это уже будет не пристройка к 
фундаменту, а полноценное новое 
строение. Если старый дом состо-
ял на кадастровом учете, сначала 
надо правильно оформить снос 
старого дома, а после того, как бу-
дет возведен новый дом на старом 
фундаменте, необходимо будет 
этот новый дом вновь поставить 
на кадастровый учет, а потом уже 
зарегистрировать на него право 
собственности.

Если пристроенное к уже су-
ществующему новое строение на-
ходится на фундаменте, оно будет 
являться капитальным и, соответ-
ственно, регистрировать его надо бу-
дет как капитальную пристройку».

?
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Нет согласия - 
нет коллекторов

Несколько лет назад я взял 
в банке кредит, но потом 
не смог его выплачивать. 
Накопился долг, но теперь 

банк передал его коллекторам. 
Разве так можно делать?

    Рустам Ахметшин, 
г. Заинск.

Адвокат Михаил Мешков: 
«То, что банки передают 
долги коллекторским агент-
ствам, довольно распростра-
ненная практика. Однако 

одного желания банка переусту-
пить долг третьему лицу недо-
статочно. Недавно Верховный 
суд принял решение, в котором 
отметил: в случае когда имею-
щий долг перед банком заемщик 
оспаривает переуступку этого 
долга коллекторам, судьям при 
рассмотрении подобных споров 
следует руководствоваться ст. 4 
закона «О защите прав и закон-
ных интересов физических лиц 
при осуществлении деятельности 
по возврату просроченной задол-
женности...». В нем сказано, что 
кредитная организация не имеет 
права передавать долг физиче-
ского лица организациям, не ве-
дущим банковскую деятельность. 
Проще говоря, долг коллекторам 
может быть передан лишь в том 
случае, если в кредитном догово-
ре это четко прописано. Отсут-
ствие подобного пункта является 
запретом на передачу долга част-
ным взыскателям. Нередко кре-
дитные организации настаивают 
на своем праве переуступки за-
долженности коллекторам на том 
основании, что договор не содер-
жит пункта о запрете передачи 
долга третьим лицам. Верховный 
суд подчеркнул, что само по себе 
отсутствие таких сведений в до-
говоре не является разрешением. 
Будьте внимательны при подпи-
сании договоров. Мелкий шрифт 
никто не отменял».

?

!

Отработка при 
увольнении

Я работаю, но неофициаль-
но. Должна ли я буду отра-
батывать две недели, если 
захочу уволиться?

    В.Л. Юрова, 
г. Железнодорожный.

Юрист Алексей Марченко: 
«Согласно ст. 80 Трудового 
кодекса РФ, расторжение 
трудового договора предус-

матривает так называемую двух-
недельную отработку на долж-
ности со следующего дня после 
получения работодателем заявле-
ния работника об увольнении. Но 
к вам трудовое законодательство 
не имеет никакого отношения, так 
как вы изначально ненадлежаще 
оформили трудовой договор. Рабо-
тать две недели после вашего заяв-
ления об увольнении вас никто не 
может заставить».

?

!

Уважаемые читатели! 
Отправляйте свои вопросы 

по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, 

д. 6, стр. 1, 
или на сайт www.mirnov.ru

Бывало ли, что вам кто-то зво-
нит с незнакомого номера, но 
вы либо пропускаете звонок по 
каким-то причинам, либо не успе-
ваете быстро ответить и слышите 
в трубке только короткие гудки? 
Вы начинаете судорожно думать, 
кто бы это мог быть. Друг сме-
нил номер? Кто-то по работе, чей 
телефон не внесен в базу контак-
тов? Вы решаете перезвонить по 
высветившемуся номеру. Все, вы в 
мышеловке, ведь самостоятельно 
набрали номер, звонок на который 
автоматически облегчит баланс 
вашего мобильника на энную сум-
му. Обычно с подобными мошен-
ническими действиями сталкива-
ются доверчивые пожилые люди, 
но и граждане помладше попада-
ются на крючок проходимцев.

Принцип действия обмана со-
стоит в том, что запрограммиро-
ванный робот набирает много 
номеров и делает очень короткие 
звонки. Абонент, не успев снять 
трубку, перезванивает на неизвест-
ный номер, но слышит не живого 
собеседника, а автоответчик, кото-

рый зачитывает рекламное объ-
явление или предлагает восполь-
зоваться услугами юридического 
агентства. Деньги списываются 
за каждую секунду «разговора». 
Доказать вину злоумышленника 
будет невозможно, ведь вы добро-
вольно оплачиваете исходящий 
звонок со своего мобильного на 
чей-то платный номер.

Или такой вариант: вы пе-
резваниваете, и вам отвеча-
ет реальный гражданин, но он 
почему-то начинает вас всячески 
оскорблять. Пока вы слушаете 
брань, деньги с вашего телефона 
перетекают мошенникам. По-
том связь резко прерывается. Вы 
возмущены, хотите сатисфакции 
и перезваниваете, но номер або-
нента не доступен.

Если вам очень любопытно все 
же узнать, кто же вам звонил, за-
бейте номер телефона в интернете. 
По крайней мере, узнаете регион 
регистрации сим-карты, отзывы 
абонентов или предположитель-
ную принадлежность номера кон-
кретному лицу или организации.

Внимание, обман! 
Когда любопытство 
обходится дорого

    Сейчас почти у всех есть сотовые телефоны. Но иногда эти 
удобные средства общения могут превращаться в средства по 

отъему денег у честных граждан.

Совет «МН»
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Никогда не перезванивайте на незнакомые номера. Если кому-
то действительно необходимо с вами пообщаться, не дозво-
нившись один раз, он обязательно перезвонит еще. Материалы подготовила 

Елена Хакимова
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В России начала реали-
зовываться программа про-
фессионального обучения 
и дополнительного профес-
сионального образования 
предпенсионеров по феде-
ральному проекту «Старшее 
поколение» в рамках нацпро-
екта «Демография», рассчи-
танного до конца 2024 года. 
Отныне 75 тыс. чело-
век, чей выход на 
пенсию отодви-
нулся с этого 
года, могут 
не лить сле-
зы по утра-
ч е н н о м у 
в одноча-
сье заслу-
ж е н н о м у 
отдыху, а 
заняться бо-
лее перспек-
тивным делом 
- освоением новой 
профессии.

Ожидается, что за все годы 
реализации грызть гранит 
науки пожелают 450 тыс. 
предпенсионеров, ведь с уве-
личением срока выхода на 
пенсию их будет становиться 
все больше.

На все про все ежегод-
но будет выделяться 5 млрд 
руб лей: 3,4 млрд направятся 
в регионы, 1,6 млрд полу-
чит агентство WorldSkills 
Russia, специализирующееся 
на проф подготовке рабочим 
компетенциям по мировым 
стандартам. Казалось бы, здо-
рово, что государство хоть и 
подняло пенсионный возраст, 
но не бросило обиженных им 
граждан в трудную минуту.

А теперь давайте поду-
маем, чему могут научиться 
люди 55-60 лет и будут ли они 
востребованы на рынке тру-
да? Есть известная поговор-
ка: «Старый, что малый», но 
это уж точно не про наш слу-
чай. С возрастом идет угаса-
ние всех жизненных функций, 
и чем старше человек, тем 
слабее у него способность к 
освоению знаний, физиоло-

гические возможности для 
выполнения определенных 
манипуляций. Это природа, 
с ней не поспоришь. Усадить 
полмиллиона людей за парты 
и обучить их новой профес-
сии - это приблизительно как 
повернуть реки вспять. Пом-
ните этот нереализованный 
проект времен Советского 

Союза? Вот такой же науч-
но-популярной фан-

тастикой сейчас 
занимается рос-

сийское прави-
тельство. 

Даже если 
п р е д п о л о -
жить, что 
предпенсио-
нер выучит-
ся-таки по 

специально-
сти, то это вовсе 

не означает, что 
государство будет 

способно обеспечить 
его рабочим местом. Без 
опыта и в годах - кому ну-
жен такой сотрудник? Кро-
ме того, стоит учесть, что 
список рекомендованных к 
обучению профессий состо-
ит в основном из низкоопла-
чиваемых специальностей: 
дробильщик, слесарь, охран-
ник, электрик, сварщик, про-
давец, водитель, токарь, кла-
довщик и т. д.

- У нас, конечно, дефицит 
рабочих кадров, но зачем 
тратить немалые средства 
на подготовку специалистов, 
которые, как бы это пессими-
стично ни звучало, не смогут 
реализовать себя и иметь до-
стойный заработок? - удив-
ляется директор Института 
актуальной экономики, лидер 
общественно-политического 
движения «Новая Россия» 
Никита Исаев. - А если учесть, 
что половина из перечня и во-
все не требует никакой ква-
лификации, получается, что 
проект - очередное выбра-
сывание гигантских средств 
в трубу. Возьмем, к примеру, 
Тверскую область, где еже-

годно планируют «обучать 
не менее 484 лиц предпенси-
онного возраста» за 33,1 мил-
лиона рублей, то есть свыше 
68 тысяч рублей на каждого! 
И это при том, что ежегодное 
содержание школьника госу-
дарству обходится в среднем 
в 50-60 тысяч рублей. То есть 
государству подготовить пре-
старелого охранника будет 
стоить дороже, чем обучить 
ребенка. Не парадокс ли?

Почему бы не обратить 
эти средства на образование 
подрастающего поколения 
- того самого, которому еще 
строить, развивать и содер-
жать тех же пенсионеров в 
будущем? Почему бы не уве-
личить количество бюджет-
ных мест в вузах? Почему бы 
не обеспечить всех школьни-
ков бесплатными учебника-
ми? Почему бы не перестать 
закрывать, в конце концов, 
«неэффективные» школы 
в селах? Или направить эти 
средства на повышение каче-
ства медицинского обслужи-
вания тех же предпенсионе-
ров и пенсионеров, которые к 
своим годам редко не имеют 
букета болячек? Не пора ли 
снизить для них стоимость ле-
карств, услуг ЖКХ и вообще 
как-то облегчить существо-
вание пожилых людей, боль-
шинство из которых живет за 
гранью бедности? Да тысяча 
и одна причина направлять 
средства для реальной и ощу-
тимой пользы людям!

И ведь прав господин Иса-
ев, как бы его ни ругали в соц-
сетях, мол, молодой выскочка 
и пиарщик!

Смотришь иногда на ини-
циативы правительства и 
кажется, что наши государ-
ственные мужи, равно как и 
те предпенсионеры, окончи-
ли курсы переобучения, но 
грамотных хороших специ-
алистов из них никак не полу-
чается - квалификацией они 
так и не вышли.

Андрей Князев

Отныне люди старшего поколения смогут ходить в институты 
вместе со своими детьми. Никакого отношения это к заботе о 
потомках не имеет, напротив, такую заботу о так называемых 
предпенсионерах проявило наше государство. 

На переобучение 
предпенсионеров еже-

годно будет выделяться 
5 млрд рублей: 3,4 млрд на-

правятся в регионы, 1,6 млрд 
получит агентство WorldSkills 
Russia, специализирующееся 
на профподготовке рабочим 

компетенциям по миро-
вым стандартам.

В России хотят 
сократить рабочие 
специальности

Министерство просвещения РФ предлагает 
с 2021 г. завершить прием  по нескольким направлениям и 
специальностям среднего профессионального образования. 
Если такой подход возобладает, в стране вскоре не 
останется квалифицированных рабочих.

 Минпросвещения под-
готовило проект соответ-
ствующего приказа. Он 
опубликован на федераль-
ном портале проектов нор-
мативных правовых актов. 

Профессии, попавшие в 
список:

 оптик-механик;
 станочник;
 слесарь;
 фрезеровщик-универсал;
 токарь-универсал;
 станочник;
 лаборант-аналитик;
 наладчик контрольно-

измерительных приборов 
и автоматики;

 мастер отделочных 
строительных работ.

Некоторые специально-
сти из списка:

 монтаж и техническая 
эксплуатация промышлен-
ного оборудования; 

 автоматизация техно-
логических процессов и 
производств; 

 технология машино-
строения.

Чем же не угодили чи-
новникам эти профессии и 
специальности? Министр 
просвещения Ольга Васи-
льева обосновала необхо-
димость их исключения из 
программ профессиональ-
ных училищ (ПУ) и лицеев 
тем, что одни из них «уста-

рели содержательно», дру-
гие - в принципе исчезают, а 
некоторые изменились так, 
что «необходимые навыки 
можно получить на кратко-
срочных курсах».

В ПУ, бывших ПТУ, и 
лицеях учеба сегодня про-
должается не менее двух 
лет. За это время можно 
успешно овладеть азами 
будущих рабочих профес-
сий. Но разве возможно это 
на краткосрочных курсах и 
почему вообще понадоби-
лась такая спешка?

Известно, что во время 
войны младших офицеров 
готовили как раз на курсах 
- за 3-6 месяцев. Иначе не-
кому было бы поднимать 
бойцов в атаку. Но разве мы 
сегодня с кем-то воюем?

Известно также и другое. 
Некоторые наши ракеты 
падали из-за неправиль-
но завинченного шурупа, 
«вверх ногами» установ-
ленного датчика. Один ра-
бочий-неумеха сводил на 
нет усилия тысяч людей, 
пускал на ветер миллиарды 
государственных рублей. 
Однако это все-таки были 
единичные случаи. Если же 
токарей, слесарей, наладчи-
ков станут готовить впопы-
хах, аварии и катастрофы в 
стране станут системой. 

Неужели этого не пони-
мает министр Васильева?

Игорь Анин

Зачем предпенсионеров 
усаживать за парты?
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Минприроды России 
назвало российские 

города с самым за-
грязненным воздухом, 

больше половины из них 
находится в Сибири. 

Изучая список эколо-
гически неблагополучных 
городов, представленный 
Минприроды, сразу же об-
ращаешь внимание на город 
Норильск, ставший притчей 
во языцех среди экологов. 
Он давно числится в группе 
лидеров и, похоже, не наме-
рен ее покидать.

Этот город за полярным 
кругом с населением 170 
тыс. человек обязан своим 
особым положением горно-
металлургическому ком-
бинату «Норникель», кото-
рый ежегодно выбрасывает 
в небо над городом 2 млн 
тонн ядовитых газов. Сте-
пень концентрации вред-
ных веществ в атмосфере в 
сотни раз превосходит сани-
тарные нормы.

В списке городов с запу-
щенной экологией и сибир-
ский Ангарск с 200-тысячным 
населением. Основанный в 
40-х годах прошлого столе-
тия, к сегодняшнему дню го-
род превратился в центр хи-

мической индустрии, а заодно 
и в один из самых грязных 
городов Сибири. Снискать та-
кую сомнительную славу по-
мог и Ангарский электролиз-
ный химкомбинат, где до 90-х 
годов работали установки по 
обогащению урана и выде-
лению фтористых урановых 
соединений. Заброшенные 
комбинатовские сооружения, 

повидавшие несметное ко-
личество радиоактивных от-
ходов, фонят и представляют 
собой серьезную опасность.

Липецк, второй по на-
родонаселению город Цен-
трального Черноземья, тоже 

попал в черный список Мин-
природы. 500 тыс. его жи-
телей вынуждены вдыхать 
«выхлопы» Новолипецкого 
металлургического комби-
ната. Правда, производство 
находится за городом, но 
если ветер дует в «нужную» 
сторону, то концентрация 
вредных выбросов в возду-
хе увеличивается в несколь-
ко раз. При этом липецкие 
станкостроительный и це-
ментный заводы обстановку 
тоже не улучшают.

А как обстоят дела с эко-
логией в столице нашей 
родины? В Москве нет про-
мышленных гигантов, но 
зато есть огромное коли-
чество чадящих автомоби-
лей, что позволяет нашей 

Белокаменной уверенно 
себя чувствовать в перечне 
самых грязных городов не 
только России, но и мира.

По статистике ГИБДД, 
количество машин за по-
следние 50 лет увеличилось 

в 40 раз, и их выхлопы обе-
спечивают 90% от всех за-
грязнений. По итогам 2018 
года, в Москве зарегистри-
ровано 5 млн автомобилей 
плюс 3 млн автомобилей 
из области. А это ежегодно 
более 1 млн тонн вредных 
веществ. Всего в два раза 
меньше, чем в Норильске.

Грустная ситуация и с за-
грязнением водных ресур-
сов, рек больших и малых. 
Например, Волга, Обь и 
Енисей потеряли свое пить-
евое значение, так как вода 
в них небезопасна. Что ка-
сается Центральной России, 
почти все реки грязные: 
Дон, Яуза, Клязьма... При-
чина - промышленные и 
бытовые объекты.

Также в докладе Мин-
природы было отмечено: 
«Сравнение уровней загряз-
нения воздуха в городах на 
территориях федеральных 
округов показывает, что 
более половины городов 
(57%) с высоким и очень вы-
соким уровнем загрязнения 
расположены в Сибирском 
федеральном округе. По ми-
кробиологическому загряз-
нению почвы ситуация оста-
ется острой практически на 
всей территории страны».

Валерий Мальчев

Полицейские изъяли у членов 
банды больше 20-литровых банок с 
черной икрой, около 80 туш рыбы 
осетровых пород и 1,5 млн рублей. 
Ущерб, нанесенный природе и госу-
дарству, следователи предваритель-
но оценили в 10 млн рублей. 

Лидер преступной группы - волго-
градец. Установлено, что именно он 
давал остальным членам ОПГ день-
ги на закупку в Астраханской обла-
сти рыбы осетровых пород и икры, 
предоставлял для перемещения де-
ликатеса из одного региона в другой 
свою машину, помещения для хране-
ния элитного продукта, подыскивал 
состоятельных покупателей. 

В Волгограде злоумышленники 
перерабатывали икру и расфасовы-
вали в банки с логотипом известной 
торговой марки. Часть продукции 
реализовали через торговые точки 
Волгограда и области.

Взяли бандитов 5 сентября с по-
личным на территории одного из 
гаражных кооперативов Волго-
града. Полицейские обнаружили в 
оборудованной тайником машине 

черные мешки для мусора, набитые 
тушками осетров и черной икрой. 

Потом пошли обыски с участием 
оперативников волгоградского глав-
ка, фээсбэшников и следователей. Об-
наружилось еще много интересного, в 
том числе хозяйственная книга икор-
ной мафии, в которой велись записи о 
купленном и проданном товаре. Этот 
«черновик» послужит доказатель-
ством в суде и свидетельствует о том, 
что криминальный бизнес был орга-
низован с промышленным размахом. 

Как рассказала «МН» старший по-
мощник руководителя Следственно-
го управления СК РФ по Волгоград-
ской области Наталья Рудник, банда 
действовала долгое время. При этом 
члены волгоградской икорной ма-
фии не только скупали оптом на чер-
ном рынке Астрахани икру и осетров, 
но и отлавливали их сами.

Сейчас два члена волгоградской 
икорной мафии взяты под стражу, 
еще 22 их подельника помещены под 
домашний арест. Обыски и аресты 
продолжаются. Ведется следствие.

    Ольга Поплавская

НОРИЛЬСК - 
ГОРОД ДЫМНЫЙ

СПРАВКА «МН»
В результате резкого уменьшения количества осетровых в 2002 году было при-
нято решение о полном запрете их лова в промышленных масштабах. Един-
ственно легальной в свободной торговле является икра, произведенная в специ-
ализированном осетровом хозяйстве, где осетров разводят для выведения 
потомства и пополнения биоресурсов Волги и Каспия. Одно из таких действует 
прямо внутри Волжской ГЭС у Волгограда. На рыбозаводах осетров «доят», а 
потом зашивают маленький надрез на брюхе рыбы. После такого «кесарева се-
чения» самка осетра или белуги может и на следующий год принести потомство.

В ВОЛГОГРАДЕ ЗАДЕРЖАЛИ 
ИКОРНУЮ МАФИЮ
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Икорная коза ностра действовала сразу в двух регионах - 
Астраханской и Волгоградской областях.

Шлагбаумы во дворах, домофоны в подъездах и прочие при-
способления, призванные оградить жителей от незваных го-
стей, приняли в свое семейство еще одно народное ноу-хау.

Им стала... простая лавка с 
гвоздями острием наружу. По 
мнению жителей одного из дво-
ров по проспекту 40-летия По-
беды в Ростове-на-Дону, это от-
пугнет бомжей и алкоголиков, 
облюбовавших уютное место.

Теперь во дворе обычной пяти-
этажки №178 появилась скамья-
трансформер. Она складная: если 
снять боковой замочек, то скамья, 
сделанная из обычной широкой до-
ски, разложится по типу шахматной 
доски. Гвоздями вниз, естественно...

На сложенной доске теперь ни-
кому ни присесть, ни прилечь: там 
устрашающе торчат, как зубы аку-
лы, гвозди и никому не охота ис-
пробовать на своей пятой точке их 
остроту.

Понятно, что заветные ключи-
ки от лавочки находятся только у 
жильцов дома - бабушек и мамо-
чек, которые теперь без опаски 
могут сидеть там с детьми и вну-
ками по мере надобности, хоть и 
ночью. 

Жители дома за свой счет, со-
брав поквартирно деньги, уста-
новили эти необычные лавочки. 
Инициативу уже оценили квар-
тальные алкаши. Буянить по но-
чам и распивать на старой лавке с 
утра для них было доброй тради-

цией. Теперь, конечно, их здесь не 
найдешь днем с огнем - кому же 
охота последние штаны гвоздя-
ми протыкать! Впрочем, остряки 
шутят в интернете, что наши ал-
каши такие мастаки, что и между 
струйками дождя пройдут, и меж-
ду гвоздиками просочатся!..

Что же касается юридической 
стороны проблемы, то редакци-
онный юрист, с одной стороны, 
подтвердил, что такая новация 
ущемляет права широкого круга 
лиц в местах общего пользования, 
с другой - если это частная соб-
ственность жильцов, созданная 
на их деньги, то распоряжаться ей 
они могут как им угодно.

Еще один вопрос связан с 
безопасностью. А вдруг кто из 
местной детворы, заигравшись, 
прыгнет сюда или упадет по не-
осторожности? Или вдруг какой 
старушке в этом месте, не дай бог, 
станет плохо и она, схватившись 
за сердце, опустится не глядя на 
опасную лавочку?

Кстати говоря, в соцсетях пош-
ли сообщения, что такие же лав-
ки-трансформеры уже видели в 
Новосибирске и других городах 
России. Ноу-хау зашагало по стра-
не?..

Евгений Александров

БАБУШКИ 
С ГВОЗДЯМИ 

БОРЮТСЯ 
ЗА ЛАВОЧКУ

Экологами ведется рейтинг самых грязных го-
родов Подмосковья, сейчас он выглядит так: 
Электросталь, Подольск, Люберцы, Химки, 
Дубна, Сергиев Посад, Серпухов.

КСТАТИ
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Износ инструментов в 
музыкальных школах 
доходит до 95%. Смо-
жет ли госпрограмма по 
финансированию отече-
ственного производителя 
исправить ситуацию?

В 2017 году внимание на 
износ музыкальных инстру-
ментов в муниципальных 
заведениях культуры об-
ратил президент Владимир 
Путин. Тогда же им было 
дано поручение правитель-
ству исправить ситуацию. 
Оно, в свою очередь, по-
обещало обеспечить музы-
кальными инструментами 
все учреждения культуры к 
2020 году.

Речь шла в первую очередь 
о поддержке отечественного 
производителя. Хуже всего 
обстоят дела с производством 
пианино. Советские предпри-
ятия в 90-е годы благополуч-

но разорились, не выдержав 
конкуренции с чешскими, не-
мецкими и китайскими про-
изводителями.

Наши инструменты ока-
зались и по внешнему виду 
невзрачными, и по качеству 
значительно хуже. Един-
ственное, что было у отече-
ственного производителя на 
высоком уровне, - это цены.

Начиная с 2017 года на 
производство пианино было 

выделено из бюджета око-
ло 400 млн рублей. Деньги 
не такие уж и большие, если 
учесть, что цена российского 
фортепиано доходит до 700 
тыс. рублей.

К слову, за такие деньги 
можно купить новый чеш-
ский инструмент неплохого 
качества. Китайские же пи-
анино продаются в России 
и вовсе по цене от 270 тыс. 
рублей. Впрочем, один ново-

испеченный российский про-
изводитель смог на госдота-
ции наладить производство 
фортепиано по цене 250 тыс. 
рублей за инструмент, но из 
тех же китайских комплекту-
ющих!

Не получится ли так, что 
делать мы начнем плохонь-
кое, но зато свое? Сейчас в 
реестре предприятий музы-
кальной промышленности 
Минпромторга числятся 
всего лишь полсотни органи-
заций малого и среднего биз-
неса, из них около половины 
делают баяны и балалайки.

Износ этих инструментов в 
музыкальных школах, к слову, 
не такой катастрофический, 
как износ пианино, и составля-
ет всего лишь около 70%.

В СССР фортепиано про-
изводилось огромное количе-
ство - 120 тыс. инструментов 
в год. Сейчас в России еже-
годно покупают около 10 тыс. 
инструментов, из них отече-

ственные можно пересчитать 
по пальцам. Почти все инстру-
менты покупаются в частные 
руки. Большинство казенных 
учреждений культуры не об-
новляло фортепиано еще с 
80-х годов. При этом срок 
службы советского инстру-
мента официально составлял 
25 лет.

После вмешательства 
Владимира Путина пианино 
снова стали делать и отправ-
лять в музыкальные школы, 
но пока, правда, это капля 
в море. В прошлом году 320 
музыкальных школ получи-
ли отечественное фортепи-
ано «Николай Рубинштейн». 
Его цена - 440 тыс. рублей. 
Для сравнения: немецкий 
Zimmermann продается в Рос-
сии по цене от 370 тыс. рублей, 
чешский Petrof - от 560 тыс., а 
российский «Михаил Глинка» 
стоит от 620 тысяч.

Заместитель министра 
промышленности и торговли 
Российской Федерации Гуль-
наз Кадырова на днях заяви-
ла о том, что Минпромторг 
совместно с Минкультуры 
России уже третий год реа-
лизуют проект по поставке 
музыкальных инструментов 
в субъекты РФ и пришло вре-
мя выходить на экспорт.

Число работающих в воз-
расте за 70 увеличилось 

за год в полтора раза, 
зато число работников в 

полном расцвете сил за-
метно сократилось.

Стар и млад
Росстат представил данные 

о работающих россиянах. Вы-
яснилось, например, что рабо-
тают у нас в стране в основном 
и стар и млад. Причем старики 
пашут намного интенсивнее 
всех остальных возрастных 
категорий. Так, количество 
работников от 70 и старше 
летом прошлого года состав-
ляло 276 тыс. человек, а летом 
этого года таких работников 
стало уже 413 тысяч.

Ненамного отстают от 
старших коллег работники в 
возрасте от 60 до 69 лет: если 
год назад таких было 3,9 млн, 
то теперь - 4,3.

Увеличилось также число 
работающих подростков в 
возрасте от 15 до 19 лет - с 379 
тыс. до 406 тыс. Что касается 
остальных возрастов, вполне 
себе работоспособных, то у 
них число желающих потру-
диться за год заметно сократи-
лось. Больше всех обленилась 
молодежь в возрасте 25-30 
лет - количество работников в 
этой возрастной группе упало 
за год сразу почти на 10% - с 
10 млн до 9.

В целом число работаю-
щих россиян уменьшилось с 
лета прошлого года с 72, 5 млн 
до 71,9 млн. Это не так много, 
чуть менее 1% (по официаль-
ной статистике, безработица 
в России составляет 4,8%). С 
другой стороны, при таких 
темпах роста безработицы 
через 10 лет без работы будут 

сидеть уже почти 15% трудо-
способных россиян, или каж-
дый шестой.

Так почему же среди рос-
сиян старшего возраста без-
работица не растет, а падает? 
Этот феномен психологи как 
раз готовы объяснить. «По-
слевоенное поколение (с 1943 
по 1963 год) отличается тру-
долюбием, они готовы осваи-
вать новые профессии, знания 
им даются легко - падение ум-
ственных способностей ввиду 
возраста заменяется усидчи-
востью и упорством. Физики 
и математики переучиваются 
на репетиторов, кто-то идет 
строить дачи, бытовки, забо-
ры. Что же касается поколе-
ния Y (рожденные в 1983-2003 
годах), то оно отличается из-
балованностью, ленью, высо-
кими требованиями к работе 
- они хотят сразу высокую 
зарплату и должность началь-
ника», - комментирует социо-
лог Роман Заваришин.

Так что ждать от 25-30-лет-
них, что они будут вкалывать, 
как 70-летние, увы, не прихо-
дится!

Страна 
безработных

Наибольшее количество 
споров в обществе вызвала 
цифра Росстата о работаю-
щих женщинах - оказалось, 
что трудится у нас в стране 
лишь каждая вторая росси-
янка трудоспособного воз-
раста (53,2%). Впрочем, если 
верить официальной стати-
стике, мужчины тоже над-
рываться не торопятся - не 

работает каждый третий в 
возрасте от 20 до 60 лет, или 
32,2% мужчин трудоспособ-
ного возраста.

В целом в России работа-
ют лишь 59% трудоспособ-
ного населения, подсчитал 
в этот раз Росстат. До этого 
данные сильно разнились. 
Так, в 2013 году вице-пре-
мьер по социальным вопро-
сам Ольга Голодец обвиняла 
в нелегальном трудоустрой-
стве 38 млн россиян, которые 
«непонятно где заняты, чем 
заняты, как заняты». Татьяна 
Голикова в 2017 году, будучи 
главой Счетной палаты, оз-
вучивала уже цифру 14,4 млн 
человек - именно столько, по 
ее подсчетам, работает без 
трудовых, договоров и полу-
чает зарплату в конвертах.

А если верить Центру со-
циально-экономического мо-
ниторинга Института обще-
ственных наук РАНХиГС, 
неофициально трудится в 
России каждый четвертый. В 
Европе, для сравнения, таких 

не больше 4%, в США - око-
ло 10%.

Работу имеет лишь 
каждая вторая 
россиянка

По мнению некоторых 
отечественных демографов, 
причина низкой женской за-
нятости - в российском мен-
талитете. Для сравнения: в 
странах Запада работают до 
70% женщин, в США - около 
75%. Правда, в Штатах про-
цент работающих мужчин со-
ставляет 86% (против наших 
67%).

«На самом деле женщин в 
России работает не меньше 
мужчин, - уверен юрист и пра-
возащитник Алексей Само-
хвалов. - Просто именно жен-
ские профессии занимают 
большую часть нелегального 
трудового рынка - это про-
давщицы на рынках, сиделки, 
няни, уборщицы и так далее. 
Зачастую именно эти про-
фессии связаны с неполной 

занятостью, а именно такая 
занятость нужна российским 
женщинам, чтобы иметь воз-
можность заниматься домаш-
ним хозяйством и ухаживать 
за детьми».

Традиционные мужские 
профессии в России - это 
водитель, таксист и охран-
ник. Эти категории работ-
ников работодатели, даже 
если не оформляют в штат 
официально, заставляют 
оформляться как ИП. От-
сюда якобы более высокая 
мужская занятость в целом 
по стране.

«На самом деле россиянки 
работают больше, чем евро-
пейские женщины, ведь пока 
те же немки в начале XX века 
сидели дома и занимались до-
машним хозяйством, наши 
советские женщины шли ра-
ботать за заводы и фабрики, 
отдавая детей в ясли чуть ли 
не сразу после рождения. Это 
трудолюбие прививалось на-
шим женщинам почти сто 
лет - в СССР считалось стыд-
ным, если женщина не рабо-
тала. Да и одной зарплаты 
мужа на прокорм всей семьи 
просто не хватало. Поэтому 
сейчас говорить о том, что 
россиянки работают меньше 
российских мужчин, я бы не 
стал, это именно россиян-
кам свойственно тащить на 
своих плечах пропойц и без-
дельников. В Европе таких 
мужиков давно бы жены по-
бросали. Наша женщина не 
бросит и будет кормить, ведь 
у нее большое доброе серд-
це», - считает Алексей Само-
хвалов.
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СПАСЕТ ЛИ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
МУЗЫКАЛЬНЫЕ ШКОЛЫ?

ЖЕНЩИНЫ НЕ ХОТЯТ РАБОТАТЬ?

Материалы подготовила Аделаида Сигида
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Передача Первого кана-
ла «Сегодня. День на-
чинается», появившаяся 
в эфире меньше года 
назад, успела завоевать 
популярность у зрите-
лей. Ее ведущие Родион 
Газманов и Ирина Пудо-
ва заряжают население 
страны прекрасным на-
строением на весь день. 
Для Ирины это уже не 
первый опыт работы на 
ТВ. Самое время позна-
комиться поближе.

- Ирина, судя по переда-
чам, которые вы вели и ве-
дете, вы очень позитивный 
человек. Какой бы дали 
совет тем, кто постоян-
но на что-то жалуется и 
всем недоволен?

- Надо жить нормально - 
как тебе нравится. Если ты 
чувствуешь, что не хочешь 
что-то делать, ну и не делай 
этого, потому что потом бу-
дешь чувствовать себя еще 
хуже. И наоборот, если тебе 
хочется заниматься чем-то 
новым - возьми и займись. 
Попробуй, в конце концов, 
не надо этого бояться. Я по-
нимаю, что все мы живем в 
реальном мире и ситуация 
такова, что если ты не бу-
дешь работать даже на не-
любимой работе, то очень 
быстро скатишься на дно. Ну 
тогда надо попробовать из-
менить свое отношение к ра-
боте, искать какие-то плюсы. 

У многих из нас откуда-то 
взялась такая идея, что мы 
должны страдать, преодо-
левать трудности и что чем 
хуже, тем лучше. В любом 
случае, конечно, лапки не 
надо свешивать. Нужно ис-
кать гармонию - и в себе, и в 
окружающем. 

- Ваша работа сразу вид-
но - любимая. А осталось 
время для путешествий? 
Вы ведь раньше постоянно 
были в разъездах… 

- Конечно, путешествия 
никуда из моей жизни не де-
лись. Просто все немного из-
менилось. Сейчас я люблю 

ездить с семьей. Кроме того, 
мы с друзьями организовали 
компанию, которая помога-
ет путешествовать многим 
людям, которые увлечены 
этим так же, как и мы. Де-
лаем это в необычном ра-
курсе: так как мы с друзьями 
влюблены в паруса, то дела-
ем все путешествия именно 
под большими парусами. 

- Наверное, тут нужна 
какая-то особая подго-
товка?

- Нет, совсем необязатель-
но иметь какую-то опреде-
ленную подготовку или про-
ходить шкиперскую школу, 
нужно просто изъявить же-
лание, приехать и войти в 
команду... Кроме всего про-
чего, я в последнее время 
больше внимания уделяю пу-
тешествиям внутри страны, 
потому что здесь еще очень 
много неизведанного. Надо 
отметить, что внутренний 
туризм бурно развивается, и 
это не может не радовать.

- Чем еще занимаетесь 
в свободное от работы 
время?

- Как и у любой другой 
женщины, у меня есть семей-
ные и прочие организацион-
ные вопросы, которые по-
стоянно приходится решать. 
Обычно по утрам отвожу 
младшую дочку в детский 
сад, среднюю и старшую - в 
школу… 

- А на спорт время оста-
ется?

- У меня не может не оста-
ваться времени на спорт, 

потому что одна из моих 
обязанностей - в кадре вы-
глядеть достойно. Думаю, 
все уже знают о том, что те-
левизор «прибавляет кило-
граммы». Поэтому хожу раз 
в неделю на йогу, два раза в 
неделю - на EMS (трениров-
ки в специальном костюме с 
электростимуляцией. - Ред.). 
А в остальные дни - изо дня в 
день и уже много лет - просто 
делаю утреннюю зарядку.

- У вас три дочери: Ана-
стасия, Алена и Анна. Все 
имена - на букву А. Так 
было задумано или случай-
но совпало?

- Мы договорились в се-
мье, что девочек называет 
папа, а мальчиков - мама. А 
так как у нас одни дочери - я 
пока в пролете! (Смеется.) 
Кстати, когда супругу зада-
ют такой же вопрос, он за-
гадочно закатывает глаза и 
говорит, что это просто со-
впадение. Но я так не думаю.

- Вы помогаете им в 
учебе?

- Нам повезло: у нас стар-
шая учится совершенно 
самостоятельно, она полно-
стью автономна, сама де-
лает уроки, контролирует 
свое расписание, регулярно 
заходит на различные об-
разовательные сайты. Сред-
няя дочь, которая в этом 
году только пошла в школу, 
думаю, будет нуждаться в 
поддержке. Сейчас такая 
сложная программа! То, что 
мы изучали, например, в 
третьем классе, сейчас уже в 
первом!

- Вы как-то ограждаете 
дочек от соцсетей?

- Для себя мы с мужем 
решили, что в социальных 
сетях не будем выставлять 
их фотографии. Сами, когда 
подрастут, решат, нужна ли 
им эта публичность. А пока 
они еще маленькие, пусть это 
останется нашей тайной…

Валерия Хващевская

Еще до съемок Ольга 
Бузова признавалась, что 
больше всего боится змей, и 
в итоге ползучие гады пре-
следовали ее всю программу. 
Ведущая «Дома-2» даже по-
пала в темницу, которая была 
заполнена рептилиями, и все-
таки преодолела свой страх, 
перемещая одну змею за дру-
гой в поисках подсказки.

- Когда в детстве смотрела 
это шоу, я закрывала глаза, 
потому что не представля-
ла, как люди проходят все 
эти испытания, - признается 

Ольга. - Поэтому, как со-
гласилась, не понимаю: я же 
такая трусиха, но, видимо, 
очень любопытная.

Самым возрастным 
участником проекта стала 
Роза Сябитова, которой 
на съемках даже понадо-
билась помощь врача. В 
одном из испытаний сваха 
сделала неудачное движе-
ние рукой, упала в воду и 
ударилась боком.

- Все хорошо, - признава-
лась она после окончания 
съемок. - А что вы ожидали, 

конечно, такие испытания 
трудно даются взрослой 
женщине 57 лет.

А вот для Эвелины Бле-
данс, Михаила Шаца и Ека-
терины Волковой участие 
в шоу «Форт Боярд» оказа-
лось делом не новым.

- Впервые была здесь 15 
лет назад, когда моему сыну 
было десять. Сейчас ему 25, 
и я снова тут, - улыбается 

Эвелина. - И за это время я 
не полюбила пауков и скор-
пионов, так же панически 
боюсь высоты, не могу пла-
вать под водой с открыты-
ми глазами. Но, знаете, сюда 
тянет магнитом - это такое 
место, где хочется снова 
себя испытать.

Ну а певице Юлии Ко-
вальчук пришлось стать 
главной покорительницей 
тигров, которые охраняют 
сокровищницу, а также по-
плавать с крокодилами.

- Видимо, мне пора ме-
нять профессию - из певицы 
в укротительницу тигров и 
крокодилов. Попрошусь к 
братьям Запашным, - сме-
ется бесстрашная Юля. - А 
если серьезно, мне их советы 
помогли в испытании с ти-
грами: братья меня научили, 
что в контакте с любым жи-
вотным самое главное - это 
спокойствие. Я замирала, не 
двигалась и выжидала. Но 
если честно, в такие момен-
ты понимала: еще чуть-чуть 
- и начнется паника!

Ксения Позднякова
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Сериал «Дипломат», пре-
мьерой которого открыл 
новый сезон Первый канал, 
заявлен как комедийный. 
Это меня и привлекло: была 
надежда на умное, веселое 
зрелище с созвездием пре-
красных актеров. Увы, при-
ключения завзятого ловеласа 
на дипломатическом посту 
улыбку вызывали редко. А то, 
что авторы силились «сделать 
смешно», было видно и здоро-
во раздражало.

Но одно качество у главно-
го героя - дипломата Петра 
Лучникова - мне очень сим-
патично: он умеет оставаться 
миротворцем для своих близ-
ких, не позволяя себе говорить 
плохо о ком-то, критиковать и 
осуждать. Всем надо брать на 
вооружение! Неудивительно, 
что около Петра остаются все 
его бывшие возлюбленные. Я, 
кстати, уверена, что лучшие 
друзья - это как раз бывшие 
любовники: они отлично зна-
ют друг друга, ничего в отно-
шениях не тяготит, зато есть 
свобода и абсолютная дове-
рительность. С недавних пор я 
легко вычисляю такие пары и 
все больше убеждаюсь в сво-
ей правоте.

А вот кого «Дипломат» 
точно порадовал, так это лю-
бителей посмотреть на от-
прысков звезд экрана. Здесь 
их как будто специально со-
брали! Главного героя играет 
Александр Лазарев-младший, 
его экранную маму - реаль-
ная мама Светлана Немоля-
ева, а дочку - дочь Полина. В 
роли сына - Владимир Гуськов, 
сын актеров Алексея Гусько-
ва и Лидии Вележевой, его 
жены - Софья Евстигнеева, 
внучка Евгения Евстигнее-
ва. Небольшие роли у сыно-
вей Александра Домогарова 
и Олега Табакова. А один из 
продюсеров сериала - Денис 
Евстигнеев, сын Евгения Ев-
стигнеева и Галины Волчек. 
Обратите внимание: все из 
этого списка, у кого просто 
по возрасту было время до-
казать свою творческую со-
стоятельность, уже сделали 
это, обретя признание и на-
грады. Причем им пришлось 
«работать на сопротивлении» 
- доказывать, что они сами по 
себе что-то значат. Ведь даже 
если тебя и взяли куда-то по 
блату, работать-то придется 
самому и работать хорошо, 
чтобы радетелей не подвести. 
Так что, думаю, использовать 
связи не грешно, если потом 
честно выкладываться, а не 
прятаться за спины покрови-
телей. Кстати, в «Диплома-
те» об этом же: Ингу взяли в 
МИД по блату, а получили не-
плохого работника.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Порадеть 
родному 

человечку

ñ  Òàòüÿíîé  
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Ирина ПУДОВА: 
«Моя обязанность - 
выглядеть достойно!»

Змеи испугались Бузовой, 
а крокодилы чуть не съели 
Ковальчук
Совсем уже скоро откроется сокровищница леген-
дарного шоу «Форт Боярд», куда звездных участни-
ков поведет ведущий Сергей Шнуров. Но об испыта-
ниях, которым подверглись наши знаменитости, мы 
можем рассказать уже сейчас.

Шнуров и Бледанс 

в «Форте Боярд»

ФОТО В. ТАРАКАНОВА
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Фотограф - фотомодели:
- А теперь изобразите 

на лице глубокую задум-
чивость. Если хотите, я вам 
помогу. Сколько будет 
8 умножить на 6?

Учительница:
- Ребята, кто может на-

звать слово, в котором есть 
буква Ч?

Вовочка:
- Сковородка!
- Ну и где же в «сково-

родке» буква Ч?
- В ручке.

А.
 Х

О
Р

О
Ш

ЕВ
С

КИ
Й



МЕГАСКАНВОРДМЕГАСКАНВОРД 38(1342) 
11 сентября 2019 года

www.mirnov.ru

38(1342) 
11 сентября 2019 года
www.mirnov.ru 1914

Фотограф - фотомодели:
- А теперь изобразите 

на лице глубокую задум-
чивость. Если хотите, я вам 
помогу. Сколько будет 
8 умножить на 6?

Учительница:
- Ребята, кто может на-

звать слово, в котором есть 
буква Ч?

Вовочка:
- Сковородка!
- Ну и где же в «сково-

родке» буква Ч?
- В ручке.

А.
 Х

О
Р

О
Ш

ЕВ
С

КИ
Й



20 ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ 38(1342) 
11 сентября 2019 года

www.mirnov.ru

На прошлой неделе почти все дни были 
забиты эфирами из Сочи с фестиваля 
«Новая волна». А что же осталось за ка-
дром?

Приз за самый экстрава-
гантный наряд можно было 
смело вручать Наталье Ио-
новой, более известной как 
певица Глюкоза. В один из 
дней она появилась в халате-
кимоно, который при ходьбе 
распахивался, демонстрируя 
белье артистки и эротичные 
подтяжки. 

Привыкли все и к откро-
венным нарядам Светланы 
Лободы. Но на сей раз пе-
вица превзошла саму 
себя. Каждый день на 
«Новой волне» она 
появлялась в новых 
образах, но непре-
менно или в платье с 
глубокими выреза-
ми, или в ультра-
коротких мини, 
или же в таких 
нарядах, кото-
рые нахаль-
но демон-
стрировали 
полное от-
сутствие ниж-
него белья. 

В этом пла-
не удивил даже 
Дима Билан. На 
красной дорож-
ке он появился в 
пиджаке на голое 
тело, а на этом го-
лом теле у артиста 
был нарисован лес-
ной пожар. Видимо, 

таким образом 
Дима отреаги-
ровал на пожа-
ры, бушевав-
шие в Сибири. 

А вот Ло-
лита, судя по 
всему, грустила 
по другому по-
воду. Во время 
репетиции ар-
тистка вдруг 
не выдержала 
и заплакала, да 
так, что долго 
не могла оста-
новиться. Лолу успокаивали 
и ее администратор, и кол-
леги. Что заставило певицу 

расплакаться - остается 
только гадать. Многие 

решили, что разрыв 
с мужем: в эти дни 

они должны были 
отмечать 10-ле-
тие совместной 
жизни.

Косвенно эту 
версию подтвер-
дила и Анже-
лика Варум, ко-
торая дружит с 
Лолитой вот уже 
25 лет.

- Лолита - че-
ловек с болез-
ненным чувством 
справедливости 
и очень доверчи-
вый, чем часто 

п о л ь з у ю т с я 
нечистоплот-
ные персона-
жи, - пояснила 
нам артистка. 
- К слову, о по-
следних: если 
вы не способны любить эту 
девочку, заботиться о ней, 
баловать, если не готовы 
поклясться провести с ней 
остаток жизни в любви и со-
гласии, лучше не подходите! 
Еще раз увижу - пристрелю 
на месте! Смотреть на руи-
ны, которые вы после себя 
оставляете, невыносимо! А 
каждый раз собирать кир-
пичик за кирпичиком и вос-
станавливать этот храм не-
растраченной любви адски 
сложно!

Нервы на пределе были 
не только у Лолиты. Не обо-

шлось и без скандала с при-
менением ненормативной 
лексики - его устроил Фи-
липп Киркоров. Впрочем, ра-
зорялся артист не на пустом 
месте. Он хотел представить 
на суд публике свою новую 
композицию «Лунный гость». 
Это была премьера, номер 
необходимо было тщатель-
но отрепетировать. И артист 
приехал вовремя, чтобы про-
верить звук и отработать 
номер со своим балетом. Но, 
похоже, такой точности от 
него никто не ждал, боль-
шая часть технического пер-
сонала в это время ушла на 

обед. Ну Киркоров 
в сердцах и сказал 
все, что думает о си-

туации, при 
этом не 
о с о б о 
стесняясь 

в выраже-
ниях. 

У одной 
из ведущих 
концертов 
Леры Ку-
дрявцевой 

с л у ч и л и с ь 
проблемы иного 

рода - из-за жары у 
нее скакнуло давле-
ние. На одном из ме-
роприятий у Леры 
закружилась голова, 
и она стала терять со-
знание. Благо рядом 
находились врачи 

дежурившей на кон-
церте скорой помощи. 

Кудрявцевой тут же 
провели все необхо-
димые процедуры, 
прописали лечение, 
и уже на следую-
щий день Лера 
вернулась к своей 

работе. 
Однако наи-

большее внима-
ние привлекла 
в Сочи София 

Ротару, которая 
впервые в этом году высту-
пила в России. Из-за слож-
ной политической обста-
новки артистка на время 
прекратила свои концерты 
в нашей стране. На «Новой 
волне» София Михайловна 
выступила, однако от обще-
ния с прессой категорически 
отказалась, видимо, из опасе-
ния, что ее слова могут быть 
вырваны из контекста. А 
вдруг на родине неправильно 
поймут? Так что молчание в 
данном случае - золото.

Валерия Хващевская
Фото В. Тараканова

Владимир Познер ввязался в очередной скандал. 
Время от времени знаменитый телеведущий позво-
ляет себе громкие и подчас неосторожные высказы-
вания, которые потом долго еще будоражат умы. На 
сей раз Владимир Владимирович негативно выска-
зался о советском прошлом, которое, как известно, 
объединяет многих...

- Вот этот советский чело-
век - это был все-таки свое-
го рода урод. Говорил одно, 
думал другое, и, может быть, 
это самое главное, - высказал 
свою точку зрения Познер на 
интернет-канале «И грянул 
Грэм». - Когда постепенно на-
чинаешь понимать, что твоя 
вера - это ложь, что тебя об-
манывали, что твои родители 
жертвовали собой не ради 
чего и ты тоже, тогда ты ста-
новишься циником. Ты пре-
вращаешься в человека, ко-
торый говорит: «Я буду жить 
только для себя». И ты ни во 
что не веришь, не веришь в 
человека. Это главный вклад 
советской идеологии. 

- Он погорячился, - счита-
ет народный артист Борис 
Щербаков. - Познер ведь не 
всю свою жизнь прожил в 
нашей стране. Он во Фран-
ции жил, в Америке. Был у 
него и советский период. Но 
суждения остались такие... 
как будто со стороны. А надо 
же внутри жить - от рожде-
ния и до конца дней. Только 
тогда ты будешь понимать 
народ. Я Владимира Позне-
ра очень уважаю. Он умней-
ший человек, замечательный 
журналист. Но вот тут он по-
горячился насчет советского 
человека.

- Ну я - советский человек! 
Абсолютный и стопроцент-

ный! - заявил нам писатель-
сатирик Аркадий Инин. - И 
знаете, что сказал бы Влади-
миру Познеру? До сих пор 
в мире не появилось ничего 
лучше, чем советский чело-
век, и ничего прекраснее, чем 
советское общество. Нам, 
может, и врали, мы, может, 
и жили во лжи. Но я это по-
нимаю по-пушкински: «Тьмы 
низких истин мне дороже нас 
возвышающий обман». Вот 
такой я безнадежный совок. 

Но у меня нет к Познеру пре-
тензий за его слова. Пусть го-
ворит, что хочет. Ему можно. 

- Я с Познером лично не 
знакома, - призналась нам 
актриса Наталья Гвоздикова. 
- Но по каким-то параметрам 
он не вызывает у меня симпа-
тии, в том числе и потому, что 
я часто слышу какие-то его 
негативные высказывания 
о нашей стране. Вы знаете, 
можно быть довольным или 
недовольным тем, как обсто-
ят дела. Но коль ты живешь 
в этой стране, живешь в Рос-
сии - значит, не надо хаять тот 
дом, в котором ты живешь. 
Не надо в нем гадить. Или 
убирайся к чертовой матери! 
Вот мое такое мнение. Когда 
несколько лет назад в Кремле 
Владимир Путин вручал мне 
звание, сказала ему, что я - па-
триот своей страны. И сказа-
ла это совершенно искренне! 
Я люблю свою страну, хотя 
в ней не все происходит так, 
как должно происходить. Но 

пусть Познер назовет такое 
место в мире, где все идеаль-
но... У меня друзья живут в 
Америке, в Германии, в Ав-
стралии, в Испании. Мы об-
щаемся, и у всех есть какое-
то недовольство. Идеальная 
страна - это, наверное, только 
на Небесах. Но туда ведь ни-
кто не торопится, правда? 
Советский Союз, конечно, 
тоже не был сказочным го-
сударством. Но мы и не были 
зашорены. Я училась у Сер-
гея Герасимова, мы читали 
и Ахматову, и Цветаеву, и 
Пастернака. Сейчас говорят, 
что они были под запретом. 
Но нам никто их читать не за-
прещал! Я принимала друзей 
из-за границы. Сама ездила 
в командировки за бугор. У 
меня была возможность что-
то сравнить, сопоставить и 
узнать «правду». Но в том-то 
и дело, что никакого ощуще-
ния, что нам лгут, не было. 
Вот в чем правда! 

Лидия Мезина

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ
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ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛА

Советские люди ответили ПОЗНЕРУ!

ю т с я

КИРКОРОВ матерился, 
ЛОЛИТА плакала

б

Наряд 
Глюкозы 
шокировал 
многих

Лолиту 
долго не 
могли 
успокоить

Лобода и 
Билан вы-
глядели очень 
экстрава-
гантно
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- Алена, вы как-то 
сказали, что ваш мир 
держится на трех ки-
тах: дети, мужчина 
и работа. Эта кон-
струкция все так же 
неизменна?

- Да нет, я все же 
думаю, что «китов» 
больше. Мой мир не-
возможен без друзей, 
конечно, без родителей. 
Слава богу, они живы и 
здоровы...

- Но вот о мужчи-
не. Четыре года назад 
с вами делала интер-
вью, и в конце беседы 
вы сказали: «Сейчас за 
вашей спиной появится 
человек, с которым мы 
вместе». Четыре года 
- срок немалый. Вы по-
прежнему вместе? Все 
хорошо, вы довольны?

- Ничего не измени-
лось. И, конечно, я рада 
такому обстоятельству. 
Если бы была недоволь-
на, мы бы не были вме-
сте.

- Известно, что ваш 
избранник моложе. Вы 
считаете, это некри-
тично. А что в от-
ношениях мужчины и 
женщины, по-вашему, 
критично?

- Все что угодно - как 
в отношениях с любыми 
людьми. Многое может 
оттолкнуть. Но есть та-
кой момент: тебя что-то 
цепляет изначально или 
не цепляет. И разложить 
это на слова или поня-
тия невозможно. Что-то 
подсказывает интуиция. 
Но она работает только 
для первой встречи, а по-
том начинается жизнь: 
поступки, мнения, разно-
гласия...

- Это вы говорите 
как женщина. А актри-
са, как считаете, долж-
на, обязана влюбиться 
в своего партнера?

- По-разному. Как 
профессионал я просто 
должна сыграть - вот 

и все. Влюбилась - не 
влюбилась, моя работа 
от этого не зависит. Я 
рассчитываю на свои 
актерские способности и 
силы и в принципе могу 
сыграть любовь даже, 
допустим, с подсвечни-
ком. (Смеется.) Просто 
я делю работу и жизнь...

«Нам давно надо 
было расстаться»
- В вашей жизни 

произошли большие 
изменения и главное - 
развод с мужем, отцом 
ваших детей Тиграном 
Кеосаяном. Говорят, 
что все проходит. Но 
ведь ничего не забы-
вается, правда? Вы 
помните вашу первую 
встречу с Тиграном?

- Я впервые уви-
дела его в 
«Ленкоме», 
в буфете 
- ввалился 
с какой-то 
компанией, 
что-то они 
отмечали. Он 
был шумный 
очень, много 
и громко го-
ворящий. Ко-
нечно, привлек 
мое внимание. 
Но это было 
просто внимание без 
всякой симпатии.

- Когда же вы попа-
лись на крючок или он 
попался?

- Дальше все заверте-
лось как-то само собой, 
хотя мы по характеру 
абсолютно разные.

- Но вы совершенно 
потрясающе повели 
себя при разводе. Имею 
в виду общение с новой 
семьей Тиграна - его же-
ной и их детьми...

- Мы начали общать-
ся с Маргаритой (Симо-
ньян, нынешней женой 
Кеосаяна. - Ред.), потому 
что у наших детей один 

папа и нет никаких пре-
тензий друг к другу и 
обид. Теперь же все про-
должается во взаимной 
симпатии. 

- Не так давно вы 
сыграли в мюзикле 
«Золушка». Судя по 
всему, сказка пере-
шла и в вашу жизнь - 
вы встретили своего 
принца...

- Я боюсь таких вы-
сокопарных слов... Нет, 
это, конечно, симпатич-
но, так можно говорить, 
но я боюсь слов, потому 
что «мысль изреченная 
есть ложь». Кажется, 
Мэрилин Монро сказа-
ла: «С мужчиной долж-
но быть хорошо, плохо 
жить я и сама могу». 
Мне еще очень нравит-
ся фраза Эйнштейна: 

«Есть всего два способа 
прожить свою жизнь: 
первый - будто чудес 
не существует. Второй 
- будто кругом одни чу-
деса».

- Вы какой вариант 
для себя выбрали?

 - Ну конечно, второй!
- Можете открыть 

секрет: Саша появился 
в вашей жизни сразу 
после развода?

- Да, очень быстро.
- И вы были к это-

му готовы? Можно 
сказать, что отноше-
ния с Тиграном к тому 
времени уже себя ис-
черпали?

- Нам давно надо 
было расстаться, 
вместе мы жили 
по инерции. Про-
сто в какой-то 
момент пошли в 
разные стороны, 
причем это каса-
ется всего. Мне 
одно интересно, 
а ему другое - и 
так далее. А го-
това ли была 
к новым от-
ношениям?.. Я 
всегда готова 
к чудесам, и там это зна-
ют. (Смеется.) Но я не 
хотела каких-то серьез-
ных отношений, даже 
не думала об этом, зани-
малась совершенно дру-
гими делами. Пыталась 
найти себя в этой жизни 

и чувствовала себя 
прекрасно! Мне 
не надо было ни у 
кого ничего спра-
шивать, никому 
ничего объяс-
нять. Я свободна!

- Но на мо-
мент развода 
вашей младшей 
дочке Ксюше 
было всего че-
тыре года. Не-
ужели и она вас 
с Тиграном не 
связывала? 

- Нет, Ксюша по-
явилась, потому что она 
должна была появиться 
на этот свет. Она просто 
постучалась и сказала, 
что пора. И это совер-
шенно не касалось реа-
нимации каких-то отно-
шений. 

- То есть, когда на го-
ризонте возник Саша, 
вас ничего не сдержи-
вало?

- Не сдерживало. Но 
когда мы познакоми-
лись, у меня и мысли 
не было, что это мой 
мужчина. Нет, все окей, 
я свободная женщина, 
готова к общению, но 
я не думала, что это об-

щение к чему-то может 
привести. Мы очень 
долгое время просто 
встречались, и никто не 
предполагал никакого 
серьеза.

- Может, вы опаса-
лись, что Ксюша чу-
жого дядю не примет?

- Когда Саша стал 
приходить к нам домой, 
они чудеснейшим об-
разом подружились. Он 
очень теплый человек 
и любит детей. Без это-
го вообще невозможно 
было бы ничего. И Са-
шин сын у нас бывает, и 
он с Ксюшей в прекрас-
ных отношениях...

«Не понимаю, 
зачем нужен 
штамп в 
паспорте»
- А старшая дочка 

как к переменам в ва-
шей личной жизни от-
неслась?

- Отлично. Са-
шенька - мудрый чело-
век. Ей хорошо, когда 
мне хорошо.

- Для вас большую 
роль играет штамп в 
паспорте?

- Я вообще не пони-
маю, зачем он. Я знаю 
только примеры, когда 
этот штамп все портит. 
Заканчивается какая-то 
легкость в отношениях. 

- Как говорит Ка-
трин Денев, если вы 
хотите сохранить 
хорошие отношения с 
мужчиной, не оформ-
ляйте брак.

- Конечно. Может 
быть, когда люди моло-
дые и собираются иметь 
детей, то да. Но я детей 
больше не планирую, я 
уже в том возрасте, ког-
да это эксперимент, и к 
этому эксперименту я 
отношусь очень негатив-
но. Считаю, что тенден-
ция рожать в возрасте 
бабушки - неправильная. 

- Друзей у вас много?
- Они есть, причем та-

кие, которым можно по-
звонить в любое время 
дня и ночи.  Катя Семе-
нова и Маша Серебря-
кова - я просто не помню 
себя без них. Я очень 
дружу с Лаурой Кеосаян, 
племянницей Тиграна. 
Замечательные под-
ружки - актрисы Даша 
Дроздовская, Даша Фе-

кленко, режиссер Тина 
Баркалая. Я могу еще 
перечислять и перечис-
лять...

- Фильмы с вашим 
участием тоже можно 
долго перечислять. Ка-
кая роль для вас была 
знаковой?

- Я очень люблю 
«Ландыш серебристый» 
- мою Ирму - и роль 
Нонны в сериале «Самая 
красивая». Именно после 
этого у меня начались 
интересные предложе-
ния. Ну и «Сердца трех», 
конечно, это знаковая 
роль для многих поко-
лений по узнаваемости. 
А роль Кончиты в спек-
такле «Юнона и Авось» 
- это то, без чего я была 
бы не я. Но это уже из 
разряда сказок...

- А что на подходе?
- Продолжение сери-

ала «Старая гвардия», я 
там играю подполковни-
ка Романову. Первый раз 
снимаюсь в форме.

- Идет?
- Да. Но она дает 

такую ско-
в а н н о с т ь , 
другую по-
ходку. Сейчас 
также жду 
утверждений 
в ряде картин. 
А еще снялась 
в нескольких 
д и п  л о м н ы х 
работах бес-
платно. Мне 
очень интерес-
но работать с 
молодыми ре-

жиссерами. Это многое 
дает для души, для серд-
ца. Свободные люди, не 
закованные в какие-то 
форматы каналов.

- Алена, а чего вы в 
жизни боитесь?

- Много чего.
- Пауков, тарака-

нов?
- Не на этом уровне... 

Что вы, я тут отдыхала на 
Шри-Ланке, увидела там 
варанчика, достала теле-
фон, бегу за ним, чтобы 
сфотографировать, а он 
от меня. (Смеется.) Я 
боюсь каких-то несча-
стий, болезней, смертей, 
какой-то внезапности... 

- А чего в жизни не 
хватает?

- Интересной работы... 
Но вообще хватит ждать, 
надо что-то делать. Я 
могу что-то спродюси-
ровать, сорганизовать. Я 
- Козерог, мне не хвата-
ет стабильности. А моя 
сегодняшняя профессия 
очень нестабильна.

- От чего вы получае-
те удовольствие?

- Как раз от работы.
- Чего бы сами себе 

пожелали?
- Сохранить внутрен-

нее молодое и мыслящее 
состояние, чтобы не про-
пали интерес к жизни, 
драйв...

Ирина Тульчинская

Алена ХМЕЛЬНИЦКАЯ: 
«Я всегда 

готова 
к чудесам!»
Ее жизнь разделилась надвое. В первой было 
все как надо - роли, муж, дети... Теперь старшая 
дочь выросла, муж ушел, ролей не хватает. 
А она все равно счастлива. Ведь Алена наконец 
поняла, что такое свобода, да и личная жизнь 
бьет ключом!

-
Александр на 15 лет ее младше
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С Тиграном Кеосаяном она 
развелась в 2014-м
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- Иосиф Виссарионович - 
один из величайших людей 
в истории России, - сказал 
Певцов. - При Сталине на-
чалось строительство силь-
ного государства. Даже Чер-
чилль, который не любил 
Советский Союз, отдавал 
ему должное: «Сталин при-
нял страну с сохой, 
а оставил с ядерной 
бомбой».

Ранее на ту же 
тему порассуждала 
Ольга Будина, кото-
рая когда-то сыграла 
главную роль в филь-
ме «Жена Сталина». 
Актриса призналась, 
что не может от-
носиться к Иосифу 
Виссарионовичу с не-
навистью. Он, по ее 
мнению, не был ис-
чадием ада, разве что 
жертвой интриг со 
стороны своих при-
ближенных...

- Сталин пытался 
понять, откуда гниль 
началась, кто из мар-
шалов его предал. 
Что он оставил после себя? 
Сапоги, несколько трубок, 
китель. У него никогда ниче-
го не было. Он так жил.

Со звездами в большин-
стве своем солидарны и 
простые граждане. Недав-
ний опрос «Левада-центра» 
показал: роль Сталина в 
жизни страны считают по-
ложительной аж 70% опро-
шенных. Это рекордный по-
казатель за все то время, что 

проводятся подобные иссле-
дования.

- Да, в современном обще-
стве наблюдается рост по-
пулярности Сталина как 
великого руководителя, 
- прокомментировала нам 
кандидат исторических наук 
старший научный сотрудник 
столичного музея истории 
ГУЛАГа Татьяна Полян-
ская. - Откуда такая тен-
денция? Она связана с тем, 
что в последнее время ста-
раются укрепить и сделать 
актуальной память о Вели-
кой Отечественной войне. 
При этом люди забывают 
имена полководцев - Рокос-

совского, Жукова, Конева, а 
победу связывают с именем 
руководителя страны. К со-
жалению, общество не заду-
мывается о том, что на Ста-
лине лежит ответственность 
и за те огромные жертвы, 
которые мы понесли в нача-
ле вой ны. Репрессии в армии 

и на флоте сильно подорва-
ли ее кадровый состав, а те, 
кто не был репрессирован, 
находились в дичайшем без-
отчетном страхе, сковываю-
щем волю и инициативу.

В чем причина такого 
роста популярности? Обще-
ству не хватает достаточно-
го количества информации. 
В тех же школьных учеб-
никах есть всего несколько 
фраз, затрагивающих тему 
репрессий. И это преподно-
сится как незначительное 
явление в истории России. 
А некоторые считают, что 
Сталин не знал о репрессиях, 
что во всем виноваты пред-
ставители власти на местах. 
Но Иосиф Виссарионович 
принимал самое непосред-
ственное и личное участие 
и в политических процессах, 
и в принятии законов. Со-
хранились соответствующие 
документы, следственные 
дела, письма с его личными 
резолюциями и пометками. 
Не существовало ни одной 
области социально-эконо-
мической жизни, которую 
не затронули бы массовые 
аресты и расстрелы.

С 1930 по 1956 год через 
ГУЛАГ прошли 20 милли-
онов человек, из них 5 мил-
лионов были осуждены по 
политическим мотивам. При 
этом уголовников в лагерях 
было не более 3-5%. Мно-
гие, говоря о репрессиях, 
забывают и об огромной 
армии спецпоселенцев, при-
нудительный труд которых 

использовался во многих от-
раслях народного хозяйства. 
За годы сталинской власти 
принудительным миграци-
ям на спецпоселение были 
подвергнуты 6 миллионов 
человек. Человек и челове-
ческая жизнь в годы сталин-
ской власти не принимались 

в расчет - люди долж-
ны были служить на 
благо государства. Но 
кому-то до сих пор 
люб тот произвол го-
сударственной власти, 
при котором был «по-
рядок» кнута и пули.

- Сталин - это боль-
шая беда для нашей 
страны, - заявил Мак-
сим Суханов, который 
не раз воплощал образ 
вождя в кино. - Меня 
ужасает, что ему сегод-
ня ставят памятники 
с таким энтузиазмом. 
Если путь этой нью-
сталинщины - напи-
тать страну патриотиз-
мом, то это ложный 
путь.

- Сталин - самая 
оболганная личность XX 
века. На самом деле, это че-
ловек, сделавший все то, что 
до сих пор живо и за счет 
чего мы до сих пор существу-
ем, - уверен режиссер Влади-
мир Бортко. - Это человек 
даже не уровня Петра I, а 
гораздо выше - Чингисхана, 
Цезаря, Наполеона. Чело-
век, изменивший мир! И бес-
спорно, для меня это человек 
со знаком плюс. Да, были 
жертвы, ГУЛАГ... И мой де-
душка тоже пострадал. Но 
тут просто нужно понимать, 
зачем, почему, сколько и от-
чего, причинно-следствен-
ную связь. И вранья по этому 
поводу столько наворочено! 
Гораздо больше, чем прав-
ды. А суть в другом. В том, 
что это создатель нового 
мира, человек, повернувший 
историю, судьбу народа в аб-
солютно другую сторону. И 
он хотел как лучше. Другой 
момент - что не удалось до 
конца. Жизни не хватило...

А вот Геннадий Хазанов 
(он тоже успел подымить в 
кино сталинской трубкой!) 
считает, что не стоит рисо-
вать фигуру вождя только 
черной или белой краской.

- Мне кажется, в случае 
со Сталиным все гораздо 
сложнее, чем вот эти все 
однозначные оценки. Но ос-
новная масса любит, чтобы 
все было прописано четко 
и ясно. А так относиться к 
истории нельзя...

Лидия Мезина,
 Максим Неверов

На очередной сбор труппы в МХТ им. Чехова Марина Зудина 
не пришла. Коллеги ее ждали, хотя и знали, что к этому 
театру она отношение теперь имеет опосредованное - 
считается приглашенной актрисой.

При Олеге Табакове Ма-
рина Зудина была в Худо-
жественном театре царицей. 
Лучшие роли, лучшие парт-
неры, лучшие режиссеры, 
лучшие костюмы - все ей. 
Сегодня тут рулят другие 
люди, а спектакли, в кото-
рых блистала теперь уже 
вдова покойного худрука, 
стремительно уходят с афи-
ши.

На сцене МХТ Зудина 
планировала появиться в но-
вых постановках Констан-
тина Богомолова и Евгения 

Марчелли, но их отменили 
сразу после смерти Табакова. 
А представить себе хрупкую 
Марину в инсценировке по-
вести Виктора Некрасова 
«В окопах Сталинграда», ко-
торую сейчас ставит новый 
худрук Сергей Женовач, 
сложно. Впрочем, у Жено-
вача среди актеров хватает 
и своих фаворитов, благо ру-
ководимая им «Студия теа-
трального искусства» теперь 
стала филиалом МХТ.

Официально Марина 
Зудина числится в труп-
пе Театра Табакова (экс-
«Табакерки»), которым 
сегодня руководит ученик 
Олега Павловича Владимир 
Машков. Именно там актри-
са и появилась на открытии 
сезона. С подвалом на Ча-
плыгина и новой сценой на 

Сухаревке она и связыва-
ет свои надежды на но-
вый театральный сезон.

- Они очень разные - 
по природе своей, по ма-
нере общения с людьми, 
по отношению ко мно-
гому, - сравнивает ак-
триса своего покойного 
мужа с новым худруком 

театра. - Похожи по 
сильной энергетике, но 
энергия эта тоже разная. 
Табаков - человек эпохи 
Возрождения. Владимир 
Львович - талантливый 
актер и режиссер, и все, 
что он делает сейчас в 

«Табакерке», это уже его 
видение.

От этого видения, судя 
по всему, зависит театраль-
ная судьба не только Ма-

рины Зудиной, но и ее сына 
Павла Табакова, которому в 
прошлом сезоне, как извест-
но, не дали проявить себя.

И.П.

Дмитрий Певцов
о Сталине: 

«Величайший человек!»
В новом спектакле театра «Ленком» Дмитрий Певцов 

готовится сыграть роль отца народов. Это и стало 
поводом для позитивных высказываний об Иосифе 

Виссарионовиче. Шок? Вовсе нет. Ведь актер - далеко не 
первый, кто восхваляет Сталина.

Марину Зудину 
подвинули в театре
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Видимо, так актер 
вживается в роль

Карьера Зудиной 
и ее сына под вопросом

б

Будина с Певцовым согласна

Споры о Сталине - вечные
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Вообще-то это из ряда 
вон: обычно дамы рассказы-
вают о домогательствах зна-
менитых мужчин. А тут 
на артистку, причем 
довольно хрупкого 
телосложения, по-
жаловался весьма 
неслабый мужчина!

- Она сказала: 
«Поехали в отель», 
а я ей ответил: «А 
можно я поеду домой?» 
- рассказал Тактаров 
на записи передачи 
«Пусть говорят».

Мы решили 
расспросить «об-
виняемую» в 
харассменте о 
подробностях 
произошедше-
го. Не стыдно ли 
ей или, может, наобо-
рот, смешно?

- Сначала я отнес-
лась к «разоблаче-
нию» с юмором. Чем 
мне на это ответить? 
В морду дать? Баттл 
между чемпионом 

мира по смешанным едино-
борствам, мастером спорта по 
самбо Олегом Тактаровым и 

певицей, фитнес-любите-
лем Натальей Штурм 

может быть толь-
ко словесным. И в 
этом комичность 
ситуации - про себя 
я посмеялась. Но 

потом эмоции 
с м е н и л и с ь 
обидой и не-

доумением. 
З а ч е м 
м у ж и к у 
рассказы-

вать на всю 
страну дела 

давно минув-
ших дней, тем 

более амурные? 
Я о нем за всю 
жизнь ни разу не 
упомянула ни в 
шутку, ни всерьез. 
У меня, у жен-
щины, хватает 
такта, который 
отсутствует у 
Тактарова. Но 

как говорят в боксе: раскрыл-
ся - пропустил удар. Придется 
рассказать. Да, я что-то припо-
минаю, было дело после вече-
ринки. Это всего лишь эпизод, 
благополучно забытый мною. 
И совершенно незначитель-
ный... Но, видимо, чем-то я 
Олега задела, раз через 15 лет 
он раскрыл то, о чем двое пуб-
личных людей обычно мол-
чат. Я, когда услышала его от-
кровение, слегка прифигела. 
Этого можно было ожидать 
от людей, которые гораздо 
менее состоялись в творче-
ском и спортивном плане, но 
никак не от Тактарова. Зачем 
ему это?..

Л.М.

Более трех лет Дидье 
Маруани пытается взыскать 

с Филиппа Киркорова 
компенсацию за плагиат. 

Французский музыкант 
уверен, что король 

российской эстрады украл 
у него мелодию. На днях 

Маруани проиграл очередное 
судебное разбирательство, 

но сдаваться не 
собирается...

Яблоком раздора стала 
киркоровская песня «Же-
стокая любовь», которая, 
по мнению месье Маруани, 
основана на его компози-
ции Symphonic Space Dream. 
Француз через суд потре-
бовал компенсацию 272 
миллиона рублей. Он даже 
предоставил результаты 
экспертизы, подтвердившей 
факт плагиата. Но россий-
скому суду выводы загранич-
ных экспертов показались 
неубедительными. А при-
влекать «к разбору полетов» 
наших экспертов судьи не 
сочли необходимым. В итоге 
иск Маруани отклонен. Но 
точку ставить рано, причем 
в этом уверены обе стороны 
конфликта!

- Не думаю, что Маруани 
при его любви к деньгам и 
при количестве песен, кото-
рые поет Киркоров, успоко-
ится, - говорит адвокат рос-
сийского артиста Александр 
Добровинский. - Думаю, 

будет еще что-то искать. А 
вдруг что обломится?

Юрист, представляющий 
интересы Дидье Маруани, 
подтверждает: он и его кли-
ент действительно не собира-
ются успокаиваться. Но дело 
совсем не в деньгах.

- Знаете, как проходило су-
дебное заседание, по итогам 
которого мы получили от-
каз? - возмущается Евгений 
Тарло. - Дело рассматрива-
лось около двух часов. Были 
заслушаны все наши дово-
ды. Потом суд удалился на 
перерыв. Не на совещание, 
а просто на перерыв! Судьи 
собирались, как мы пола-
гаем, удовлетворить наше 
ходатайство о назначении 
музыковедческой эксперти-
зы. Этого мы и просим все 
время. Хотим честного раз-
бирательства, и экспертиза в 
этом бы помогла. Но после 
10-минутного перерыва су-
дьи вернулись и скороговор-
кой, потупив глаза, все наши 
ходатайства отклонили. А в 
итоге и вердикт был вынесен 
не в нашу пользу. Нас лишили 
возможности воспользовать-
ся самыми элементарными 
средствами для доказатель-
ства нашей правоты. Но для 
меня это стало уже делом 
принципа. Я - юрист с огром-
ным опытом, работал в том 
числе и судьей и буду до-
биваться отмены всех не-
справедливых решений. Мы 
пойдем в Верховный суд, в 
Конституционный суд. Кро-
ме того, Дидье Маруани со-
бирается обратиться в меж-
дународные организации за 
помощью и, может быть, еще 
в Европейский суд по правам 
человека.

Лидия Мезина

Минувшим летом Олегу Газманову исполнилось 68 лет. 
Но на сцене он такие выкидывает кульбиты, что позавидуют 

иные молодые артисты!
- Недавно открыл для себя 

новый вид спорта - плавание 
на сапборде, это такая доска 
с одним веслом, - рассказы-
вает артист. - Это довольно 
молодой вид спорта, кото-
рый появился в 1940-х, когда 
гавайские инструкторы по 
серфингу при помощи весла 
сохраняли неподвижность на 
воде и наблюдали за учени-
ками.

Новые виды спорта Олега 
увлекают, но старые добрые 
он забывать никак не соби-
рается. Скажем, отжима-
ния по утрам - это святое. 
Причем каждый год коли-
чество отжиманий увели-
чивается и соответствует 
числу прожитых лет.

- Сегодня я за минуту 
отжимаюсь 68 раз, - хва-
стается Газманов. - Почти 
столько же по утрам де-
лаю и приседаний. К это-
му же приучил и сыновей. 
Вон какие красавцы вы-
махали!

Певец уверен, что луч-
ше заранее «подкачать» 
свой организм, сделать 
его неуязвимым для пе-
регрузок. И это поможет 
в зрелом возрасте избе-
жать больниц и врачей. 

А настоящим чудом он счи-
тает открытие для себя ды-
хательной системы Стрель-
никовой и теперь учит ей 
всех родных.

Кстати, в свое время Олег 
Газманов профессионально 
занимался спортом, а точ-
нее, гимнастикой. Но спор-
тивным победам помешала 
серьезная травма позвоноч-
ника.

- После нее врачи реко-
мендовали мне не играть в 

теннис и не кататься на 
горных лыжах, - рассказы-
вает артист. - Занимаюсь и 
тем и другим, а еще играю 
в футбол, обожаю виндсер-
финг, люблю кататься на 
велосипеде. Словом, нагру-
жаю себя по полной и не 
думаю о возрасте. В этом 
и заключается секрет моей 
физической формы, о кото-
ром часто спрашивают жур-
налисты.

И.П.
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Певица Слава на одной из кино-премьер призналась Олегу Газманову в любви.
- Моя мама всегда говорит, что Олег Газманов - идеал мужчины! И я с ней согласна! А вот я себя запустила, отожралась, поправилась на семь ки-лограммов. Хочу похудеть, но пока не получается. Надо брать абонемент в фитнес-клуб, но много работы, а в вы-ходные отсыпаюсь, да еще и ем много, - призналась певица.

- Надо не есть дня два, а то и три, чтобы уменьшить объем желудка, тогда и меньше есть будет хотеться, - посове-товал девушке многоопытный Газманов.Слава пообещала так и сделать. Ког-да-нибудь, но непременно...
Андрей Князев

МЕЖДУ ТЕМ

Наталья Штурм
ответила на обвинения 

в домогательствах
Певице пришлось оправдываться после того, как русско-

голливудский актер Олег Тактаров рассказал о ней 
пикантную историю: якобы однажды Наталья Штурм 

посягала на его честь и мужское достоинство. Накачанный 
атлет еле ноги унес!

«Мы пойдем 
в Верховный 

суд!»

Газманов раскрыл 
секрет идеальной формы

«Видимо, чем-то я 

Олега задела...»

Певец отжимается 68 раз

ФОТО ИЗ АРХИВА Н. ШТУРМ
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В метро прошел аукцион, где каждый желающий мог приобрести старые 
указатели из подземки. Они оказались так дороги москвичам, что за них отдавали 

полноценную ежемесячную зарплату.
Еще совсем недавно ста-

рые указатели с привычными 
каждому пассажиру словами 
«переход», «выход в город», 
«проход закрыт» вывозили 
на мусорные свалки целыми 
грузовиками. В подземке ме-
няется навигация, и пластмас-
совым табличкам, набитым 
внутри электрическими лам-
почками, в новом метро места 
не нашлось. Никто из сегод-
няшних дизайнеров особо о 
них не сожалел - некоторые 
указатели провисели здесь с 
шестидесятых годов и явно 
отжили свой век.

Совсем по-другому думали 
москвичи, обнаружив люби-
мые раритеты на свалке. В 
интернете прошла волна воз-
мущения. Люди писали, что 
готовы даже заплатить за 
знакомые с детства таблички. 

Метрополитеновцы вредни-
чать не стали и в декабре 2018 
года выставили фотографии 
подземной старины на сайте. 
Цену назначили достойную, 
немаленькую. Световые кон-
струкции стоили от 6250 до 
10 000, дешевые несветовые 
- 1500-3500 рублей. Торговля 
оказалась успешной: за не-
сколько дней были прода-
ны более 350 указателей на 
общую сумму более 2,1 млн 
рублей. Теперь такой удач-
ный опыт решили повторить. 
Правда, сначала менеджеры 
подземки хотели организо-
вать простую выставку-прода-
жу, но потом передумали. Аук-
цион - это всегда доходно, да 
еще и целое шоу получается.

…Когда в маленьком зале 
Центра профориентации ме-
трополитена собрались все 

желающие, большинству 
даже не хватило мест. Во-
жделенные раритеты ждали 
своих будущих хозяев на сце-
не, и соискатели с восторгом 
осматривали лоты. Чего сто-
ил один только огромный 
указатель «Выход в город», 
который раньше висел на «Те-
атральной»!

«Я помню его еще с треть-
его класса, когда впервые са-
мостоятельно поехал 
на метро. Долго сто-
ял перед ним, задрав 
голову, и пытался 
разобраться, в ка-
кую сторону надо 
идти, чтобы по-
пасть на «Охот-
ный Ряд», - вспо-
минает москвич 
Денис Кондра-
тьев.

«Выход в город» указывал 
путь, когда он спешил на эк-
замены в университет, под ним 
он назначал свидание своей 
будущей жене, потом рассма-
тривал светящуюся табличку 
вместе с маленьким сыном. 
Теперь этот указатель лежит 
среди других лотов. Его вы-
носят на подиум, начальная 
цена - 7 тыс. рублей. Кто-то 
предлагает 10 тыс., потом 
25, 30… «Выход в город» на 
«Театральной» ушел почти за 
52 тыс. руб лей. Денис не смог 
его купить - дороговато для 
его бюджета выходило.

Дизайнер Дмитрий Ан-
дронов приобрел знак «Не 
курить» и теперь размышля-
ет, куда его повесить - в квар-
тире или в офисе. За эту же 
табличку бился метрофанат 
Сергей, но довольствовался 
указателем «Переход закры-
вается в 1 час ночи». За него 
тоже развернулась настоя-
щая битва - с начальной цены 
8 тыс. стоимость подскочила 
до 20... «Ну еще столько же 
придется вложить в восста-
новление», - прикидывает рас-
ходы счастливый покупатель. 
Надо приглашать электрика 
- одним только проводам 

с обратной стороны таблички 
уже несколько десятков лет 
и их надо менять. А еще не-
плохо бы найти подходящие 
лампочки, установить крепеж. 
Только после этого «Пере-
ход» займет почетное место 
на даче.

Поклонников подземки 
здесь оказалось невероятно 
много. Эти люди относятся 
к метро как к техническому 
чуду света и знают о нем го-
раздо больше, чем многие со-
трудники. Это они спорят на 
виртуальных ресурсах о том, 
как правильно развивать но-
вые линии, хороши ли совре-
менные поезда, и могут без 
запинки рассказать, в какой 
день и при каких обстоятель-
ствах был пущен первый со-
став где-нибудь на Каховской 
линии.

Вторая категория покупа-
телей - коллекционеры, кото-
рые приобретают раритеты 
для перепродажи. Один из та-
ких торговцев рассказал нам, 
что в прошлый раз купил не-
замысловатую табличку за 
1 тыс. рублей, выставил ее на 
виртуальной барахолке, и она 
очень быстро ушла за 7 тысяч. 
Теперь этот человек рассчи-

тывает наладить маленький 
бизнес по продаже ме-
трораритетов, тем более 
что обещаны несколько 
дополнительных аукци-
онов. Те, кому любимые 
указатели не достались, 
вздохнули с облегчением. 
Все-таки остается еще 
шанс купить их на про-
сторах Сети по вполне 
сходной цене.

Пока известно, что верто-
летное такси будет летать 
не над Москвой (это запре-
щено законодательством), 
а от МКАД до границ Мо-
сковской области. Машины 
будут подниматься со специ-
альных площадок, которые 
чаще всего расположены не-
далеко от кольцевой дороги 
в наиболее престижных рай-
онах - в Барвихе, Горках-10, 
на Новорижском шоссе, а 
также около аэропортов 
Домодедово и Шереметье-
во. В последние годы стали 
строить площадки на кры-
шах элитных жилых ком-
плексов. «Но едва ли их мож-
но использовать под нужды 
такси», - говорит авиа эксперт 
Вадим Болотцев. 

Озвучена и весьма при-
влекательная цена. За 15 
минут полета пассажиру 
придется заплатить 3 тыс. 
рублей, за час - около 12 тыс. 
«За 15 минут вы долетите, 
скажем, до Солнечногорска 
или до Шереметьева, за час 
- до Тулы», - прикидывает 
эксперт. Но за внешней при-
влекательностью проекта 
таится много сложностей. 

«Это не тот случай, когда 
вертолет подается прямо к 
офису, а через полчаса кли-
ент уже на другом конце об-
ласти. Человеку придется 
тратить время на то, чтобы 
по столичным пробкам до-
браться до вертолетной пло-
щадки в ближнее Подмоско-

вье. Их не так много - около 
10. С помощью вертолета 
обычно хотят эти пробки 
обойти. Передвигаться по 
Подмосковью сейчас можно 
куда более малозатратными 
способами», - утверждает 
Болотцев. Он же напомина-
ет, что для взлета частного 
вертолета надо заранее по-
дать заявку в Росавиацию, 
получить разрешения мно-
жества служб, в том числе 
военных, и двигаться только 
по обозначенному маршру-
ту. Кстати, наземные служ-
бы могут разрешения на вы-
лет не дать или отменить в 
самый последний момент. 

Но главная проблема про-
екта заключается в нехватке 
пилотов. «Ключевая пробле-
ма развития авиатакси в Рос-
сии - где брать коммерческих 
пилотов. Сейчас их готовит 
исключительно государство, 
и они сразу распределяются 

по авиакомпаниям», - заявля-
ет лидер Профсоюза АОН 
Вадим Цыганаш. Неясно и 
то, какой вертолет станет 
основной рабочей лошадкой. 
Разработчики ведут разго-
вор о ВРТ-500, но на сегодня 
машина еще не готова - пока 
идут испытания.

Между тем авиатакси в 
Московском регионе уже су-
ществует. В интернете мож-
но насчитать около десятка 
предложений. Официально 
предлагаются перелеты до 

2000 км между городами 
России. За перелет из Мо-
сквы в соседний Владимир 
с возвращением обратно в 
столицу авиакомпания про-
сит около 70 тыс. рублей, до 
Казани и обратно - около 
220 тыс. рублей, до Анапы - 
450 тыс. рублей.

Есть и предложения от 
частных лиц, но едва ли та-
кой бизнес можно назвать 
законным. «Сегодня эти про-
екты в основном работают в 
теневом секторе», - говорит 
Цыганаш. Цены назначают-
ся в зависимости от аппети-
тов владельца воздушного 
судна. За летный час двух-
местного самолета Cessna 

сейчас просят от 12 до 
24 тыс. рублей, за час 
«Аэропракта» A-22 
- примерно 9-12 тыс. 
рублей, туда помеща-
ется всего один пасса-
жир. Час французско-
го вертолета AS350 
обойдется где-то в 
80 тыс. рублей. 

Между тем многие 
специалисты считают, 
что идеальным воз-
душным такси стал 
бы беспилотник. Это 

не только снизило бы цену, 
но и обеспечило бы без-
опасность передвижения. 
Но пока такие предложения 
выглядят невероятной фан-
тастикой. 

Подготовила Наталья Пуртова

СТОЛИЧНУЮ 
ПОДЗЕМКУ 

РАЗОБРАЛИ 
НА СУВЕНИРЫ
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Московское такси 
набирает высоту?

На авиасалоне МАКС-2019 
холдинг «Вертолеты России» 
и сервис «Яндекс.Такси» 
подписали соглашение 
о развитии авиатакси. 
Обещано, что первые полеты 
начнутся уже в следующем 
году и будут стоить совсем 
недорого. До 70-х годов «Аэрофлот» вертолетами доставлял пассажи-

ров во Внуково и Шереметьево с Ленинградского проспекта. В 
середине 60-х «Аэрофлот» приобрел 181 самолет L-200. Эта ма-
шина чешского производства брала на борт 4 пассажира. Само-
лет использовался на некоторых местных линиях «Аэрофлота» в 
центральных и южных областях СССР в качестве воздушного так-
си. Просуществовало оно недолго. Одной из причин закрытия 
были участившиеся случаи захвата этих самолетов при пере-
возках пассажиров в приграничных районах СССР. Например, в 
1970 году злоумышленники захватили воздушное такси в Керчи 
и угнали в Турцию.
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ТИ11 сентября 1913 года в России впервые отметили 
День трезвости, инициатором которого выступила 
православная церковь. С 1914 года этот день было 
решено сделать ежегодным. Если в советские годы 
общества трезвости насаждались сверху, то до рево-
люции за их создание власти грозили тюрьмой.

Церковь против 
пьянства

Из исторических хроник 
известно, что еще святой 
Иоанн Златоуст утверждал: 
«Многие составляют товари-
щества для гулянья и винопи-
тия. Составляй, человек, то-
варищества для того, чтобы 
истреблять страсть к пьян-
ству». Аналогичного мнения 
в «Слове о пьянстве» при-
держивался Феодосий Пе-
черский: «Пьянством ангела-
хранителя отгоняем от себя, 
а злого беса привлекаем, ибо 
бесы радуются нашему пьян-
ству. В пьяном 
человеке бес 
достигает всех 
своих коварных 
желаний, ибо 
сам он становит-
ся бесом».

Известны случаи, когда 
в монастырях полностью 
запрещалось употребле-
ние алкоголя, а служители 
церкви решительно высту-
пали за полное искорене-
ние пагубной привычки в 
русском народе. Патриарх 
Никон в XVII веке даже 
организовал специальный 
«собор о кабаках», призвав 
к беспощадной борьбе с 
пьянством в России.

Трезвая деревня
Первое в стране общество 

трезвости появилось в 1891 
году благодаря священнику 
П.И. Полякову. В период с 
1914 по 1917 год стараниями 
священнослужителя даже вы-
ходила газета «Трезвость». 
Сложно себе представить, но 
в 1911 году в Российской им-
перии работало 1767 органи-
заций, боровшихся за трезвый 
образ жизни. Мало того, в 
отдельных губерниях перио-
дически возникали народные 
бунты против владельцев ви-
нокуренных заводов и продав-

цов алкоголя. Наиболее нетер-
пимыми к употреблению вина 
и водки, по данным властей, яв-
лялись Саратовская, Тульская, 
Курская, Рязанская, Екатери-
нославская, Виленская и Ко-
венская губернии. В каждой из 
них вели свою агитационную 
работу общества трезвости, 
ставившие вопрос ребром. По 
их инициативе крестьяне соби-
рались на деревенские сходы, 
где торжественно клялись не 

употреблять хлебного вина, о 
чем давали клятву с крестным 
целованием. Для глубоко ве-
рующих людей данный зарок 
был намного сильнее любого 
современного кодирования.

Наказуемая 
агитация

Развернувшаяся с подачи 
церкви с середины XIX века 
борьба за трезвый образ жиз-
ни была широко поддержана 
народом и быстро принесла 
свои плоды. Если в 1865 году 
потребление спирта на душу 
населения составляло 4,55 
литра, то спустя 10 лет этот 
показатель снизился до 4,18 
литра, а к 1893 году и вовсе 
достиг 2,46 литра.

Благодаря методам борьбы 
с пьянством крестьянских и 

церковных обществ трезвости 
к концу XIX века Россия счита-
лась одной из самых малопью-
щих стран Европы. Казалось 
бы, власти должны были радо-
ваться подобному положению 
дел. Но нет! Руководство стра-
ны тех лет было сильно озада-
чено снижением потребления 
алкоголя, поскольку налоги с 
его производства, продажи и 
работы питейных заведений 
составляли ощутимую часть 
бюджета страны. В частности, 
министр финансов А.М. Кня-
жевич в 1858 году негодующе 
распорядился: «...Приговоры 
городских и сельских обществ 
о воздержании уничтожить и 
впредь городских собраний и 
сельских сходней для сей цели 
не допускать». Далее неуго-
монный министр обратился к 
обер-прокурору Святейшего 

синода: «Совершенное запре-
щение горячего вина посред-
ством сильнодействующих на 
умы простого народа рели-
гиозных угроз и клятвенных 
обещаний не должно быть 
допускаемо, как противное 
не только общему понятию о 
пользе умеренного употребле-
ния вина, но и тем постановле-
ниям, на основании которых 
правительство отдало питей-
ные сборы в откупное содер-
жание».

Угрозы не были пусты-
ми. Во второй половине XIX 
века за призывы к отказу от 
употребления алкоголя были 
отправлены в тюрьму и ссыл-
ку более 11 тысяч человек. 
Однако борьбу с пьянством 
было уже не остановить. В 
Санкт-Петербурге зимой 
1909 года был проведен Пер-
вый Всероссийский съезд по 
борьбе с алкоголизмом. Его 
результатом стало решение 
учредить общества трезво-
сти при каждом церковном 
приходе по всей стране. В те 
дни газеты отмечали: «Россия 
осознала, что именно трезво-
сти она будет обязана и своей 
победой, и экономическим и 
духовным возрождением».

Большевики после рево-
люции продолжили традицию 
трезвости, доведя к 1925 году 
среднедушевое потребление 
алкоголя до рекордных 0,88 
литра. Для сравнения: в про-
шлом, 2018 году аналогичный 
показатель составил 11,7 ли-
тра спирта на человека. Полу-
чается, в современной России 
пьют в три раза больше, чем 
в царской России, и в 12 раз 
больше, чем в первое десяти-
летие советской власти!

ПОЧЕМУ ПРИ ЦАРСКОЙ ВЛАСТИ ПРИЗЫВЫ 

КАК РУССКУЮ ВОДКУ ВЕРНУЛИ РОССИИ
В эти дни в нашей стране 
отмечается и другое со-
бытие - День граненого 
стакана. Ни для кого не яв-
ляется секретом, что чаще 
всего из данной посуды 
употребляют водку, счита-
ющуюся исконно русским 
напитком. Тем не менее 
в 1977 году наша страна 
чуть было не потеряла 
право на производство 
данного напитка под его 
привычным названием.

Автора на сцену
В своей массе жители на-

шей страны, как, впрочем, и 
остального мира, уверены, 
что водку изобрел в 1865 году 
Д.И. Менделеев. Это не со-
всем так. Точнее, совсем не 
так! Знаменитый русский хи-
мик лишь вывел идеальную 
пропорцию смешения спирта 
с водой, о чем в своей доктор-
ской диссертации «О соедине-
нии спирта с водой» радостно 

сообщил общественности. 
При этом сама водка под на-
званием «хлебное вино», или 
просто зелие, существова-
ла в нашей стране с раннего 
Средневековья. Правда, в то 
далекое время крепость вод-
ки измерялась на глазок и ко-
лебалась около отметки 38,3 
градуса спирта. К счастью, 
Дмитрий Иванович, сделав 
столь полезное открытие, не 
поленился получить на него 
патент. Как в воду глядел. В 

середине XX века изобретен-
ная им 40-градусная водка во-
шла в пятерку наиболее попу-
лярных в мире алкогольных 
напитков. Неудивительно, 
что тут же появились желаю-
щие присвоить себе название 
данного бренда. В случае уда-
чи лишь страна - обладатель 
патента на название имела 
бы право выпускать напиток 
с названием «водка». Осо-
бенно громко возмущались 
американцы, заявившие, что 

они раньше СССР начали вы-
пускать водку, и запретили у 
себя ее советские марки. От-
части это было правдой, по-
скольку в Советском Союзе 
до 26 августа 1923 года дей-
ствовал сухой закон. Одна-
ко, с другой стороны, страна 
была правопреемницей цар-
ской России и имела все права 
на данный бренд.

Польское коварство
Удивленные подобной 

наглостью американцев и не 
желающие терять доходы от 
продажи водки руководители 
СССР в 1977 году подали иск 
в Международный арбитраж-
ный суд. Во время процесса 
всем странам, претендую-
щим на обладание данным 
брендом, было предложено 
доказать свои права. Необ-
ходимо было представить 
суду весомые доказательства 
того, что впервые напиток с 
названием «водка» был при-
готовлен именно в их стра-
не. США первыми вышли 

из игры. Одна лишь Польша 
упорно заявляла, что водку 
разливали в монастырях еще 
в XVI веке в Речи Посполи-
той задолго до ее появления в 
Московии. Упирая на данный 
факт, Польша потребовала 
прекратить в СССР произ-
водство водок «Пшеничная», 
«Московская особая», «Рус-
ская», «Столичная».

Не желая из-за жадности 
поляков прекращать выпуск 
отечественных марок, прави-
тельство поручило истори-
кам подробно изучить отече-
ственные летописные своды. 
К счастью, в кремлевском 
архиве был найден документ, 
датированный 1439 годом. В 
нем монах Чудова монастыря 
Исидор записал рецепт рус-
ской водки. Суд был удовлет-
ворен, а посрамленной Поль-
ше отказали в ее исковых 
требованиях. При этом СССР 
благородно не стал запре-
щать другим странам произ-
водить напиток с названием 
«водка», хотя имел на это все 
юридические права.

Материалы подготовил Дмитрий Соколов

Во второй половине XIX века за при-
зывы к отказу от употребления алкоголя 

были отправлены в тюрьму и ссылку 
более 11 тысяч человек.

К ТРЕЗВОСТИ БЫЛИ ВНЕ ЗАКОНА
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Подготовил Валерий Мальчев

Гаджет детям 
не игрушка

Российские ученые 
14 лет изучали 

последствия воздействия 
электромагнитного излучения 

сотовых телефонов на 
школьников и пришли к 

неутешительным выводам.
Многолетние иссле-

дования проводились в 
подмосковных Химках. 
Участники исследований 
- группа ученых из Ин-
ститута биохимической 
физики им. Н.М. Эмануэ-
ля РАН, Российского на-
ционального комитета по 
защите от неионизирую-
щего излучения и учащи-
еся местного лицея №10, 
а затем и лицея №17. Цель 
исследований - выяснить, 
оказывает ли отрицатель-
ное влияние электромаг-
нитное излучение, гене-
рируемое мобильными 
средствами связи, на орга-
низм школьников.

Как ни печально, но ре-
зультаты беспрецедент-
ного мониторинга обнаде-
живающими не назовешь. 
После 14 лет наблюдений 
выяснилось, что у актив-
ных пользователей мо-
бильников замедлилась 
реакция на световые и 
звуковые сигналы, замет-
но возросло число оши-
бок при письме, снизились 
показатели работоспособ-
ности, ослабли внимание и 
смысловая память.

О подробностях мони-
торинга рассказала кан-
дидат биологических наук 
старший научный сотруд-
ник ФГБУН «Институт 
биохимической физики 
им. Н.М. Эмануэля РАН» 
Наталия Хорсева: «По-

мимо основной группы, в 
которую входили дети - 
пользователи мобильных 
телефонов (1161 чело-
век), была сформирована 
контрольная, участники 
которой обходились без 
этих устройств (370 чело-
век). Именно факт нали-
чия контрольной группы 
является неоспоримым 
преимуществом наших ис-
следований».

И что показал этот 
сравнительный анализ? 
У детей, использующих 
мобильные телефоны, 
замедлились простые 
слухо- и зрительно-мо-
торные реакции по срав-
нению с контрольной 
группой. Также у 39,7% 
пользователей гаджетов 
зарегистрировано увели-
чение показателя утом-
ляемости (у трети из них 
увеличение было значи-
тельным), у половины 
любителей гаджетов сни-
зился показатель работо-
способности. Кроме того, 
оказалось, что только у 
8,5% детей уровень сфор-
мированности мелкой 
моторики руки находит-
ся в пределах возрастной 
нормы.

Представители надзор-
ных ведомств - Роспотреб-
надзора и Рособрнадзо-
ра - серьезно отнеслись к 
мнению ученых и уже вы-
пустили рекомендации по 
ограничению использова-
ния гаджетов в школах.

www.mirnov.ru

Смартфон, фас!
Наши смартфоны настолько поумнели, что стали способны выходить на след преступника и обезвреживать его.

Эта кошмарная история 
произошла в Китае. Жили-
были китаец по имени Чжан 
и его девушка. А потом они 
поссорились. Причина ссоры 
- деньги, что-то они не поде-
лили. Слово за слово, буря 
эмоций… Кончилось тем, 
что в порыве ярости муж-
чина задушил свою подругу. 
Обычный убийца поспешил 
бы убраться подальше от ме-
ста преступления, но только 
не Чжан. Он твердо решил 
снять с банковского счета 
своей девушки 4200 долла-
ров, из-за которых, собствен-
но, и случилась ссора.

Китай - страна крутых 
смартфонов. Продвинутый 

китаец взял гаджет убитой и 
запустил приложение Money 
Station, служащее для управ-
ления банковскими счетами.

Увы, но у него ничего не 
получилось. Для авторизации 
владелец смартфона должен 
посмотреть в камеру гадже-
та. Находчивый китаец тут 
же навел камеру на уже по-
синевшее лицо бывшей под-
руги. И снова неудача: для 
успешной авторизации в при-
ложении владелица аппарата 
должна подмигнуть, но этого 
по понятным причинам она 
сделать не могла.

А дальше все просто. Ис-
кусственный интеллект 
смартфона распознал лицо 

женщины, «почуял» нелад-
ное и дал сигнал персоналу 
банка, чтобы они самостоя-
тельно посмотрели на изо-
бражение. Сотрудники банка 
сразу поняли, что произошло 
убийство и тело надо искать 
при помощи функции геоло-
кации. В итоге полицейские 
нашли убийцу в тот момент, 
когда он пытался сжечь тело 
женщины. Но и это не все. 
Оказалось, что преступник 
пытался замести свои следы. 
При помощи того же смарт-
фона он отправил работо-
дателю женщины письмо с 
просьбой об отпуске. Роди-
телям жертвы он написал 
сообщение примерно такого 
же содержания.

Преступник сейчас под 
стражей, и, зная суровость 
китайских законов, можно 
догадаться, какая судьба его 
ожидает.

 
и 

 
-
-

ы 
м 
-

т 
? 
х 
, 

е 
-
-
й 

% 
в 
-
-
х 
-

ы 
-
-

о, 
у 

р-
й 

т-
й 

р-
б-

р ф р двинутый смартфона распознал лицо ожидает.

Чур, я в домике!
Офисы открытого типа - это кошмар. Они похожи на стадионы, где 

все сидят бок о бок, но разница в том, что в офисе нужно смотреть 

не на футбол, а в монитор своего компьютера.

Главная проблема в откры-

том офисе - невозможность 

сконцентрировать внимание 

на выполняемой работе. Ча-

сто работодатели пытаются 

устранить эти «бытовые» 

неудобства, размещая пере-

городки между столами, одна-

ко и это не выход. Во многих 

случаях сотрудники работают 

над определенной задачей со-

вместно, что требует постоян-

ного общения, однако перего-

родки становятся серьезным 

физическим препятствием в 

этом процессе.

Специалисты из Корей-

ского института передовых 

технологий (KAIST), видимо, 

часто смотрели фантастиче-

ские фильмы и решили кое-

что использовать в реальной 

жизни. Они предложили за-

менить физические перего-

родки между столами на вир-

туальные с помощью шлемов 

или очков дополненной ре-

альности. Для этого была 

разработана программа для 

шлема дополненной реально-

сти Microsoft Hololens. Теперь 

пользователь может выбрать 

место установки виртуальной 

перегородки, разместить ее 

на столе и получить в придачу 

виртуальный монитор.

Таким образом, работники 

крупных офисов открытого 

типа получают видимость 

ограниченного личного про-

странства и в то же время 

имеют возможность пооб-

щаться со своими коллегами 

без какой-либо гарнитуры. 

Вариантов перегородок не-

сколько: прозрачные, полно-

стью непрозрачные или ча-

стично прозрачные.

Как показали эксперимен-

ты с участием доброволь-

цев, новаторская концепция 

вполне себя оправдала. Вир-

туальные перегородки значи-

тельно снижают количество 

отвлекающих факторов, что 

благоприятно влияет на об-

щую эффективность работы 

офиса.

Подготовил Валерий Мальчев

над р д жизни р
офиса.

Вторая жизнь 
самолета-
амфибии

Отечественный гидросамолет А-40 в конце 1980-х - начале 1990-х годов считался самым крупным в мире летательным 
аппаратом такого класса.

Увы, только считался. 
«Водоплавающий» самолет 
активно разрабатывался Та-
ганрогским авиационным 
научно-техническим комп-
лексом имени Г.М. Бериева. 
К сожалению, в 1993 году 
все проектные работы были 
закрыты. Причина - нехват-
ка финансирования и отсут-
ствие интереса со стороны 
Минобороны России.

Но времена изменились, 
и вот по решению того же 
Министерства обороны ре-

шено возобновить проект 
разработки самолета-амфи-
бии А-40. Естественно, что-
бы идти в ногу с прогрессом, 
авиамашина будет очень се-
рьезно модернизирована.

Сейчас согласовываются 
последние детали возобнов-
ления разработки самолета 
А-40, военные формируют 
тактико-технические тре-
бования к модернизиро-
ванному гидросамолету. По 
окончании этих процедур 
Министерство обороны РФ 

разместит заказ на поставку 
А-40.

Обновленный А-40 пред-
полагается применять как 
универсальный противо-
лодочный и спасательный 
самолет. К 2020 году эта ма-
шина заменит все используе-
мые ныне противолодочные 
самолеты Бе-12.

При взлетной массе 90 
тонн «Альбатрос» сможет 
развивать скорость до 800 ки-
лометров в час с дальностью 
полета до 5 тыс. километров.

Ответы на мегасканворд №37 (1341)

основной группы в

В ряде 
стран уже 

введено полное или 
частичное ограничение на 
использование мобильной 

связи и Wi-Fi в детских садах 
и школах. В их числе Германия 

(Бавария), Франция, Греция, 
Италия, Великобритания, 

Бельгия, Бангладеш, 
Белоруссия, Узбекистан 

и Азербайджан.
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История болезней
На днях в Морозовской 

детской больнице проопе-
рировали ребенка с про-
бодной язвой. Так хирурги 
называют сквозное разру-
шение стенки желудка из-за 
язвы, при котором его со-
держимое начинает посту-
пать в брюшную полость. 
Это приводит к перитони-
ту - воспалению брюшной 
полости. Такое состояние 
всегда опасно для жизни и 
требует немедленного хи-
рургического лечения. И 
исход такого осложнения 
не ясен. К сожалению, да-
леко не всегда перитонит 
заканчивается выздоровле-
нием. 

Только в Морозовской 
больнице это уже четвер-
тый случай осложненной 
язвы в этом году, который 
медики связывают с фаст-
фудом. Два из них были 
обусловлены прободной яз-
вой желудка. Первоначаль-
но думали, что у 17-летнего 
подростка, поступившего 
в отделение неотложной и 
абдоминальной хирургии, 
аппендицит. Были и при-
знаки перитонита, но при 
воспалении червеобразного 
отростка это тоже бывает, 
обычно когда 
он разрыва-
ется. Но при 
лапароскопии 
о б н а р у ж и л и 
другую при-
чину - в стенке 
желудка было 
отверстие диа-
метром около 5 
мм. Это и есть 
п р о б о д е н и е , 
причиной кото-
рого чаще всего 
бывает язва. 

К счастью, 
экстренно прове-
денное ушивание 
язвы (эта хирур-
гическая опера-
ция длилась пол-
тора часа) спасло 
жизнь подростка. 
Через неделю он 
был выписан до-
мой. 

Язва молодеет
В этой новости 

сразу несколько 
тревожащих момен-
тов. Во-первых, яз-
венная болезнь еще 
10 лет назад крайне 
редко встречалась у детей 
и подростков. Это была 
взрослая болезнь, поражав-
шая их родителей, бабушек 
и дедушек. Но постепенно 
она стала молодеть. И это 
очень тревожная тенден-
ция. Во-вторых, в послед-
ние годы язвенную болезнь 
научились лечить и изле-
чивать лекарствами, в ре-
зультате чего осложнения 
язвы, требующие хирурги-
ческого лечения, стали ред-
костью. Только нелеченая 
или неправильно леченная 
язва вызывают прободение 
стенки желудка, кровотече-

ние и прочие осложнения, 
которые требуют хирурги-
ческой операции, как пра-
вило, экстренной. Как все 
это объяснить?

Главный детский га-
строэнтеролог Москвы, 
заведующая гастроэнте-
рологическим отделением 
Морозовской детской кли-
нической больницы Тамара 
Скворцова отмечает, что 
все эти четыре подростка, 
попавшие по скорой в Мо-
розовскую больницу, рас-
сказывали, что очень любят 
фастфуд. Они питались в та-
ких ресторанах 2-3 раза в не-
делю. И это обычная исто-

рия, как правило, молодые 
пациенты с язвой злоупо-
требляют фастфудом, а 

также острыми, жареными 
и жирными блюдами. Ресто-
раны быстрого питания ста-
новятся доступными для ши-
роких масс населения и даже 
для подростков. Цены в них 
вполне по карману многим 
из них, и они ходят туда це-
лыми компаниями. Родители 
тоже на это клюют, и часто 
посещения фастфудов быва-
ют семейными. 

Язвенная болезнь -
это инфекция

Ситуация действительно 
тревожная - язвенная болезнь 
реально молодеет, и детские 
гастроэнтерологи начинают 

волноваться. Но спи-
сывать это только 

на фастфуд не 
стоит. Пита-

ние играет 
вспомога-
т е л ь н у ю 

роль в раз-
витии этого 

заболевания. 
Главной его 

причиной яв-
ляется бактерия 

helicobacter pylori (хелико-
бактер пилори). Она может 
выживать в кислой среде 
желудка, вызывая гастрит 
(воспаление желудка) и 
способствуя возникнове-
нию язвы. Поэтому лече-
ние этой болезни теперь 
немыслимо без комбина-
ции из нескольких анти-
биотиков в комплексе с 
препаратами, подавляю-
щими выделение соляной 
кислоты в желудке. Это 
относится к лечению как 
взрослых, так и детей.

Исследования пока-
зывают, что порой до 
40-50 процентов под-
ростков уже имеют в 

своем желудке хеликобак-
тер пилори. Как правило, 
они заражаются в семье. 
Это показано во многих ис-
следованиях. Поэтому если 
у родителей есть в желуд-
ке такая бактерия, то су-
ществует вероятность, что 
дети тоже заразятся ею.

Но это не приговор. Хо-
рошо известно, что зара-
жение происходит фекаль-
но-оральным путем. То есть 
бактерия выделяется с ка-
лом и в определенной сте-
пени это болезнь грязных 
рук. Можно прервать рас-
пространение хеликобак-
тер с помощью тщательной 
гигиены. Руки нужно очень 
хорошо мыть после туалета 
и перед приемом еды. 

Если в семье у кого-то 
была язвенная болезнь, то 

риск заражения выше, ведь 
она, скорее всего, была свя-
зана с хеликобактер пилори. 
Но бывает и так, что носи-
тель этой бактерии ничем не 
болен или не имеет никаких 
симптомов болезни (при этом 
может быть вполне скрытое 
течение гастрита или язвен-
ной болезни). И эта ситуация 
не очень хороша. Дело в том, 
что кроме гастрита и язвы 
хеликобактер пилори спо-
собствует развитию рака (см. 
«Это важно»). 

Олег Днепров

ФАСТФУД 
ДО ЯЗВЫ 
ДОВЕДЕТ
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Если у вас были родственники 

с раком желудка, то лучше пройти 

диагностику на хеликобактер пи-

лори. В принципе, это несложно 

и совсем безболезненно. Самой 

точной и популярной является 

диагностическая процедура с не-

сколько странным названием - 

13С-уреазный дыхательный тест. 

13С - это радиоактивный, но безо-

пасный изотоп углерода.

Проводится тест в два этапа. 

Сначала нужно просто выдохнуть 

в особую емкость. Потом надо вы-

пить раствор, в котором есть мо-

чевина, меченная изотопом 13С, а 

через полчаса снова выдохнуть в 

другую емкость. Если в этом воз-

духе будет 13С, результат поло-

жительный, значит, в желудке есть 

хеликобактер пилори. 

Что делать?

Врачи Москвы 
фиксируют все больше 
случаев язвенной 
болезни у подростков. 
По их мнению, 
негативную роль 
в этом играет их 
любовь к фастфуду - 
быстрому питанию.
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Девять случаев рака желудка из десяти 

связаны с хеликобактер пилори. Злокаче-

ственная опухоль развивается из-за дол-

гого течения гастрита, вызванного этой 

бактерией. Обычно проходит несколько 

десятков лет, чтобы возникла эта страш-

ная болезнь. Кроме того, рак желудка воз-

никает далеко не у всех, кто имеет в своем 

желудке хеликобактер. Этому подверже-

ны примерно 1-2 процента людей, имею-

щих эту бактерию. Если наследственность 

отягощена, вероятность возникновения 

опухоли желудка выше. Больше всего 

риск, когда рак желудка был у родителей, 

братьев, сестер или детей (это так назы-

ваемые родственники первой степени 

родства). Поэтому, если в семье были та-

кие случаи и у кого-то обнаружили хелико-

бактер, его лучше пролечить антибиоти-

ками до полного уничтожения. Даже в том 

случае, если никаких признаков болезни 

нет, лечение оправданно. Специалисты 

рекомендуют поступать именно так. Начи-

нать лечиться лучше в молодом возрасте, 

чтобы у бактерии не было долгого време-

ни для развития гастрита, без которого 

рака желудка не бывает. Для этого нужно 

провести тест на определение хеликобак-

тер пилори (см. «Что делать?»).
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Чем еще опасен фастфуд
В наше время уже мало кого удивишь тем, что быстрое пи-тание способствует развитию ожирения, сахарного диабета 2-го типа и гипертонии. Это все из-за того, что в этих продуктах масса жира, сахара и соли. Но такое питание виновато и в дру-гих заболеваниях. Вот некото-рые из них.

 У подростков 13-14 лет, которые едят бургеры и другой фастфуд более трех раз в неде-лю, риск развития бронхиальной астмы на 40 процентов выше, чем у сверстников, питающихся более здоровой пищей. У детей 6-7 лет, которые тоже питались фастфудом, риск астмы выше на 27%. 
 Английский Фонд психи-ческого здоровья несколько лет назад выпустил заявление, в ко-тором описана связь фастфуда с депрессией, синдромом гипер-активности у детей, шизофрени-ей и болезнью Альцгеймера. 

 Шведские ученые показа-ли в эксперименте на студентах-добровольцах, что всего четы-ре недели питания фастфудом вызывают изменения в печени, которые бывают у алкоголиков. Дополнительно это увеличивает объем талии на 7 см, а вес - на 10-15 процентов. По сути, у «по-допытных кроликов» развилась так называемая неалкогольная жировая болезнь печени. Это состояние резко повышает риск развития целого букета болез-ней из сахарного диабета 2-го типа, гипертонической болезни и ишемической болезни сердца.
Очень неприятный факт: у участников эксперимента на из-бавление от изменений в печени уходило до полугода. А если бы они продолжали сидеть на фаст-фуде, как и многие их сверстники, то болезнь быстро прогрессирова-ла бы и к годам 40-45, а то и рань-ше они бы приобрели описанный выше букет болезней.
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Ингредиенты на 6 
порций: 2 сладких бол-
гарских перца, 6 боль-
ших помидоров, 1-2 го-
ловки репчатого лука, 
1 крупный цукини или 
кабачок, 2 баклажана, 
6 зубчиков чеснока, 
1 ст. л. смеси «Прован-
ские травы» или по 
половине чайной лож-
ке сухой петрушки, 
базилика, укропа, оре-
гано или тимьяна, 2-
3 ст. л. оливкового или 
растительного масла, 
соль и перец по вкусу, 
зелень петрушки для 
подачи.

История
Первый рецепт 

рататуя был опубли-
кован в кулинарной 
книге XVIII века с 
отсылкой к Лазурно-
му Берегу и городу 
Ницца, где он впер-
вые появился в меню 
ресторанов. Однако 
историки кулинарии 
уверены, что блюдо 
существовало еще во 
времена Франсуа де 
Ларошфуко и «овощ-
ной революции» XVII 
века.

Само название 
ratatouille происхо-
дит от французского 

слова rata - в 
просторечии 
«еда» и гла-
гола touiller 
- «мешать». 
Говорят, из-

начально в 
блюдо входи-

ли только лук, 
чеснок, помидоры, 

перец и кабачки, и все 
это перемешивалось, 
немного напоминая 
болгарское лечо. Впо-
следствии в блюдо на-
чали добавлять бакла-
жаны и собирать его 
слоями.

Метод
Не важно, студент 

вы или опытная домо-
хозяйка, сначала го-
товим соус, которым 
будем заливать форму 
для запекания рататуя.

Режем мелкими 
кубиками 1 головку 
лука, 1 болгарский 
перец, 3 зубчика чес-
нока и 2 помидора. 
Слегка обжариваем 
все на растительном 
масле. Накрываем 
крышкой, солим и 
перчим. Добавляем 
немного воды и то-
матной пасты, если 
помидоры бледные 
или не очень сочные. 
Тушим до готовности. 
Выкладываем соус в 
огнеупорную форму 
для запекания, слегка 
смазанную маслом.

Цукини, баклажан, 
оставшиеся помидо-
ры, перец и лук на-
резаем тонкими ко-
лечками. Баклажаны 
присыпаем солью, 
опускаем в холодную 
воду на 10-15 минут, 
чтобы ушла горечь. 
Выкладываем на 
чистое полотенце и 
промокаем.

В ы к л а д ы в а е м 
все овощи, чередуя 

между собой, в фор-
му для запекания.

Теперь делаем за-
правку, которой бу-
дем заливать рата-
туй.

И з м е л ь ч а е м 
оставшийся чеснок 
и зелень. Добавля-
ем смесь прованских 
трав или сухих спец-
ий, оливковое масло, 
перец и соль по вкусу. 
Заливаем заправкой 
овощи. Закрываем 
форму фольгой и за-
пекаем в разогретой 
до 180 градусов ду-
ховке около часа.

При подаче посы-
паем зеленью.

Многим из нас, увы, не по карману 
походы в рестораны и поездки 
за рубеж с целью отведать 
блюда разных националь-
ных кухонь. Автор рубри-
ки Дарья ОТАВИНА по-
может приготовить 
п о л н о ц е н н о е 
ресторанное 
меню на до-
м а ш н е й 
кухне! 
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Ресторанная цена 
аналогичного блюда в 

Москве - от 200 руб., 
домашняя себестоимость - 

от 40 руб.

Ингредиенты на 
2 порции: 4 яйца, 3-
4 больших помидора 
(или баночка томатов 
в собственном соку), 
1 головка репчатого 
лука, 3 зубчика чеснока, 
1 сладкий болгарский 
перец, несколько коле-
чек перчика чили или 
1/2 ч. л. сухого молотого, 
пригоршня зелени (кин-
за или петрушка), сухие 
специи на кончике ножа: 
кумин или кориандр, 
сладкая красная папри-

ка, молотый черный 
перец; соль, тертый 
сыр или раскрошенная 
брынза (опционально).

История
Шакшука - это 

блюдо из яиц, жа-

ренных в соусе из 

помидоров, слад-

кого и острого пер-

цев, лукa, чеснока 

и приправ. Похожие 

рецепты существуют в 

латино американских и 

арабских кухнях, а так-

же в кухнях Кавказа и 

Азербайджана. Родиной 

шакшуки, как ни стран-

но, считается Тунис. В 

израильскую кухню, где 

блюдо является наци-

ональным достоянием, 

шакшука попала вместе 

с выходцами из стран 

Магриба (Марокко, 

Алжир, Ливия, Тунис и 

Мавритания).

Метод
Если вы студент, 

то режем свежие вы-

мытые помидоры на 

произвольные куски. 

Если вы домохозяйка, 

то сначала помидоры 

ошпариваем, снимаем 

с них шкурку и затем 

мелко режем. При ис-

пользовании баночных 

просто мнем их вилкой 

до однородности.
Теперь готовим ос-

нову для блюда, ко-

торая называется 

матбуха. Для этого ра-

зогреваем сковороду с 

растительным маслом. 

Пассируем мелко по-

резанный лук и чеснок 

до полупрозрачности. 

Вводим болгарский 

перец. Тушим пару ми-

нут и добавляем поми-

доры. Солим, перчим, 

добавляем все сухие 

специи и колечки чили. 

Тушим 10 минут, перио-

дически помешивая.
Когда соус загустел, 

разбиваем в матбуху 

яйца, чтобы не повре-

дить желтки. Тушим на 

малом огне до полной 

готовности яиц. В кон-

це посыпаем свежей 

рубленой зеленью. 

При наличии и жела-

нии крошим сверху 

брынзу и подаем пря-

мо в сковороде с ку-

сочком лепешки или 

хлеба.р

Ингредиенты на 4 
порции: 4 некрупные 
груши твердых сор-
тов, стакан красного 
ягодного сока, компо-
та или красного столо-
вого вина, стакан воды, 
около 100 г сахара, сок 
одного лимона, 2 па-
лочки корицы, 6 гвоз-
дичек, звездочка аниса, 
зернышко кардамона, 
1/2 ч. л. молотого му-
скатного ореха, моро-
женое или сливки для 
подачи (опционально).

История
Бережливые гол-

ландцы во все времена 

старались не выкиды-
вать остатки урожая, 
утилизируя все, что 
падает на землю или 
остается после консер-
вации. Так произошло 
и с грушами. Впервые 
стоофперен (дословно 
«пареные, тушеные 
груши») появился на 
рождественских сто-
лах и готовился из 
поздних сортов груш, 
которые долго храни-
лись в погребах. Сегод-
ня груши в красном 
соусе готовят на про-
тяжении всего уро-
жайного сезона.

Метод
Груши очищаем 

от кожуры. Веточку 
оставляем. Низ ровно 
срезаем, чтобы груши 
впоследствии легко 
ставились на тарелку. 
Семена и основу вну-
три аккуратно выреза-
ем ножом.

Смешиваем в ков-
шике холодную воду с 
ягодным соком, напри-
мер вишневым или гра-
натовым, или с крас-
ным вином. (Идеально 
подойдут остатки из 
ранее открытой бутыл-
ки, которые выдохлись 
или запахли уксусом, 
потому сомневаетесь 
допивать.) Добавляем 
лимонный сок и сахар.

Доводим, помеши-
вая, до кипения и добав-
ляем все специи, кроме 
мускатного ореха (он 
кладется в самом кон-
це, иначе блюдо будет 
горчить). Пробуем на 

баланс и добавляем, 
если необходимо, еще 
немного сахара или 
кислинки.

Ставим на дно ков-
шика груши и варим на 
медленном огне до пол-
ной мягкости. (Первые 
15 минут при открытой 
крышке, чтобы выпа-
рился алкоголь, затем 
при закрытой.)

Готовые груши вы-
нимаем на тарелку и 
даем им остыть. Остав-
шуюся жидкость про-
должаем выпаривать в 
ковшике до половины 
объема и легкого за-
густения, чтобы полу-
чить соус. Если загу-
стения не происходит, 
вводим разведенную в 
холодной воде столо-
вую ложку крахмала.

Подаем груши, по-
лив соусом, с ваниль-
ным мороженым или 
взбитыми сливками.
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Приятного аппетита!

ка молотый 

Сентябрьская элегия
Сегодня мы с вами отправимся в путешествие сразу по трем 
странам и приготовим национальные блюда из сезонных овощей 
и фруктов, которыми богат наступивший сентябрь. Это будут 
израильская шакшука - подобие яичницы в томатном соусе, 
французский рататуй - печеное блюдо из овощей, воспетое 
крысенком из одноименного мультфильма, и стоофперен - 
голландские груши в красном соусе. Все эти блюда легко 
приготовить не только домохозяйкам, но и старшеклассникам 
и студентам, начинающим учебный год и самостоятельную жизнь. 
Экономим бюджет, не экономя на здоровье!

Шакшука

Рататуй
Ресторанная цена 
аналогичного 
блюда в Москве - 
от 250 руб., домашняя 
себестоимость - от 60 руб.

Стоофперен
Ресторанная цена 
аналогичного блюда 
в Москве - от 220 руб., 
домашняя 
себестоимость - 
от 30 руб
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Если вы хотите стать 
счастливым владель-

цем собаки или кошки, 
необязательно поку-

пать породистого ма-
лыша. Сходите в при-
ют для животных. Вы 

обязательно встретите 
там того, кто вас очень 

ждет!

Животные 
из приюта ждут 
своих хозяев

«Лучше всего выбрать 
приют, который расположен 
максимально близко к дому. 
Во-первых, будет проще при-
езжать, чтобы познакомить-
ся с животным. А во-вторых, 
возможно, вы захотите стать 
волонтером этого приюта, 
- рекомендует Антонина Бе-
логлазова, координатор про-
ектов фонда «РЭЙ». Этот 
фонд опекает 42 приюта в 
Москве и области. - К нам 
часто обращаются желаю-
щие, и мы помогаем выбрать 
подходящий приют. Единой 
базы приютов нет, ее невоз-
можно создать, потому что 
многие приюты себя не афи-
шируют - и с точки зрения 
безопасности, и для того что-
бы избежать подбрасывания 
к себе животных». У муници-
пальных приютов (в Москве 
их 13) нет своих сайтов, их 
обычно создают волонтеры, 
которые своими силами и 
ведут их, и занимаются кура-
торством и пристраиванием 
животных.

Сейчас часто проходят 
выставки приютов и фондов, 
и там можно выбрать четве-
роногого друга. Но эксперты 
не рекомендуют принимать 
решение сгоряча. «Приюты 
стараются не отдавать пи-
томца сразу, а рекомендуют 
навестить его несколько 
раз. Есть приюты, которые 
стремятся пристроить мно-
го животных во время сво-
их выставок, радуются, что 
пристроили 80 животных из 
100, но потом половина их 
возвращается в течение не-
дели, - рассказывает Анто-
нина Белоглазова. - Об этом 
редко говорят, хотя возвра-
ты - это важный показатель 
эффективности, потому что 
часто люди на выставке при-
нимают решение на эмоци-

ях, а это неправильно. Если 
вам понравилось животное, 
лучше договориться о посе-
щении его в приюте и уже 
потом принимать решение».

Экзамен на самого 
лучшего владельца

Присмотрев животное в 
приюте, начните сближе-
ние. Навещайте его. Берите 
собаку на прогулку. Посте-
пенно вы сможете понять 
характер и привычки чет-
вероногого, увидите, прояв-
ляет ли он к вам взаимный 
интерес. И если все склады-
вается прекрасно, значит, 
ваш выбор правильный!

Лучше заранее позво-
нить в приют и договорить-
ся о визите. Сразу поясните 
вашу цель - хотите ли вы 
быть волонтером или жела-
ете найти для себя питомца. 
Дело в том, что не все при-
юты отдают животных, не-

которые приспособлены 
как постоянное место жи-
тельства собак и кошек.

Готовьтесь, что и вас тоже 
будут выбирать! «Куратору, 
который выхаживал это жи-
вотное, не все равно, кому оно 
достанется. Он задаст кучу во-
просов, не задумываясь, удоб-
ны ли они для вас, потому что 
цель - выяснить, насколько на-
дежны руки, в которые перей-
дет его любимец», - замечает 
Антонина Белоглазова.

Сотрудников приюта 
будет интересовать, где их 
подопечные будут жить (в 
частности, отдавать пса на 
уличное житье на цепи в 
приютах не любят, ищут за-
ботливых хозяев), каковы 
финансовые возможности 
будущего владельца, на-
сколько он ответственен, 
понимает ли, что будут 
расходы, что придется вы-

делять время на общение, 
прогулки с питомцем.

Очень часто сами буду-
щие владельцы животного 
приглашают кураторов в го-
сти, чтобы показать, какие 
условия ждут четвероногого 
любимца. А порой и сами со-
трудники приюта просятся в 
квартиру человека, жела-
ющего взять животное. И 
если в доме грязь, если там 
уже живет пара десятков 
кошек, если хозяин жилья 

злоупотребляет спиртным 
или обнаруживаются еще 
какие-то сомнительные мо-
менты, животное не отдадут. 
Приюты очень тщательно 
подходят к решению пере-
дачи подопечного новому 
владельцу. Кстати, вас на-
верняка спросят и о ваших 
жизненных планах, напри-
мер: с кем останется пито-
мец в случае развода, кто 
из членов семьи с ним будет 
гулять, каков ваш рабочий 
график, кто сможет взять 
на себя заботу о животном, 
если с вами что-то случит-
ся? Все это важно, чтобы в 
будущем животное снова не 
оказалось на улице.

Чтобы обезопасить лох-
матого подопечного, приют 
заключит с вами договор. В 
нем прописываются права и 
обязанности каждой сторо-
ны, в том числе оговарива-
ется вероятность возврата 
животного назад в приют. 
Такие случаи действитель-
но бывают, когда человек 
обнаруживает, что пере-
оценил свои силы, если из-
менились планы, возникла 
аллергия и так далее. Дать 
владельцу возможность не 
вышвырнуть питомца за 
дверь, а передать обратно 
его кураторам - самый гу-
манный путь решения таких 
сложностей. Также в дого-
воре указана возможность 
принудительного возврата 
собаки или кошки назад в 
приют, если владелец ока-
жется безответственным. 
Стоит подчеркнуть, что в 
подавляющем большинстве 
случаев кураторы следят 
за жизнью переданного в 
семью животного, созвани-
ваются с владельцем, наве-
щают, а вы всегда сможете 
обратиться к куратору сво-
его питомца за советом или 
помощью.

СОВЕТЫ ВЛАДЕЛЬЦЕВ
Екатерина, владелица собаки из приюта:

«Многие думают, что, взяв собаку из при-
юта, ее осчастливили и она должна быть 
безмерно благодарна, а собака почему-то 
не ластится к усыновителям, боится вы-
ходить на улицу и разносит квартиру. Обо 
всем этом надо предупреждать усыновите-
лей. Животному нужно время на адаптацию, 
причем не один месяц, может понадобиться 
и год. Собака жила в приюте и как-то при-
способилась к условиям жизни там. Теперь 
ее взяли в семью - она не может сразу 
понять новые правила игры. Представьте, 
что вы попали в чужую семью: надо понять 

уклад жизни, разобраться в отношениях. 
Не следует форсировать события, не надо 
навязывать животному общение. Я брала с 
улицы собаку, которая боялась пространства 
и при этом боялась быть одна. Я поставила 
ей клетку-домик с открытой дверцей. Там 
она пряталась, но уже через пару дней вы-
шла из клетки, дошла до середины коридо-
ра и убежала обратно. На следующий день 
она дошла до кухни. Я дала ей возможность 
изу чать пространство в комфортном для нее 
темпе. И помните: это было ваше решение 
взять питомца. Доверие возникнет позже».

Вероника, жительница США, 
поделилась с корреспонден-
том «Мира новостей» своим 
опытом. «В каждом штате 
США свои нюансы. Мы уви-
дели объявление от приюта, 
который находился почти на 
границе с Мексикой, в 300 

милях от нас. В этом приюте не держат долго при-
бывших животных - их усыпляют через короткий срок, 
если не найдется хозяин. Нам сказали взять с собой 
клетку для перевозки кота. Уже на месте сняли копию 
моих водительских прав, а также попросили запол-
нить и подписать документ, что я обязуюсь стерили-
зовать кота в течение 3 месяцев. После стерилизации 
наш ветеринар отправил в приют подтверждающие 
документы, в противном случае нас бы вызвали в суд. 
Будущие владельцы животного должны быть ответ-
ственны за выполнение всех требований».

А КАК ЗА РУБЕЖОМ?

СОВЕТЫ 
ЗООПСИХОЛОГА

 Приготовьтесь к адап-
тационному периоду. В 
первое время животное 
будет пугаться незнако-
мого пространства и вас. 
Выделите питомцу ме-
сто в укромном уголке, 
где он сможет укрыться. 
Будьте терпеливы, самое 
главное - не кричать и не 
ругать питомца, чтобы не 
нагнетать стресс. Будьте 
готовы к нестандартному 
поведению животного: 
ваш четвероногий друг 
сначала может прояв-
лять апатию, агрессию 
или пугливость. Посте-
пенно он освоится, дайте 
время. Привыкайте друг 
к другу, сначала избе-
гайте обильных ласк, не 
принуждайте питомца к 
общению. Постепенно 
он сам начнет проявлять 
к вам интерес и ласкать-
ся. Однако постарайтесь 
сразу приучить питомца 
к правилам вашего дома 
- это облегчит животно-
му процесс привыкания 
и поможет выработать 
новые привычки.

 Скорее всего, вам по-
надобится кинолог, ведь 
с любым животным нуж-
но заниматься. Откуда 
бы вы ни взяли питом-
ца, собаке нужна дрес-
сировка. У животного из 
приюта могут быть свои 
поведенческие особен-
ности или трудности. Ку-
раторы животного обыч-
но помогают владельцам 
и предоставляют своих 
кинолога, дрессировщи-
ка, зоопсихолога.

 Не требуйте любви и 
признательности от пи-
томца. Да, вы дали ему 
кров, заботу, любовь, но 
животное не может сразу 
ответить взаимностью. 
Потерпите, и вы будете 
вознаграждены.

Подготовила Евгения Кузнецова

ПРИЮТИ ПИТОМЦА!
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Даниил МЕДВЕДЕВ 
(теннис) 

Понятно, почему народ 
голосует за Даню. Ведь он в 
финале US Open достойно 
сражался с самим Рафаэлем 
Надалем, вытащив матч со 
счета 0:2, но проиграв в пятом 
сете. 

Его скелеты в шкафу: по-
стоянно скандалит и спорит с 
судьями. Однажды у Медведе-
ва возник конфликт с болель-
щиками. Они были недоволь-
ны поведением россиянина на 
корте, который вырвал поло-
тенце из рук бол-боя, спорил 
с судьей на вышке и сломал 
ракетку. Тогда Даниил пока-
зал зрителям средний палец. 
После матча он заявил, что 
чем больше болельщики бу-
дут его освистывать, тем чаще 
он будет побеждать. А через 
пару дней сказал, что вел себя 
как идиот. В общем, выдерж-
ки ему не хватает.

Обрел огромную попу-
лярность, когда дал бомбо-
вое интервью, в котором 
жестко проехался по Влади-
миру Путину и действующей 
власти в стране. Кроме того, 
Артемий стал самым бога-
тым российским хоккеистом 
в НХЛ, подписав контракт с 
«Рейнджерс», по которому 
будет получать $11,5 млн в 
год. Он много занимается 
благотворительностью, по-
могая не только горожанам 
из родного Коркина, но и 
всем нуждающимся.

Его скелеты в шкафу: 
придраться можно только 
к тому, что политические 
взгляды Артемия сформиро-
вались лишь два года назад, 
а до этого он в Америке хо-
дил и всем рассказывал, как 
здорово, что президент Рос-
сии - Путин. То есть позиция 
Панарина, которую он об-
народовал публике, кажется 
пока слегка поверхностной 
и за словами нет дел: хокке-
ист не посещает митинги и 
даже непонятно, за кого он 
голосует.

Не просто хоккеист, а ле-
генда. Дело даже не в том, 
что к своим 34 годам Овечкин 
выиграл кучу титулов. Алек-
сандр Великий стал в хоккее 
символом человека, который 
заколачивает голы. Еще лет 
шесть, и он может по забро-
шенным шайбам в истории 
лиги обогнать самого Уэйна 
Гретцки. А еще это такой 
российский бренд в столице 
США - Вашингтоне. О нем 
еще лестно отзывается Ба-
рак Обама, когда приезжает 
в российский университет на 
лекцию.

Его скелеты в шкафу: если 
смотреть на спорт с точки 
зрения политики, то Овеч-
кин - яркий антипод Панари-
на. Потому что создал Putin 
Team, чем гордится. В недав-
нем интервью Ови сказал: «Я 
ни о чем не жалею, хотя и по-
пал под шквал критики. Но я 
уважаю своего президента». 
Вообще не так плохо, когда 
у гражданина есть свои ярко 
выраженные политические 
взгляды. 

Самая незаметная герои-
ня нашего рейтинга. Просто 
Маша лучше всех прыгает 
в высоту. И отстаньте все от 
старшего лейтенанта Ласиц-
кене, которая выступает за 
ЦСКА. Она будет прыгать и 
побеждать везде, где только 
можно. Большая проблема 
была в том, что Россию от-
странили из-за проблем с 
допингом, а наша легкая ат-
летика попала под бан. Из-

за временного отстранения 
Ласицкене была вынуждена 
пропустить Олимпиаду в Рио. 
Но теперь выступает как ней-
тральная спортсменка.

Ее скелеты в шкафу: очень 
тихая и нескандальная де-
вушка. Вспоминаются только 
ее жесткие высказывания в 
адрес Всероссийской федера-
ции легкой атлетики. Кстати, 
Мария была доверенным ли-
цом Владимира Путина на вы-
борах в 2018 году - тут личный 
выбор каждого.

Еще несколько лет назад 
вокруг Дзюбы постоянно 
вспыхивали скандалы. Ка-
кие-то истории с пропавшим 
кошельком из раздевалки, 
ритуальные изгнания из 
«Спартака» в аренду, фраза 
хозяина клуба Леонида Феду-
на, что Дзюба за деньги про-
даст мать родную. Но после 
перехода в «Зенит» Дзюба 
взялся за ум. Его звездный 
час случился на домашнем 
чемпионате мира, где Россия 
едва не попала в полуфи-
нал. Теперь Артем - капитан 
сборной России по футболу 
и очень правильный парень с 
образцовыми поступками.

Его скелеты в шкафу: люди 
иногда припоминают Дзю-
бе его прошлое или считают, 
что он зашкварился. Его по-
прежнему не любят болель-
щики «Спартака». Но Артем 
здорово поправил свою карму 
и починил бэкграунд.

Шестикратная чемпионка 
мира по плаванию! Мы все 

ждем, когда Ефимова заво-
юет «золото» Олимпиады. 
Есть надежда на Токио-2020. 
Но Юля больше, чем просто 
пловчиха. Обаятельная кра-
савица, девушка с плакатов и 
очень простой в общении че-
ловек.

Ее скелеты в шкафу: дваж-
ды попадалась на допинге. В 
первом случае отбыла полто-
ра года за позитивный тест на 
наличие стероидного гормона 
дегидроэпиандростерона, во 
втором - доказала, что ее нель-
зя наказывать за мельдоний. 
После этого не только полу-
чила допуск на Олимпиаду 
в Рио, но и завоевала там два 
«серебра». Вообще Ефимова 
через многое прошла, и это 
только укрепило ее характер.

Еще в феврале 2018-го мно-
гие говорили, что вся Россия 
болеет за Евгению Медведеву, 
а Загитова - так, погулять вы-
шла. Но «золото» Олимпиа-
ды завоевала Алина, и теперь 
мы видим, что она в три раза 
обгоняет Медведеву в нашем 
опросе. Молчаливая и терпе-
ливая девочка, которая пы-
тается не упасть с вершины, 
хотя в фигурное катание идет 
очень талантливый молодняк.

Ее скелеты в шкафу: ниче-
го такого не замечено. Хотя... 
однажды нарушила ПДД, по-
тому что опубликовала ролик 
в инстаграме, как едет не при-
стегнутой за рулем. И ей еще 
не было 18 лет. Кошмар!

Недавно наш боец по про-
звищу Орел победил Дастина 
Порье. Поединки с участием 
Хабиба имеют колоссальный 
рейтинг! У него уже 16,4 млн 
подписчиков в инстаграме. 
Но удивительно, что в том же 
Telegram мы спросили: «Тебе 
нравится Хабиб?» Утверди-

тельно ответили только 9% 
читателей. Потому что Нур-
магомедов - герой всего Да-
гестана и Кавказа. Но в сред-
ней полосе и на севере к нему 
многие равнодушны. Хабиб  
мегапопулярный, но для своей 
аудитории.

Его скелеты в шкафу: Ха-
биб - очень особенный спорт-
смен, со своими взглядами, за 
словом в карман не лез никог-
да. Жестко покритиковать в 
инстаграме Тимати, не поже-
лав его концерта в Дагестане, 
вообще не проблема. Вообще 
Хабиб с высоты своей попу-
лярности любит учить окру-
жающих и запрещать им что-
то, а это людям не нравится. 

Ослепительная длинноно-
гая блондинка, которая уже 
в 16 лет выиграла Уимблдон. 
Шарапова долго олицетворя-
ла Россию за рубежом, за нее 
болели миллионы. Но прошли 
годы, после дисквалификации 
за мельдоний и череды травм 
Шарапова уже выступает 
не так удачно - 87-е место в 
рейтинге. Ее бренд слегка по-
шатнулся, но не упал. Теперь 
Маша живет и играет уже в 
свое удовольствие, а не гонит-
ся за деньгами и результатом.

Ее скелеты в шкафу: кро-
ме мельдония, можно сказать, 
что Шарапова в глазах многих 
россиян воспринимается как 
американка. Хотя и родилась 
в Нягани, давно уже живет во 
Флориде.

Медведеву обожают мно-
гие фанаты фигурного ката-
ния. Девушка еще и за честь 
страны бьется. Многие пом-
нят, как Женя с травмой ноги, 
в ортопедическом сапожке 
летала в Лозанну, где судили 
целую Россию, пытаясь не 
допустить ее на Олимпиаду в 
Пхенчхан. 

Ее скелеты в шкафу: пу-
блику до сих пор раздирает из-
за того, что Евгения ушла от 
тренера Этери Тутберидзе и 
перешла к канадскому настав-
нику. Но почему нет? Медве-
дева, как и любой спортсмен, 
может сама выбирать, где и с 
кем ей тренироваться.

Ответ на этот вопрос не так прост. Есть ли в России идеаль-
ный спортсмен с потрясающими результатами и безупреч-

ной репутацией, за которого в голосовании поднимется лес рук 
болельщиков? Есть ли кляксы на его мундире? «Мир новостей» 
провел спецопрос в Теlegram-канале, предложив 10 блиста-

тельных кандидатур. И вот какие результаты мы получили...
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Исконный житель. 7. Радиус разлета осколков. 10. Сальери 
или Гауди. 11. Легкомысленный растратчик. 12. Эмоция - волосы дыбом. 13. Сумчатый 
зверек Америки. 15. Квадрат в объеме. 16. Закадычный друг мышонка Джерри. 17. Вещь 
или товар. 18. Летний месяц. 19. Сын речного бога Кефисса. 22. Раб неправды. 25. «Мюр 
и Мерилиз» в настоящем. 26. Прибор для регулирования силы тока. 29. Тот же арбуз. 31. 
Буква, прописывавшаяся озорнику. 33. Сестрица хорька и ласки. 35. Несгораемый оста-
ток в костре. 36. Мотоцикл японских кровей. 38. А. Пушкин посвятил ей «чудное мгнове-
нье». 39. Голубое пятно в Андах. 41. Спасительная пряжа Ариадны. 42. Поющие Энрике 
и Хулио. 44. «Сиамские близнецы» с судоверфи. 47. Наконечник в руках пожарного. 49. 
Озеро в Северной Америке. 50. Враг для кредитора. 53. Светило в мире искусства. 55. 
Продукт размышлений. 56. Возрастное отличие супругов. 60. Синтезированный пести-
цид. 61. Веер для обмахивания султана. 62. Усач с грязной кухни. 63. Человек, покинув-
ший родину. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шут из хита А. Пугачевой. 2. Корм для скотины на основе зерна. 
3. Семечки в ладони. 4. Делает план прямо в квартире. 5. Время переклички петухов. 6. 
Разрушение старого жилья. 7. Бравый капитан драгунов. 8. Антонио - голливудский мачо. 
9. Копченая колбаса с мелким жиром. 14. Основательница детского музтеатра. 20. Соста-
витель отзывов о кино. 21. Черноморский оплот янычар. 23. Сувенир-липучка. 24. Склон, 
по которому скользит слеза. 27. Очарование, притягательная сила. 28. Квентин на съе-
мочной площадке. 30. Летняя пристройка к даче. 32. Имя изобретателя акваланга. 34. 
Альпийская фиалка в горшке. 37. Граф де ля Фер для мушкетеров. 40. Крестьянский дом. 
42. Благородный испанский рыцарь. 43. Вода в твердом состоянии. 45. Территория за 
фронтом. 46. Украшение-брелок на кимоно. 47. Талон на проезд в трамвае. 48. Тихонов 
в фильме «Дело было в Пенькове». 50. Бескорыстный помощник. 51. Любимая женщина 
Наполеона. 52. Инструмент с эталонным звуком. 54. Ночная «сказка». 57. Бамбук как пше-
ничная родня. 58. Страна Персидского залива. 59. «Фармацевт» на подоконнике.

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Приготовьтесь к неожидан-
ным событиям. В этот период 
у Близнецов все может раз-
виваться не так, как было за-
планировано. Будьте готовы 
принимать быстрые решения.
Четверг - удачное время для 
работы по дому и ремонта. 
Выходные проведите с род-
ными.

Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 13 и 16.

Чтобы вписаться в существу-
ющую ситуацию, Стрельцам 
придется часто корректиро-
вать свое поведение. Попро-
буйте научиться ладить с вра-
гами, развитие гармоничных 
отношений пойдет вам только 
на пользу. Правильно рас-
пределяйте время в четверг. В 
понедельник ждите незваных 
гостей.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 13  и 15.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Обстоятельства этой недели 
будут способствовать после-
довательной и планомерной 
работе. Конечно, Овны могут 
попытаться отойти от жестких 
правил, но не смогут полностью 
освободиться от них. Будьте 
бдительны, берегите деньги 
и вещи в пятницу. Во вторник 
будьте готовы к приятной ро-
мантической встрече.
Благоприятные дни - 12 и 13.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

Атмосфера этой недели будет 
благоприятна для работы с до-
кументами и выполнения сроч-
ных деловых поручений. Луч-
шим советчиком для деловых 
Тельцов станет их внутренний 
голос. Четверг - отличное вре-
мя для финансовых операций. 
Будьте внимательны, правильно 
распределяйте время в поне-
дельник.
Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 11 и 14.

Благоприятный период, ког-
да Раки могут позволить себе 
забыть о скучных правилах и 
руководствоваться лишь твор-
ческим вдохновением. Это иде-
альное время для отдыха, игр и 
занятий с детьми.
В субботу закончите домашние 
дела. Во вторник оградите себя 
от сплетен. 

Благоприятные дни - 13 и 17.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

Звезды рекомендуют Львам 
вкладывать деньги в образова-
ние. Не останавливайтесь на 
достигнутом! Если у вас уже есть 
диплом, все равно продолжай-
те учиться новому, запишитесь 
на курсы. В выходные вам не 
избежать расточительности. 
Во вторник ждите выгодных 
партнерских предложений.

Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 14 и 17.

Девы любознательны, остро-
умны, красноречивы и жаждут 
интересных знакомств. Однако 
эти достоинства могут создать 
некоторые проблемы, если они 
движутся в неправильном на-
правлении. Не пытайтесь фор-
сировать события в четверг. В 
понедельник повысится эмоцио-
нальная чувствительность.

Благоприятные дни - 12 и 15.
Неблагоприятные дни - 13 и 16.

Слабым звеном у Весов на 
этой неделе будет эмоцио-
нальная восприимчивость. Худ-
шие опасения могут частично 
сбыться, однако независимо 
от обстоятельств они должны 
оставаться оптимистами. Не 
расстраивайтесь, если кто-то 
не оправдает ваших ожиданий. 
Выходные проведите в обще-
стве приятных вам людей.
Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни -  11 и 14.

Скорпионы не должны упускать 
шанс временно забыть о ру-
тинных проблемах и неприят-
ностях. Ваши партнеры, клиен-
ты, конкуренты, скорее всего, 
возьмут перерыв, так почему бы 
и вам не сделать то же самое? 
В среду доверьтесь интуиции и 
действуйте по ситуации. Суббо-
та - удачное время для крупных 
приобретений.
Благоприятные дни - 12 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 14.

Вы часто отвлекаетесь на 
проблемы с противополож-
ным полом? Козероги должны 
обратить внимание на воз-
можные осложнения в личных 
отношениях из-за финансовых 
проблем и ревности, держи-
те себя в руках. Не упустите 
удачное предложение в пятни-
цу. Понедельник идеален для 
общения с детьми.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 12 и 15.

Звезды рекомендуют Водо-
леям поделиться некоторыми 
своими обязанностями с ком-
паньонами или, по крайней 
мере, попросить у них совета. 
Водолеи, которые устали от 
одиночества, встретят новых 
друзей. В среду не принимай-
те ответственных решений. В 
субботу доделайте отложен-
ные домашние дела.
Благоприятные дни - 16  и 17.
Неблагоприятные дни - 11  и 14.

Рыбы на этой неделе все будут 
делать играючи. Им предоста-
вят широкое поле деятельно-
сти и свободу. Все благопри-
ятно складывается и в отноше-
нии отпуска, ждите получения 
долгожданного приглашения 
или визы. Среда идеальна для 
спорта. В воскресенье будете 
остры на язык.

Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни -  11 и 15.

ПРОГНОЗ

12 сентября - квадратура Марса и Юпитера: день 
беспокойный и суетной. Не берите сегодня в долг. 
13 сентября соединение Меркурия и Венеры 
наградит дипломатичностью и желанием 
завести новые знакомства. 14 сентября - 
оппозиция Марса и Нептуна: аспект может 
подтолкнуть к необдуманным действиям, 
также возможны неприятности на воде.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

11 - 17 
СЕНТЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабочкин. 7. Фактура. 10. Отрепье. 11. Обормот. 12. Иглу. 13. Изумруд. 15. 
Шер. 16. Гек. 17. Осинник. 18. Аура. 19. Оболтус. 22. Абсцисса. 25. Гай. 26. Яхтсмен. 29. Павел. 
31. Идеал. 33. Аренда. 35. Очко. 36. Ездок. 38. Корж. 39. Альбинос. 41. «Аякс». 42. Органика. 
44. Назарбаев. 47. Кавалькада. 49. Зев. 50. Педиатр. 53. «Девятка». 55. Путассу. 56. Нальчик. 
60. Джунгли. 61. Цейтнот. 62. Ранетка. 63. Чайнворд. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Большова. 2. Багира. 
3. Калуга. 4. Новикова. 5. Фрау. 6. Опер. 7. Феодосия. 8. Тарантас. 9. Автокран. 14. Мул. 20. От-
голосок. 21. Тайник. 23. Сажень. 24. Сапа. 27. Тележка. 28. Магдалина. 30. Версаче. 32. Док. 34. 
Джигурда. 37. Кама. 40. Лапа. 42. Обводка. 43. Гул. 45. Зуд. 46. Взрыв. 47. Квант. 48. Андеграунд. 
50. Помпадур. 51. Изваяние. 52. «Радуница». 54. Ять. 57. Лайм. 58. Чуни. 59. Кетч.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №37 (1341)
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ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа, жену
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА

Ре
кл

ам
а

(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

www.gospozha-luba.ru

Акция действует с 31.08 до  30.09 2019 г.
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